
Clarín*5 Julio Chávez, 
transformadoEl actor protagonizará 5“La ballena” en teatro, con una increíble modificación física. R50

Independiente lo 
tenía y se le escapóEl 1-1 con Platense le impidió ser puntero en la zona que lideran Cen- : tral y San Lorenzo, p.38
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Milei admitió que tuvo un costo 
político el escándalo cripto“Me comí un cachetazo”, dijo. Aclaró que “no promocioné, difundí”, y consideró que se trata de un problema entre privados, “personas híper especializadas” en el que el Estado no juega ningún rol.
Por primera vez desde que estalló la polémica por $Libra, el Presidente habló sobre el tema. Sin autocrítica, declaró “no cometí ningún error. Obré de buena fe”. Y agregó: “Si vas al casino y perdés plata, ¿cuál es el reclamo si vos sabías que tenía esas características?”. Insistió 

en que quienes operaron lo hicieron “voluntariamente”. Puso en duda que haya muchos argentinos damnificados, afirmó que la gran mayoría son estadounidenses y chinos, negó haber cobrado por la publicidad y evitó cuestionar a los empresarios vinculados a la cripto. p.3

DENUNCIAS ACÁ Y AFUERALa jueza Servini investiga las que se hicieron aquí y hubo otra ante el Departamento de Justicia de Estados Unidos
QUIÉN ES MAURICIO NOVELL!Revelan que un empresario cercano al poder y nexo con $Libra está vinculado con otros fraudes millonarios

Caputo. Pone las manos en el fuego por el Presidente y dijo que el acuerdo con el FMI va al Congreso.

En grupo, entraron a una villa para recuperar una moto robada

Fue en San Justo. En un asalto le habían robado el vehículo a un repartidor de comida. Desesperado, escribió al grupo de WhatsApp de compañeros
Manejaba 
alcoholizado, 
chocó y murieron 
cuatro amigos

contando lo que había pasado. En una acción imprevista, decenas de ellos ingresaron en plena noche a la villa para rescatar la moto de su colega. Lo
Ocurrió en San Vicente. Ocho jóvenes volvían a sus casas después de una fiesta, a bordo de una VW Amarok. En una rotonda, antes de empalmar con la ruta 58, el conductor perdió el control de la camioneta y se despistó. Aunque no se conocen los motivos del choque, se sabe que quien mane

consiguieron. “Decidimos entrar porque estamos hartos de que nos roben. Ayer fue este pibe, pero le puede tocar a cualquiera”, dijeron, p.36 
jaba estaba alcoholizado: dio 1,43 de alcoholemia y está internado, igual que otros tres jóvenes. Por el impacto murieron tres chicas de entre 19 y 21 años, y un muchacho de 31. Aparentemente, cinco de los ocupantes viajaban en la cabina y tres en la caja, lo que no está permitido, p.30

Procesan a 
Fernández por 
violencia de 
género contra 
Fabiola Yañez
Diez días después de haber indagado al ex presidente, el juez Julián Ercolini lo encontró responsable y lo procesó por lesiones leves y graves, doblemente agravado por el vínculo, abuso de poder y autoridad y amenazas coactivas contra su ex pareja. La acusación refiere a tres delitos que, concursados, representan una pena de 3 a 18 años de prisión.p.12
Canecíanla 
agenda del Papa, 
internado por un 
“cuadro clínico 
complejo”
Francisco fue llevado al Policlínico Ge- melli el viernes, aquejado por una bronquitis crónica. Los estudios mostraron que padece una “infección polimicro- biana” del tracto respiratorio, que obligó a modificar la terapia y determinará una internación más larga de lo previsto. No se sabe cuándo recibirá el alta ni cuándo retomará sus tareas. La Iglesia argentina pidió un rezo, p.25
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Eduardo Paladiniepaladini@clarin.com
a diferencia entre un loco y un 
genio es el éxito”. Habían pasado apenas horas de su sorprendente triunfo en las PASO presidenciales, cuando Javier

Milei dejó una definición con su sello. La frase la recordaba este lunes uno de los dirigentes que festejaba a su lado aquella noche. ¿A cuento de qué? Cree que el escándalo cripto pone en duda el éxito del Presidente en el campo que la gente más lo reconoce: la economía.“Javier no sabe del tema cripto. No es
tudió. Y habla impulsivamente. Esto lo 
afecta como ‘economista exitoso’”, completa la descripción casi sin que medie pregunta. Esa hipótesis de la impulsividad la abona también un analista que conoce bien al libertario. “Milei dice que los periodistas lo critican por cosas que exceden sus ‘job description, como bajar la inflación y reducir la pobreza. Pero él mis
mo no logra contenerse y se mete en po

lémicas con los artistas, por ejemplo".El escándalo cripto excedería estos excesos. Porque ocurre en un campo que para el común de la gente Milei sí domina: las finanzas. Y ahí el debate se pone más espeso. El analista lo resume con un viral que circula por las redes: “Es un video de un tango, hecho con inteligencia artificial y con la imagen de Milei. La letra se pregunta si es
to le pasó ‘por boludo o por ladrón’”.Los especialistas del mundo cripto en Argentina -que aunque complejo y poco conocido tiene empresas y personas con cierta trayectoria-, descartan en su mayo
ría la segunda opción. “No vemos complicidad y malicia en el tuit. Sería un robo filmado ante una cámara”, explican, por la trazabilidad de estas operaciones.Con el mismo énfasis, de todos modos, se alarman por el acceso que tuvieron los personajes que le acercaron el proyecto al libertario: “Es gente impresentable. El primer alerta sonó cuando organizaron el fo

ro el año pasado y fue Milei. Es raro que un presidente vaya a un evento que se hace por primera vez y sin argentinos conocidos. La duda es quién les abrió la puerta”.“Karinay Adomi”, responde a este interrogante un libertario que conoce ese cír-
E1 escándalo puede impactar 

en el principal activo del 
Presidente.

culo cerrado. No está diciendo nada demasiado extraño, ya que tanto la hermana del Presidente como el vocero participaron de aquel foro y de reuniones con los empresarios cripto hoy apuntados. “Dejaron los dedos pegados”, insiste el mismo dirigente.“No tenemos elementos para sospechar, pero nosotros nunca pudimos acceder a esa mesa chica. Sí tenemos excelente relación con el Banco Central y con la UIF (uni

dad antilavado)”, completa la fuente vinculada al mundo cripto "con más trayectoria en el país".Como adelantó Clarín, el escándalo ya tuvo un primer impacto en la imagen presidencial. La consultora CB había comenzado un relevamiento el último martes para medir a Milei. Las entrevistas siguieron hasta el sábado. Ese día empezaron a notar que bajaba el apoyo, apenas después de desatada la polémica.Otro encuestador muy reconocido ace
leró un nuevo estudio para evaluar el tema. Y ya tiene una primera teoría: “El apoyo a Milei se divide en dos. Uno muy intenso, donde no creo que le pegue. Y otro no tan convencido, donde sí le puede pegar. Porque es gente que le valora lo económico, pero también lo diferencia de otros políticos con el tema de la corrupción. Si parte de esa gente cree que el Presidente participó de una estafa lo puede dejar de apoyar”. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Alberto Fernández
Ex presidente.

Mauricio Novelli
Empresario.

Más complicadoDiez días después que fuera indagado, el juez Ercolini lo procesó por violencia de género contra su ex pareja Fabiola Yañez. Lo acusan de lesiones leves y graves, doblemente agravado por el vínculo, abuso de poder y autoridad, y amenazas coactivas, que representan una pena de 3 a 18 años de prisión. El País

En la miraCon 29 años, argentino, es el principal nexo entre la empresa que creó la cripto- moneda $Libra recomendada por Milei, y que derivó en un escándalo por presunta estafa. Estuvo en dos empresas que defraudaron a ahorristas argentinos. Se acercó a los Milei y ganó su confianza que derivó en el polémico hecho. TDD

Shakira 
Cantante.

De vuelta en la listaLa exitosa cantante colombiana había sido internada en una clínica de Lima, Perú, por un fuerte dolor abdominal que la obligó a suspender el primero de dos conciertos previstos. Ahora, en total hermetismo, dejó el centro asistencial y agradeció a sus fans por el acompañamiento. Y hará el recital. Spot

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
L Acción y efecto de soplar. 7. Onda en el mar.
8. Prefijo: nuevo. 9. Toronjil planta. 11. Relativa 
al oso. 13. Parte que arranca de la línea principal 
de un camino. 15. Mondase una fruta.
17. Hermana religiosa. 18. Ensenada amplia en 
la que vierten al mar aguas profundas.

Verticales
L (- chinescas) Espectáculo que consiste en unas 
figurillas que se mueven detrás de una cortina 
de papel iluminadas por la parte opuesta a los 
espectadores. 2. Baile andaluz. 3. Lugar donde se 
crían las palomas. 4. De la isla. 5. (- Martin) Actor y 
cantante estadounidense que formó una exitosa 
pareja artística junto a Jerry Lewis. 6. Prefijo: 
huevo. 10. Río que pasa por Múnich. 12. Limpia una 
cosa. 14. Estratovolcán de Filipinas. 16. Afirmación

Solución
Horizontales: 1. Soplido. 7. Ola. 8. Neo-. 9. Melisa.
il Osuna. 13. Ramal 15. Apárese. 17. Sor. 18. Ría 
Verticales: 1. Sombras. 2. Olé. 3. Palomar. 4. Insular.
5. Dean. 6. Oo-. 10. Isar. 12. Asea 14 Apo. 16. Sí
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El criptogate

Emiliano Russoerusso@clarin.com
"No lo promocioné, lo difundí pa
ra financiar emprendedores", sostuvo, enfático, Javier Milei al argumentar qué lo llevó el último viernes a publicar en su perfil de X el lanzamiento de la criptomoneda $Libra cuyo valor terminó desplomándose en minutos y perjudicando a unos 5 mil inversores. Reconoció que por el escándalo se “comió un cachetazo” y que ahora en más "levantará filtros" para cercar aún más la intimidad presidencial.En una entrevista que anoche concedió a TN, Milei intentó despegarse de las sospechas sobre haber estado involucrado en una presunta estafa en el lanzamiento de

Milei admitió que 
por el escándalo 

cripto paga un costo 
político: “Me comí 

un cachetazo”
la malograda cripto pero evitó realizar una autocrítica por lo sucedido. Es decir, no reconoció la controversia que representó utilizar su cuenta de X para "difundir" tres minutos después su presentación a un emprendimiento privado y, en

Sostuvo que no hizo nada malo con su tuit sobre $Libra. “Obré de buena fe”, dijo. Estimó que los damnificados con la operación serían 5.000 personas y les pegó a los K.

de enero en Casa Rosada, más temprano negó que se haya tratado de una estafa y desligó a Milei de cualquier maniobra. Así, el mandatario replicó esta frase y también aseguró que "el propio Davies dice que no sé nada de criptomonedas".Además, el mandatario aseguró que fue Mauricio Novelli, un joven trader que impulsa inversiones en la organización NW Professional Traders, para la que Milei dio cursos como economista, el que le presentó a Davies. El empresario organizó el octubre de 2024 el Tech Fo- rum, evento que participaron en octubre Milei y el vocero Manuel Adorni. Estaba previsto en abril una nueva edición del encuentro, del que incluso se anunciaba una disertación de Adorni.Pese a las denuncias penales que recibió en el país y en Estados Unidos, el Presidente dijo que "no tengo nada que ocultar" y pidió que sea la Justicia la que deslinde las responsabilidades del caso y que en el ámbito administrativo "la OA nos investigue a todos. A a mí mismo".todo caso, lo atribuyó a "su fanatismo por la cuestión tecnológica".En este sentido, Milei aseguró que "no cometí ningún error. Obré de buena fe" aunque luego admitió que "tengo que algo que aprender" al hacer notar el aprovechamiento político que hizo la oposición del tema. La emprendió duro contra el kirchnerismo y aseguró que Cristina es "una delincuente, dos veces chorra" al hacer referencia a la doble condena que pesa sobre la ex
u
Si vos vas al casino y 
perdés plata, ¿cuál es el 
reclamo? Si vos sabías 
que tiene esas 
características”.

presidenta.También buscó despegarse de la polémica al comparar la operación con los juegos de azar: "Si vos vas al 
casino y perdés plata ¿Cuál es el re
clamo si vos sabías que tenía esas 
características?" y estimó en "sólo unos 5 mil" la cantidad de damnificados, de los cuales unos cinco serían argentinos. En un nuevo intento por minimizar su responsabilidad por lo sucedido, gráfico que el lanzamiento cripto "es un problema entre privados. Acá el Estado no juega ningún rol y (los inversores) lo hicieron voluntariamente".El jefe de Estado atribuyó interés en defender esta herramienta financiera en lo conversado con el empresario Hayden Mark Davis, titular de la firma Kelsier y uno de los cuatro responsables del proyecto $Libra. El joven norteamericano, que visitó al mandatario el 30 En la Rosada. Milei ofreció una extensa entrevista ayer al canal TN. No hizo autocrítica, márcelocarroll

En este sentido, el mandatario indicó que "siempre habla con la verdad" y negó haber cobrado dinero por haber "difundido" el lanzamiento de la criptomoneda.Acaso para evitar mostrarse afectado por la noticia, este lunes Milei llegó minutos después de 9:30 a Casa Rosada y trasladó así las reuniones que tenía previstas en la Quinta de Olivos. Se retiró pasadas las 17.10:20 minutos más tarde hizo lo propio Karina Milei, la otra pro-
U
La realidad es que no 
soy un experto (en este 
tema). El propio Davis 
dice que de cripto 
monedas no sé nada”.

tagonista del escándalo cripto. Es que, en privado, hay fuentes libertarias que atribuyen a la funcionaría haber acercado a los jóvenes fi
nancistas a su hermano.Como sea, el episodio pegó duro en la intimidad presidencial. El operativo control de daños motorizado por los estrategas libertarios busca deslindar a Milei de cualquier participación en una estafa y hacerlo pasar como víctima de 
una defraudación por parte de los traders con los que, vale decir, tiene vinculación desde la campaña electoral de 2023.Con una febril actividad diaria en la red X, Milei evitó referirse directamente al hecho desde el viernes a la noche. Finalmente accedió a dar una entrevista en TN. "Por ahora no habrá guillotina", dijo y rechazó que su gobierno haya tenido alguna "culpa" por lo sucedido. ■
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El criptogate

Adomiy su rol enlas 
reuniones del Presidente 
con los socios de $LibraFormó parte, junto a Javier Milei y su hermana Karina, del encuentro celebrado el 19 de octubre en el Hotel Libertador con los representantes de KIP Protocol.

"El jefe". Karina Milei, secretaria General de la Presidencia, con el vocero Manuel Adorni.

Emiliano Russo erusso@clarin.comUno de los sorpresivos engranajes del vínculo de Javier Milei con los empresarios que el viernes pasado lanzaron la criptomoneda $Libra es Manuel Adorni que, lejos de su labor como vocero, parece interesado en cuestiones del desarrollo de esta industria en el país como también en los debates de la CPAC (Conferencia Política de Acción Conservadora).Según consignó el comunicado de la Oficina del Presidente, publicado cerca de las 23 del viernes cuando el escándalo se propagaba como reguera de pólvora, Adorni formó parte de la reunión celebrada el sábado 19 de octubre en el Hotel Libertador -búnker de campaña de Milei e improvisada residencia del ganador del balotaje hasta bien entrado diciembre de 2023- en la que el jefe de Estado y su hermana Karina mantuvieron con los representantes de KIP Protocol en Argentina, Mauricio Novellli y Julián Peh. Estos empresarios fueron la cara del denominado proyecto "Viva la Libertad" que acuñó la malograda criptomoneda.Algunas fuentes libertarias consultadas le asignan al portavoz haber sido llave de entrada del empresario Hayden Davis, a pedido de la secretaria general de Presidencia, para que éste mantuviera en Casa Rosada una audiencia con Milei el 30 de enero pasado. El blondo ejecutivo, que se hizo conocido en las últimas horas al publicar en X un video en el que aseguró ser asesor del libertario y dijo que éste había comprometido su "apoyo público" a la cripto $Libra y que luego "traicionó" a los usuarios, aportó "la infraestructura tecnológica" para el proyecto financiero y, a la postre, fue socio del negocio.De ese encuentro participó también Mauricio Novelli, dueño de

NW, una empresa de cursos financieros que promocionaba Milei antes de ser electo, y que también es organizador de la edición Latinoamérica del Tech Forum. De hecho, Adorni fue anunciado por la organización de esa conferencia como uno de los oradores para la apertura prevista para el 5 de abril.¿Cual es el interés real del vocero presidencial en el negocio cripto? Nadie se anima a contestar en Casa Rosada. Sí en privado el funcionario se ha quejado que sus ingresos como funcionario son mucho más bajos que los que recaudaba por su trabajo en el ámbito privado.En las últimas semanas, el portavoz ha ganado poder dentro de la
Se quejó de que gana 

menos que antes en el 
ámbito privado.

estructura de gobierno al asimilar, de hecho, la liquidada Secretaría de Prensa que comandaba, hasta su eyección, el periodista Eduardo Serenellini.Fuentes oficiales deslizaron que la Secretaría de Medios y Comunicación absorberá entonces el presupuesto de la malograda área, por lo que en 2025 podría contar con cerca de $ 30 mil millones para su funcionamiento sin la necesidad de aportar un centavo a la pauta publicitaria.También Adorni se ha mostrado interesado en seguir los pasos de Milei como líder conservador en el mundo. En julio lo acompañó a una nueva edición de la CPAC en Cam- boriú, donde la comitiva presidencial fue agasajada por Jair Bolsona- ro. Esta semana, en tanto, el vocero presidencial también sería parte de la reducida comitiva que acompañará al Presidente en su nueva gira a EE.UU. para, entre otras actividades, participar de la conferencia conservadora. ■
Un especialista argentino 
predijo el escándalo cripto
WalterSchmidtwschmidt@clarin.comSantiago Siri es un argentino referente en tecnología y criptomone- das. Fundador de The Demo- cracyOS Foundation y pionero en el desarrollo de tecnologías blockchain, fue uno de los más requeridos para opinar sobre el criptogate, que involucra al presidente Javier Milei tras promocionar $Li- bra, que luego de alcanzar un pico se desplomó en pocas horas generando, con sospechas de estafa, ga

nadores de millones de dólares y perdedores.Siri desacreditó a Mauricio Novelli, socio de Manuel Terrones Go- doy en una empresa de capacitación financiera. Terrones Godoy ya había sido acusado de estafas con inversiones digitales. Novelli conoce a Milei y también habría mantenido contacto con su hermana, Karina Milei. Y es quien le habría presentado al libertario a Julián Peh, CEO de KIP Protocol, el servidor que creo la criptomoneda $Libra en el marco del Viva la Libertad Project”.

“Mauricio Novelli, quien asesora a Milei, no es un referente conocido en la industria cripto argentina", aseguró. Como contrapartida, dijo que propuso al Gobierno una reunión de Vitalik Buterin, -creador de la plataforma Ethereum donde se puede transaccionar con criptos- con Milei "pero nos rechazaron sin explicaciones".Sin embargo lo más llamativo no es la opinión de Siri sino la predicción que reflejaría en su cuenta de la red X el 30 de enero pasado, dos semanas antes del escándalo.Lo que hizo el especialista en 

aquél entonces fue reaccionar a la foto que ese día había subido el propio Javier Milei, posando junto a Hayden Mark Davis, luego de un encuentro en la Casa Rosada. “Hoy mantuvimos una muy interesante charla con el empresario Hayden Mark Davis, quien me estuvo asesorando sobre el impacto y las aplicaciones de la tecnología blockchain e inteligencia artificial. Seguimos trabajando para acelerar el desarrollo tecnológico argentino y hacer de Argentina una potencia tecnológica mundial”, decía el Presidente.Ante esa foto, Siri primero se preguntó: “Alguno lo conoce? Ni siquiera sale info sobre él, en Google, lo cual ya es algo medio turbina en este siglo”. Y señaló, también en esa oportunidad, que “al Presidente le ofrecimos juntarse con Vitalik Bu

Santiago Siri @santisir¡
(Sobre Hayden Davis) "¿Al
guno lo conoce? Ni siquiera 
sale info sobre él en Google, 
lo cual es medio turbina. ¿Se
rá un ñato que será usado pa
ra armar una Milei coin?"

terin (creador de Ethereum) y no quiso”. Lo revelador fue el remate de Siri en ese posteo, sobre Hyden Mark Davis. “Será este un ñato que será usado para armar una Milei coin? Esperemos no sea otro coinx”. Dos semanas después, ocurriría el escándalo con $Libra. ■
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Denunciaron a Milei ante el
FBI y la Justicia de los EE.UU.La organización de investigación criminal y el Departamento de Justicia recibieron una presentación de un estudio jurídico con sede en Argentina.

WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula Lugones plugones@clarin.comEl escándalo de las cripto en Argentina escala a nivel global y ya llegó hasta la justicia de Estados Unidos: este lunes el departamento de Jus
ticia y la Oficina Federal de Inves
tigaciones (FBI) recibieron una de
nuncia penal desde un estudio ju
rídico argentino que apunta a los protagonistas de la trama del lanzamiento de $Libra, y se pide que se investigue también el rol del presidente Javier Milei.Además, desde Estados Unidos también se están preparando demandas ante la justicia estadouni
dense. "Representamos a cientos 
de clientes que han perdido colec
tivamente millones por Libra", dijo por correo electrónico a Clarín,

Motosierra. Javier Milei se reunió ayer con el senador republicano de EE.UU. Steve Daines y su comitiva.Max Burwick, manging partner deBurwick Law, una firma con sede en Nueva York especializada en estafas en el mundo cripto.Más allá de esta compañía, un abogado y consultor experto en la industria de las criptomonedas en Washington dijo a esta corresponsal que “hay estudios jurídicos que se están organizando para hacer juicios tipo class action (acción colectiva) en Estados Unidos”.“Esto ha sido un terremoto en la industria y hay mucha gente muy enojada y lo loco de esto es que es gente que apoyaba mucho a Milei y también a Trump”.

La denuncia hasta ahora concretada la radicó el estudio jurídico argentino Moyano & asociados, que se especializa en casos de fraudes financieros, que también notificó del caso a la Comisión Nacional de Valores (SEC). Los denunciantes señalaron que representan “mayormente inversores argentinos”, pero que también hay “miles” de 
damnificados más, incluidos esta
dounidenses.Los acusados son el estadounidense Hayden Mark Davis, cuya

empresa habría estado detrás del lanzamiento de $Libra; el ciudadano de Singapur Julián Peh y los empresarios o facilitadores Mauricio Novelli y Manuel Terrones Godoy. En principio apuntó contra ellos, pero también la demanda pide al Departamento de Justicia “que se investigue el rol del presidente de la República Argentina, Javier Milei, en esta estafa, dado que la ha promovido y en el pasado promovió varios emprendimientos que resultaron estafas”.

Burwick Law, un estudio jurídi
co neoyorquino especializado en 
estafas del mundo cripto está con
vocando a damnificados para en
tablar una demanda. “Si perdiste dinero en $Libra, contacta a Burwick Law para conocer tus derechos legales. Nuestra firma representa a miles de clientes que buscan recuperar su dinero por pérdidas en criptomonedas”, llama la compañía en su cuenta de X.Consultado por Clarín, Max Burwick, managing partner de la fir

ma, dijo: "Representamos a cientos de clientes que colectivamente han perdido millones por Libra. Esta sigue siendo una situación en desarrollo y todavía estamos evaluando el alcance total del daño financiero. Nuestro papel es representar a quienes se vieron afectados financieramente y buscar las mejores vías posibles para su recuperación". Agregó que aún están recopilando información. "A medida que este asunto avance, esperamos que surjan más hechos. Dicho esto, ya conocemos información importante, pero dadas nuestras obligaciones éticas, no estamos en condiciones de hacer más comentarios durante esta etapa".Sobre qué acciones legales podrían tomarse para defender a los afectados y contra quién, Burwick señaló que "nuestro enfoque es representar a quienes han sido perjudicados financieramente y hacer que las partes responsables rindan cuentas. Estamos investigando activamente las opciones legales, pero sería prematuro comentar sobre reclamos específicos o demandados en esta etapa. La situación aún está en desarrollo y nuestra prioridad sigue siendo ayudar a nuestros clientes a buscar una recuperación financiera".El experto en la industria cripto consultado por Clarín señala que, si la investigación penal prospera y se demuestra la estafa, el castigo podría ser la cárcel para los involucrados.“Esta es una industria que, en general, estuvo muy cerca al presidente Trump durante la campaña porque prometió reformas importantes y que también lo veían con cierto cariño a Milei. Desde el viernes, en todos los medios especializados se ven comentarios de los in- fluencers de la industria cripto no paran de insultar a Milei. Hay mucho enojo y no sé cómo va a impactar eso en la relación entre Trump Milei”, señaló. ■
La jueza Servini quedó al frente 
de la investigación en Argentina
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comLa juez federal María Servini será el responsable de investigar las denuncias contra el presidente Javier Milei por el escándalo de la cripto $Libra. En menos de 48 horas, más de un centenar de acusaciones por diversos delitos, se radicaron en los tribunales de Comodoro Py. El fiscal que tendrá la decisión de imputar o no al Jefe de Estado, es Eduardo Taiano.La Cámara Federal porteña rea

lizó ayer el correspondiente sorteo de las más de 100 denuncias radicadas en contra del Jefe de Estado después de la promoción que realizó de la criptomoneda que terminó siendo una estafa para una gran cantidad de damnificados.Con la utilización del bolillero y de manera pública, la Cámara realizó el sorteo después de las 9.30 para asignar magistrado a la primera denuncia radicada en Comodoro Py. Es en el juzgado de María Servini donde las causas se acumularán con la intervención del fiscal Taiano.

El Observatorio del Derecho de la Ciudad fue el primero en radicar la denuncia que abrió el camino a un centenar de acusaciones que se acumularon en Comodoro Py.“Denunciamos que Milei formó parte de una Asociación Ilícita que organizó una estafa con la criptomoneda $Libra que afectó en simultáneo a más de 40 mil personas con pérdida de más de 4 mil millones de dólares”, sostiene el escrito.Según sostiene la denuncia, la presunta mega estafa calificada como "la más grande de la historia en

este rubro, se realizó a través de una operación conocida como “Rugpull” que ocurre cuando los desarrolladores detrás de un proyecto lanzan un token y atraen inversores para aumentar su valor"Al continuar con la explicación del es- crito, detalla: "luego se retiran abruptamente y toman el dinero".En el planteo judicializado refiere que "cuando los estafadores vaciaron los fondos de liquidez, el precio de los criptoactivos cae a cero y los inversores pierden la oportunidad de intercambiar tokens por tokens más estables o de curso legal".La denuncia penal fue presentada por Jonatan Baldiviezo (Abogado fundador del Observatorio del Derecho a la Ciudad), Marcos Zela- ya (Abogado coordinador del área de Derecho y Nuevas Tecnologías),

María Eva Koutsovitis (Ingeniera fundadora de El Movimiento La Ciudad Somos Quienes La Habitamos) y Claudio Lozano (economista presidente de Unidad Popular).El viernes a las 19.01, Milei publicó en su cuenta de X un mensaje instando a invertir en la criptomoneda de la empresa KIP Protocol, que en teoría iba a dedicarse a financiar a pymes argentinas. Para ese entonces dicha moneda tenía un valor de US$ 0,000001, valor que ascendió a US$ 5,20 tras la promoción del Jefe de Estado.Después comenzó el escándalo: con una cantidad requerida de inversores, la cripto se derrumbó dejando a una enorme cantidad de damnificados. Las repercusiones locales en el ámbito político fueron diversas. El kirchnerismo pidió el juicio político contra Milei. ■
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PRENSA EXTRANJERA

Contundente. El ministro de Economía, Luis Caputo, reconoció que no entiende de cripto monedas y afirmó que casi no hay argentinos afectados.

El escándalo cripto 
sacude a Milei, según 
el Financial Times

"El presidente libertario de Ar
gentina, Javier Milei, se ha visto 
sacudido por un escándalo por su 
promoción de una meme coin cu
yo valor se disparó antes de des
plomarse, lo que desencadenó 
peticiones de juicio político y de
mandas judiciales", señaló en un 
artículo el Financial Times, el 
prestigioso diario de negocios 
británico.
"Milei promocionó unacripto- 

moneda llamada $Libra en X el 
viernes por la noche, que había 
comenzado a cotizar minutos an
tes. Su valor se disparó rápida
mente por encima de los 4 dóla
res antes de caer por debajo de 
los 50 centavos. Se habla de un 
esquema de tirón de alfombra, 
con pérdidas millonadas", siguió.

Férrea defensa de Luis Caputo: 
“Pongo las manos en el fuego, voy 
a la guerra con este Presidente”
Para el ministro de Economía, “no hubo dolo ni delito ni corrupción” en el escándalo cripto. Sostuvo que no existió mala intención en el tuit de Milei.
El ministro de Economía Luis “To- to” Caputo fue el primer funcionario de rango en salir en defensa de Javier Milei en medio de la jornada marcada por el escándalo cripto en el que quedó envuelto el Presidente.“Ni los que piden juicio político, creen que hubo ni dolo ni delito ni 
corrupción”, esgrimió el funcionario del Gabinete a modo de defensa de su jefe, por el que dijo estar dis
puesto a poner las manos en el 
fuego.En una entrevista brindada a A24, Caputo pidió tener en cuenta que el mensaje publicado el viernes en X por Milei donde promo- cionaba la adquisición de la cripto- moneda $Libra “no es un acto de 
gobierno” sino que fue “una cosa que hizo el Presidente desde su cuenta personal”.Caputo subrayó que la maniobra 
no implicó que haya “fondos pú
blicos involucrados”. Y remató su postura, mientras hizo referencia a los pedidos de juicio político que realizó Unión por la Patria contra Milei: “No hay ninguna duda, na

die lo cree, ni los que piden juicio político, creen que hubo ni dolo, ni delito, ni corrupción”.El ministro fue por más al defender a su jefe del escándalo en el que quedó involucrado al asegurar que pondría “las manos en el fuego” 
por él e iría “a la guerra” con él. “Trabajo hace un año con el Presi
dente, no diría esto prácticamente de nadie: pongo las manos en el fuego, voy a la guerra con este Presidente”, enfatizó durante el reportaje brindado desde su despacho en el Palacio de Hacienda.Caputo insistió que Milei es una
a
Milei está 100% para el 
país. Se limita a un 
error que él mismo 
reconoció. Enseguida 
creó una unidad para 
investigar”. 

persona que está “100% con el país, que jamás haría nada para beneficiarse él”.Sobre el tuit, dijo que “se limita a un error que él mismo reconoció y actuó rápidamente. Enseguida creó una unidad investigadora”, añadió sobre la promoción de la criptomoneda $Libra que pocos minutos luego del tuit del mandatario vio caer su precio al retirarse un puñado de compradores que tenían en su poder grandes sumas de esta moneda digital.El funcionario que muchas veces fue destacado por Milei reiteró

A lo que apunto es a 
que esta cuestión (en 
referencia a Libra) no 
puso en peligro ni 
afectó ni al 0,01% de los 
argentinos”.

que el jefe de Estado “difundió un proyecto que él pensó genuina- 
mente pro Argentina como lo hace muchas veces desde su cuenta personal”. “Obviamente él no va a difundir nada que no sea pro argentina”, insistió en su defensa cerrada para despegar al Presidente de cualquier tipo de delito vinculado al escándalo critpo.A su vez, sugirió que Milei no obtuvo ningún beneficio personal por la promoción de la cripto $Li- bra. “El tema del beneficio personal está fuera de discusión. Ni el kirchnerismo cree eso”, planteó e

No creo que su entorno 
le haya sugerido hacer 
ese tuit al Presidente.
Él maneja sus redes 
sociales y también sus 
formas”.

insistió que se trató de “un error” del mandatario.El ministro también reveló cómo es su vínculo con el mundo de las criptomonedas. En ese sentido, admitió que es un tema del que entiende poco. “Yo tampoco entiendo 
de cripto, me lo explicaron 800 mil veces, no se si es un tema generacional.”, reconoció el jefe del Palacio d Hacienda.Caputo describió que el ecosistema de las criptomonedas “es un 
mundito mínimo, ínfimo”. Consultado si es un “mundo de timberos”, no dudó en responder “Sí”.“Hay de todo y hay super especialistas, pero sobe todo es un mundo de recontra especialistas. Es muy difícil de entender”, comentó sobre las criptomonedas tras el escándalo de la promoción de $Libra por parte de Milei.“Es para los más chicos, nerds, en general son del exterior. Esto no es 
algo que haya afectado a la gente 
aquí locamente”, comentó sobre los coletazos de los sucesos de las últimas horas. Y enfatizó: “Esto no 
cambia para nada la política eco
nómica”. A su vez, dijo que “seguramente” Milei fue usado para pro- mocionar $Libra, pero dijo que no 
habló con el mandatario sobre el 
tema. Para justificar el accionar del Presidente, dijo que él mismo el que maneja su cuenta de X de la misma manera que es él.Así defendió al presidente al señalar que Javier Milei, “viene con su bagaje y sus formas. A mi me encanta el paquete, el contenido y las formas. Las formas también le han servido al país porque han hecho que este acá y es él el que está generando ese cambio”, dijo.Se refirió a la negociación del 
FMI y los jubilados (ver informa
ción página 18). ■
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Mercados alterados

Impacto en el mercado: 
el Merval cayó 5,6% y el 
dólar superó los $ 1.200 El feriado de EE.UU. limitó el golpe al quitar volumen a bonos y acciones. Hoy, día clave en Wall Street.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comLa reacción del mercado al escándalo político en la Argentina en torno al fallido lanzamiento de la crip- tomoneda Libra no tardó en llegar. Pese a que inicialmente se creía que el impacto en los precios esta
ría limitado por ser ayer feriado en Estados Unidos y, entonces, un día sin operatoria normal en los principales índices de Nueva York, desde que comenzó la rueda los papeles 
argentinos bajaron fuerte.Al mismo tiempo, el dólar paralelo llegó a superar el “techo” de los $ 
1.200 que el Gobierno había convalidado en las últimas ruedas. En la calle, el dólar blue alcanzó a los $ 
1.235 mientras que las cotizaciones que surgen del mercado de bonos se disparan hasta 2,2%, y el MEP superó los $1.210.El S&P Merval, el principal índice de la Bolsa de Buenos Aires, cayó 
6,6% en dólares, aunque desde el inicio de la rueda se movió en baja. Todos los papeles que operan en el panel general cerraron con fuertes rojos encabezados por Loma 
Negra, que se hundió hasta 8,2%.Los bonos en dólares de la deuda también cayeron hasta 3%.La respuesta del mercado a la cri

sis de credibilidad en la que se vio envuelto Milei desde el viernes se dio en un contexto de falta de referencia de los mercados externos, ya que ayer los principales índices de Wall Street permanecieron cerrados por el feriado en EE.UU. por el Día de los Presidentes.El economista Fernando Marull, de FMy Asociados afirmó: “El mercado reaccionó con la lógica más 
incertidumbre, menos activos ar
gentinos, más dólar”.En la City creen que el mal clima se pondrá a prueba hoy, cuando el mercado internacional vuelva a operar con normalidad. Habrá que esperar hasta ese momento para hacer “recuento de daños” y si el escándalo en el que se vio involucrado Javier Milei y su entorno afecta a los activos argentinos.Para Santiago López Alfaro, de Dracma Investments, la reacción negativa sobre el mercado de acciones era esperable porque las em-
PARATENER EN CUENTA

$1.235
alcanzó el valor del blue, una su
ba de 1,23% respecto al valor del 
viernes. 

presas argentinas hace semanas vienen ensayando una corrección. “Las acciones eran donde más caro estaba Argentina, ya se veía una 
corrección en acciones que estaban muy caras. Hoy será el día la verdad”, dijo y agregó: “Esto no debería pasar a mayores, me parece que debería parar por acá. Obviamente el ruido político va a seguir un tiempo, es una semana importante, el jueves se votan dos leyes muy importantes en el Senado, como la de las PASO y la de Lijo”.“Creemos que el fracaso cripto del viernes no será relevante para los precios, considerando que la sociedad ya está dividida y no existen fundamentos legales claros para atacar al Presidente, aunque podría afectar la imagen de Milei, hasta ahora percibida como ‘intachable” afirmaron en Max Capital.“Es probable que el Presidente haya recibido un mal consejo, y sus motivaciones para respaldar el proyecto no están claras, aunque algunos medios sugieren que el grupo se acercó al mandatario gracias a la intermediación de su círculo íntimo, influenciado por personas que lo apoyaron en la campaña”.Martín Polo, de Cohén, coincidió en que si el Gobierno se aferra a los principios económicos de su plan el impacto podría ser acotado. ■

Aceleran una nueva 
regulación de la 
CNV para las 
billeteras criptoLa Comisión de Valores prepara otro marco para las empresas del sector que operan en el país.
El cripto escándalo en el que se vieron envueltos el presidente Javier Milei y su equipo en los últimos días ocurre en un momento clave en la industria cripto local, en el que la Comisión Nacional de Valores avanza hacia la regula
ción del sector.Hace casi un año, el organismo que preside Roberto Silva, lanzó el primer registro para los Proveedores de Activos Virtuales (PSAV) es decir las empresas que permiten que los argentinos se vinculen con la criptoeconomía, porque ofrecen servicios relacionados con activos virtuales, como criptomonedas, tokens digitales y otros activos basados en blockchain.Desde ese momento, se sumaron algo más de 120 compañías 
al registro. Ahora el organismo ultima los detalles de una regulación un poco más compleja, donde además de listarse se les pedirá a a estas empresas que por ejemplo, presenten de información sobre acuerdos con terceros y detalles sobre el referencia- miento de clientes.Para esto, a finales de octubre pasado, la CNV lanzó una consulta pública con los jugadores del sector, que finalizó a comienzos de diciembre último. Con los resultados, el organismo termina de delinear la Resolución 1025 que no se tratará de una “Ley 
Cripto” ni de una regulación Bit- 

Furor cripto. En la Argentina hay 120 empresas que operan.

coin, sino que simplemente macará los lineamientos. La regulación apunta a las empresas del 
sector, no a los usuarios finales que operan con criptomonedas. La Cámara Argentina de Fintech 
respalda este avance regulato- 
rio. Este incipiente marco normativo no aplica para casos como el 
de Libra en los que una persona, como el Presidente en este caso, promociona un token que se comercializa en una red no regulada, como es Solana. Por esto es que hasta ahora, la CNV se ha mantenido al margen del escán
dalo.“El token $LIBRA, al momento de su lanzamiento, no se encontraba en las principales billeteras registradas como PSASV en Argentina, como Lemon, y solo se podía comprar en plataformas o billeteras descentralizadas (DEX) que operen directamente en la blockchain de Solana. Quienes suelen realizar este tipo de operaciones son personas con cier
to grado de conocimiento técnico que conocen los riesgos de las memecoins”, explicaron desde Lemon, plataforma que, junto al gigante internacional Binance, concentra más del 60% del mercado argentino.La nueva regulación impondrá, entre otras cosas, un patrimonio neto mínimo para poder registrarse ante la CNV. ■

Ana Clara Pedotti
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Un sodo admite que se 
operó con información 
privilegiada en $LibraHayden Davis, uno de los responsables del lanzamiento, brindó más detalles del proyecto que promocionó Milei.

La empresa que 
se despega del 
Gobierno en medio 
del escándaloSe trata de KIP Protocol, que se menciona como parte del lanzamiento de la cripto $Libra.

Mariano Vidal mvidal@clarin.comEn una entrevista de más de una hora, el empresario Hayden Mark Davis, titular de la firma Kelsier y uno de los cuatro responsables del proyecto de la criptomoneda $Li- bra, brindó este lunes más detalles de la trunca publicación que terminó en un escándalo que salpica al gobierno de Javier Milei.Aunque negó que se haya tratado de una estafa, Davis sí confesó que se realizaron operaciones de compra con información privilegiada y que, por eso, ahora posee unos 110 millones de dólares del proyecto de los cuales "no quiere saber nada" y busca desprenderse.Hayden ya había hablado en la noche del sábado en un video donde dijo que devolvería el dinero y afirmó que desde la oficina del Pre- sidente le habían garantizado la continuidad del apoyo a la cripto.La entrevista fue realizada por el periodista Stephen Findeisen, también conocido en YouTube como 
Coffeezilla y un especialista en investigar estafas vinculadas con criptomonedas o entornos digitales. En la charla de 70 minutos sin editar, Davis admitió que le dio un plazo de 48 horas al gobierno argentino para resolver el asunto, pe

ro que no tuvo respuesta.Defendió a Milei y su honra, pero dijo "no saber" si alguno de los otros dos socios del equipo (en referencia a los empresarios Mauricio No- velli y Manuel Godoy, de Tech Fo- rum Argentina) sacaron beneficio de tener información anticipada."No puedo decir que yo o nadie sabía, o que Manuel o Mauricio no le dijeron a nadie. Muy pocos sabían. Lo de los insiders me parece siempre una boludez porque en cualquier meme con la gente que se beneficia son los que la arman. Los que más se benefician o los que más pierden siempre son los que están más cerca", confesó.Davis se mostró nervioso e incluso enojado por lo que fueron las últimas 72 horas desde el lanzamiento del proyecto Viva la Libertad y la criptomoneda $Libra, promocio- nada por Milei en su cuenta de X."No fue un Rug pulí, sigue habiendo liquidez. No soy un estafador, esto fue un plan que terminó miserablemente mal. No me benefició en nada y actualmente mi vida está en peligro", planteó.En sus palabras, Davis sostuvo que el proyecto se trataba de una prueba piloto para cumplir el "profundo deseo" de Milei de "poner todas las operaciones públicas en la blockchain". "Todas las transacciones financieras del país quiere to- 

kenizarlas. Esto era una prueba, no iba a ser su memecoin", dijo.Según contó el empresario, el plan original del lanzamiento incluía una segunda intervención por parte de Milei, quien grabaría un video apoyando el proyecto, junto con otras figuras "de alto perfil" que también acompañarían con posteos en redes.En uno de los pasajes más rispidos de la charla, Davis dijo no saber qué hacer con ese dinero que le quedó de las ventas. Descartó devolverla a los damnificados, ya que considera que ninguna forma de repartirla dejaría a todos conformes. También negó dársela a una ONG de Argentina para lavar la imagen o volver a invertir.Pero aseguró que tener esos 110 millones "es una ventaja" que lo protege de varios grupos. “Este es un plan que salió muy mal, a un nivel presidencial. Les di al equipo de Milei una ventana de 48 horas para que me den un plan serio de qué hacer, no algo a seis meses”."(Hoy) estoy tomando decisiones por el gobierno argentino que se lavó las manos. Si quieren que la devuelva, lo hago. Pero no me dijeron una mierda", agregó. Auque banco a Milei: "Soy un defensor suyo, creo que está totalmente limpio y que no es un corrupto para nada”. ■

Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comA última hora del viernes, cuando la promoción por parte de Javier Milei en su cuenta de X de la criptomoneda $Libra ya era un escándalo que le hizo ganar millones de dólares a algunos inversores y perder a otros, la llamada Oficina del Presidente de la Nación (alias @OPRAArgentina) emitió un comunicado involucrando a la empresa KIP Protocol, en el lanzamiento de la misma y daba la versión oficial sobre los hechos.Este lunes, KIP Protocol emitió un fuerte comunicado en el que desmintió con tres puntos la palabra oficial del gobierno argentino y señaló que la versión libertaria “contiene varias inexactitudes fácticas” que desean “corregir” para “garantizar que los hechos se reflejen adecuadamente en el registro público”. Afirman además contrarrestar al Gobierno por “consejo legal”.El primer párrafo que desmiente la empresa KIP Protocol es el que la oficina del Presidente describe así: “La Oficina del Presidente informa que el pasado 19 de octubre el Presidente Javier Milei mantuvo un encuentro con los representantes de KIP Protocol en Argentina en el que se le comentó la intención de la empresa de desarrollar un proyecto llamado 'Viva la Libertad' para financiar emprendimientos privados en la República Argentina utilizando tecnología blockchain.De ese encuentro, que fue debidamente asentado en el Registro de Audiencias Públicas, participaron el Presidente de la Nación; los representantes de la empresa KIP Protocol, Mauricio No- velli y Julián Peh; y el vocero presidencial, Manuel Adorni.¿Qué refutó la empresa? Calificó a Peh como su director ejecutivo e informó que efectivamente se reunió con Milei el 19 de octubre de 2024 en Argentina. Y que fue en los márgenes de la feria comercial inaugural Tech Forum Argentina (“Tech Forum”), de la 

que se calificó como un “patrocinador oficial” del Tech Forum.“En ningún momento el Sr. No- velli formó parte del Protocolo KIP; el señor Peh tampoco presentó al señor Novelli al presidente Milei como parte del Protocolo KIP, aclaró.Y afirmó que “Peh habló con el presidente Milei, a través de un traductor, durante unos 30 minutos”. La compañía afirma que con Milei hablaron sobre Inteligencia Artificial (IA), tecnología en general y “el deseo de KIP Protocol de hacer más negocios e invertir en Argentina”.Afirman que Milei les dio su visión sobre Argentina, que desplegó sus “filosofías económicas” y que daba la “bienvenida a la inversión extranjera en Argentina,
KIP Protocol dice no 

habló de ninguna 
iniciativa con Milei.

especialmente por parte de empresas de inteligencia artificial”.La empresa enfatizó que en esa primera reunión entre Peh y Milei no hubo “una mención a “ninguna iniciativa específica, incluido el proyecto ("Viva la Libertad") y el lanzamiento de tokens.” como refiere el comunicado de la Presidencia cuya vocería está en manos de Manuel Adorni.“El protocolo KIP no se dedica a ayudar a las organizaciones a lanzar tokens. Somos una empresa de soluciones técnicas de IA centrada en implementar infraestructura de IA, es en lo que se centra nuestro negocio y sería inusual proponer algo más”, insisten.Finalmente, señaló que “KIP no tuvo ningún trato comercial con Hayden Mark Davis (“Davis”) antes de esto. En ningún momento el Sr. Peh ni ningún otro empleado de KIP Protocol hicieron ninguna declaración sobre que Da- vis fuera socio de KIP ni ninguna otra declaración sobre Davis. En ningún momento Davis fue empleado o representante de KIP Protocol”. ■
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EN 
FOCO

Nicolás Wiñazkinwiñazki@clarin.com

M
auricio Gaspar Novelli, 29 años, licenciado en comercialización, el principal nexo entre la empresa que creó la criptomo- neda $Libra recomendada con escándalo posterior por Javier Milei, tiene antecedentes laborales vinculados a dos empresas comprobadas de haber cometido fraudes financieros con estafas a inversores. Su CEO fue preso. Así se desprende de documentos oficiales a los que accedió Clarín.Novelli fue empleado de Arrayanes Capital SA y Créditos Al Río. La estafa millo- naria en la que esas firmas tuvieron un rol crucial se conoció en público como caso Wenance. A pesar de haber tenido puestos en esas dos firmas creadas para el engaño, Novelli se reinventó. Y hasta se ganó la confianza de los Milei en los últimos años.Él oculta en sus currículums el paso por las empresas que defraudaron por cientos de millones de dólares a ahorristas argentinos, de Uruguay y España.Hoy, el caso $Libra lo tiene como total protagonista. Novillo accedió al poder, la Casa Rosada, para de nuevo caer como potencial profesional de la estafa con ahorros de desprevenidos: lo investigará la Justicia.En agosto de 2024, Novelli fundó la empresa Forum Tech SRL junto a un socio llamado Manuel Terrones Godoy. El gerente designado fue Francisco Agustín Tiberio. Esa compa-

\ latir icio Novelli trabajó en 
dos firmas que estafaron a 
inversores en Argentina, 

Uruguay y España.

ñía, dos meses después, en octubre del año pasado, organizó un congreso llamado igual que la empresa, Tech Forum, en el que el presidente Javier Milei fue el principal orador. El tema a tratar fueron las plataformas blockchainy las criptomonedas.Según información oficial, Novelli entró en la Casa Rosada en varias oportunidades y se reunió con los Milei y con quien fue el directivo de Kip Protocol, firma organizadora de la cripto $Libra, recomendada por el Presidente en X el viernes al atardecer, lo que desató un escándalo con pedido de juicio político incluido solicitado por la oposición K, que considera que Milei fue partícipe de una estafa multimillonaria en dólares tras el tuit presidencial y el supuesto desplome posterior de $Libra.Lo conoce a Milei (al menos) desde 2020 Novelli conocía al hoy Jefe de Estado al menos desde 2020. De acuerdo a sus propias declaraciones a medios y en redes, Milei dio clases de economía para su compañía N&W Profesional Traders. La "N" corresponde a Novelli. La "W" a su socio Jeremías Walsh.

Malas compañías. El empresario Mauricio Novelli, con el presidente Javier Milei.
El financista Novelli se jactaba, hasta este fin de semana, de tener la total confianza de Milei para ser una especie de ejecutor de un plan oficial que busca impulsar a la Argentina como un país afín y con oportunidades para invertir en el negocio de las monedas virtuales.Milei se expresó en ese sentido en el Tech Forum del 2024. El mismo Congreso se organizó para este año. Sería en abril. Entre sus sponsors figuran Kip Protocol (la empresa creadora de $Libra y N&W Profesional Traders, la firma en la que Milei dio clases de economía).¿Cómo logró Novelli acceder a la cúpula del poder de la Casa de Gobierno avalado siempre por la secretaria General de la Presidencia, Karina Milei? Los antecedentes laborales de Novelli no carecen de sospechas y están vinculados de modo directo a un gran estafa financiera. Todo terminó en la Justicia y con un responsable en prisión.Según documentos oficiales, antes de crear N&W Profesional Traders, y de ser accionista de Tech Forum SRL y pasearse por la

UNO DE LOS INVOLUCRADOS

Sin nombrar a Milei, Novelli 
aseguró que no tiene nada que ver

El cuestionado empresario Mauricio Nove
lli se manifestó anoche "a disposición de la 
Justicia"y aseguró que colaborará en 
"cualquier investigación".
"No tenemos nada que ver con los fondos 

conseguidos por el lanzamiento de Libra, 
ni tenemos ningún tipo de acceso a los 
mismos, nada sabemos del dinero genera
do por el token más allá de la información 
de público conocimiento que brinda la em
presa", señaló.
Y destaca que se trató de "un proyecto in

teresante" para financiar personas.
El comunicado en ningún momento men

ciona al presidente Javier Milei, pese a que 
Novelli ha mostrado su vinculación con el 
mandatario y hasta subió fotos en el inte
rior de la Casa Rosada y posando con el li
bertario.

Casa Rosada, las empresas que emplearon a Novelli, Arrayanes SRL y Créditos al Río, quedaron al descubierto como firmas que recolectaban ahorros de desprevenidos, prometiendo retornos a tasas muy altas. La burbuja explotó.El CEO de Wenance, que controlaba a Arrayanes Capital SA y Créditos al Río, se llama Alejandro Muszak. Quedó detenido por orden judicial. Wenance operaba a través de Arrayanes Capital SA y Créditos al Río. Con todo, el joven Novelli logró crear su empresa para darles clases a traders, y de acuerdo a entrevistas en los medios contrató a Milei: de allí en más escaló en el esquema del poder libertario y terminó por ser el nexo con las autoridades de $Libra con el Presidente, además de los promotores de los congresos Tech Forum.Hay incluso un video en el que Milei difunde la cualidad académica de tornar clases con los "amigos" de N&W Profesional Traders. En su primera desmentida pública tras el tuit que generó estrépito por la recomendación de la criptomoneda $Libra, el Presidente dijo que no se había interiorizado sobre el tema. Novelli sí. Fue él quien acercó a Julián Peh, el emprendedor que creó la empresa Kip Protocol y la cripto $Libra.Una vez desatado el escándalo, otro peso pesado de la industria de las criptomonedas, autor de Cardamo, Christopher Hoskinson, denunció que el entorno de
Novelli entró en la Casa 

Rosada en varias 
oportunidades y se reunió 

con el Presidente.

Milei -aludiendo de casi de forma implícita a Novelli y su socio Manuel Terrones Godoy-, le pidió coimas para acceder a una audiencia con el Presidente. El otro emprendedor que impulsó $Libra, el misterioso Hayden Davis, también fue muy crítico de la “gente cercana a Milei” que lo habría hecho cometer errores, aunque no fue permisivo con el Jefe de Estado.Antes de que todo este escándalo se desatara, con consecuencias aun imposibles de mensurar, Novelli y Terrones Godoy se mostraron de nuevo en las redes como influyentes en el Gobierno sobre esta área.Lo más probable, sin embargo, es que su congreso Tech Forum 2025, preparado para abril en el hotel Sheraton, y sponsoreado por la empresa Kip Protocol, la misma que ahora está bajo investigación por haberse supuestamente beneficiado con el tuit presidencial sobre su cripto $Libra, se realice.El Gobierno aun no explicó cómo llegaron Novelli y su socio a los Milei y cuál es su verdadero rol que hizo entrar a la Presidencia en shock. ■
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El criptogate

Diputados: los K apoyan 
el armado de una 
comisión investigadoraAunque buscan abrir el proceso de juicio político contra Milei, no tienen los votos. Por eso no descartan acordar con otros bloques la creación de una comisión especial.

Peronistas. Germán Martínez, jefe de UxP, con otros diputados de su bloque, ayer. Federico López claro
Martín Bravombravo@clarin.comEn una conferencia de prensa en el Congreso, los diputados de Unión por la Patria ratificaron que buscarán abrir el proceso de juicio político contra Javier Milei por el 

escándalo de la criptomoneda $Li- bra, aunque por el panorama complicado para reunir los votos no descartaron plegarse a la propuesta de crear una comisión investigadora, impulsada por bloques de la oposición dialoguista.“Estamos ante un escándalo sin precedentes que tiene como pro

tagonista al Presidente de la Nación. Lo sucedido para nosotros es gravísimo y trasciende las fronteras de la Argentina. Da la sensación de que todos los días va a ir agregando un nuevo capítulo”, esgrimió Germán Martínez, jefe del bloque de Unión por la Patria, rodeado de unos 30 diputados en el tercer pi

so del Palacio.Luego Carolina Gaillard, ex titular de la comisión de Juicio político y actual integrante, fundamentó la presentación de un proyecto para avanzar por esa vía: “Es la herramienta que establece la Constitución para investigar y determinar la responsabilidad del Presidente”. Pero el massista Ramiro Gutiérrez y Vanesa Siley, cercana a La Cám- pora, no descartaron consensuar otros caminos para reunir los votos. “Con juicio político o con comisión investigadora, la Cámara de Diputados lo único que hace es investigar”, planteó Siley.Como contó Clarín, el kirchne- rismo al menos por el momento está lejos de los dos tercios necesarios para que avance el proceso e incluso no llegaría a alcanzar la mayoría para abrir el expediente en la comisión, en la que tiene 13 integrantes de 31 y necesita tres más para imponer las decisiones.“Vamos a hacer lo que junte más apoyos. Como el oficialismo no va citar a la comisión, vamos a tener que ir al recinto y juntar más de 129. Pero algo hay que hacer”, consideró un referente del bloque, consciente de que no tienen los votos aunque con la expectativa de que el caso escale en los próximos días. “Si eso pasa hay que ver si pueden seguir haciéndose los boludos", cargaron contra el PRO y el radicalismo por no avalar acciones desde el Congreso. En Unión por la Patria señalaron a Santiago Caputo por llamar durante el fin de semana a los diputados, incluso a algunos del bloque kirchnerista, para que desistan de avanzar.Hasta el momento, ningún otro bloque opositor con representación en la comisión de Juicio Político coincidió con el peronismo en ir por ese camino y las reacciones al escándalo se dividieron en múltiples propuestas. Tres diputados de Encuentro Federal -Esteban Pau- lón, Mónica Fein y Natalia de la Sota- se pronunciaron a favor de abrir el proceso, aunque no tienen asien

to en la comisión.A su vez, esos tres legisladores se sumaron a Miguel Pichetto, Oscar Agost Carreño, Emilio Monzó, Nicolás Massot y Margarita Stolbizer en la presentación de un pedido de informes al Ejecutivo, no dirigido a Milei sino a los ministros Luis Caputo (Economía) y Mariano Cúneo Libarona (Justicia), Santiago Bausi- lli -presidente del Banco Central-, Roberto Silva -Comisión Nacional de Valores-y Paulo Starc, titular de la Unidad de Información Financiera. “Con dichas respuestas será posible valorar en el Congreso nuevas acciones políticas e institucionales que correspondan”, dejaron para una segunda instancia la posi-
E1 kirchnerismo por 

ahora está lejos de los 
dos tercios necesarios.

bilidad de impulsar otras medidas contra Milei.Democracia para Siempre, el desprendimiento de la UCR referen- ciado en Facundo Manes, propuso la creación de una comisión investigadora. “La Cámara de Diputados debe hacerlo en cumplimiento de sus facultades constitucionales de fiscalización y control”, argumentaron sobre el cuerpo que en caso de prosperar estaría integrado por 15 miembros, tendría facultades para recibir denuncias y material probatorio, requerir declaraciones, informes o documentación y tendrá un plazo máximo de tres meses para expedirse.“Si como consecuencia de la investigación, o en el transcurso de ésta, se advirtiera supuestos de mal desempeño o delitos de acción pública, la Comisión deberá promover los procesos de remoción o formular las pertinentes denuncias penales”, consignaron en el último artículo del proyecto. A través de Paula Oliveto, la Coalición Cívica expresó reparos en iniciar ya el proceso de juicio político. ■

Un hijo de Santilli invirtió en la 
criptomoneda y perdió dinero
En medio del escándalo cripto que se desató el pasado viernes a raíz de un tuit de Javier Milei, ayer la periodista Nancy Pazos aseguró que su hijo Teo Santilli Pazos perdió parte de su dinero luego de invertir en la criptomoneda $Libra.El hijo de la periodista y del diputado Diego Santilli habría perdido el dinero que invirtió en la moneda cripto promocionada por el dirigente libertario, según lo que contó la panelista de A la Barbarossa (Telefe).

Así lo reveló Nancy ayer al tocar el tema en el programa conducido por Georgina Barbarossa al mismo tiempo que aclaró que Teo, de 23 años, es licenciado en negocios digitales.En medio de una discusión con Mariana Brey respecto a si lo ocurrido con Javier Milei había sido estafa o no, Pazos le contestó: "Decíse- lo a la cantidad de gente que perdió plata el viernes a la noche".Mariana Brey le contestó que no había argentinos damnificados, a 

lo que su compañera le contestó: "Te doy un nombre: Teo Santilli, mi hijo".Al escuchar esto, Brey quiso saber si el joven pensaba denunciar al Presidente. Frente a esta pregunta, Nancy contestó que no sabía ya que el joven "es mayor de edad"."Hasta el momento, no hay denuncias de ningún argentino", reiteró Mariana."Que no haya denuncias, no quiere decir que no haya ningún damnificado, aunque no denuncie, es 

un damnificado", le aclaró Nancy.En ese sentido, ante la pregunta de Georgina, Pazos explicó lo que le había pasado al joven: "A mi hijo lo que le tentó fue que el Presidente de la Nación, en el que él confía, presentaba una nueva criptomoneda y el hecho de que Milei la recomendara le dio la sensación de que iba a ser un éxito, le dio seguridad". "Él esperó un rato, compró recién cuando la moneda estaba en 2,3, llegó a 4,5, compró con lo que tenía en una billetera, por suerte no tenía todo su dinero en esa billetera, compró con una parte", agregó la periodista.Sobre eso, reveló que la pérdida de dinero por parte del hijo de Pazos y Santilli podría haber sido mayor: "Él me dijo que si hubiera po

dido, habría puesto todo"."Acto seguido, pasan las horas, empiezo a ver el escándalo en las redes y le escribo al Presidente con buena predisposición para saber si estaba seguro de lo que promocio- naba", reveló Nancy respecto a una conversación privada que mantuvo con el máximo mandatario."Él me dijo que sí y que la propia empresa estaba por lanzar un comunicado, todavía no había borrado el tuit", aclaró la panelista.El diputado Diego Santilli, defendió el accionar del Presidente. "Los ladrones piensan que TODOS son de su misma condición. Lamento decirles que NO. Se van a quedar con las ganas de voltear al Presidente, muchachos", tuiteó el diputado nacional. ■
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Libra: 0,8% la vio y se llevó más 
de US$ 100 mil de gananciasEl 62% perdió hasta mil dólares, mientras un 21% ganó esa cantidad. Para un 2,7% el rojo fue de entre US$ 10.000 y US$ 100.000. ¿De quiénes se trata?
A medida que pasan los días y se van revelando más detalles del escándalo que rodea la promoción que hizo el presidente Javier Milei de la crip- tomoneda SLibra, su vertiginoso ascenso y su derrumbe, va quedando claro quiénes podrían haber sido los principales perjudicados.Por la operatoria de la memecoin que prometía ayudar a las PYMES argentinas, quienes pudieron invertir en ella fueron personas familia
rizadas con el mundo cripto. Para poder comprar $Libra al momento que Milei tuiteó había que tener plata en plataformas o billeteras descentralizadas que operaran directamente en la blockchain de Solana (otra criptomoneda que compite conbitcoin).Inicialmente, no estaba disponible en las plataformas más conocidas (y reguladas por la Comisión de Valores) en la Argentina, aunque en un momento Ripio empezó a ofre
cerla.Por eso es que quienes salieron enfurecidos a atacar en la red social X a $Libra y a Milei por hacerlos perder plata no son argentinos. En total, unas 35.000 billeteras invirtie
ron en la memecoin.Femando Molina, un ingeniero de datos que está siguiente el affaire, hizo un análisis minucioso del dinero que se esfumó y quiénes ganaron.No hay nombres, porque se trata solo de posiciones, pero sirve para 
armar un mapa de qué tipo de in
versor apostó por SLibra.De los que compraron la criptomoneda en cuestión, la mayoría

(62%) perdió entre 1 y1.000 dólares; un 21% ganó esa misma cantidad de dinero.Pero casi un 9% perdió entre 1 y 10.000 dólares y para un 2,7% el ro
jo fue de entre 10 y 100 mil.Los que “la vieron” fueron apenas el 0,8% y se llevaron arriba de US$ 
100.000.Ese mínimo de billeteras llegó a tener ganancias de hasta US$ 8,5 millones, aseguró Molina, mostrando 

La moneda de la discordia. Libra no tenía respaldo, es una shit coin.

Ganadores y perdedores
» En % de las billeteras que operaron la criptomoneda

Fuente @fergmolina CLARIN

imágenes con los montos y los nombres de las wallets.Molina tomó esta billetera y le puso la lupa. Hizo 4 compras idénticas de 250 mil dólares al mismo instante que Milei sacó el tweet anunciando $Libra. Hizo las 4 al mismo tiempo, lo que indica que es un BOT. El 
precio promedio que pagó fue de $ 
0,29. Comenzó con las ventas cuando el token llegó a casi US$ 4, haciendo varias ventas entre 150.000 a

UN PERDEDOR

Teo Santilli Pazos perdió parte de 
su dinero luego de invertir en la 
criptomoneda SLibra (ver pág.
10). Se trata del hijo de Diego San
tilli. Teo, de 23 años, es licenciado 
en negocios digitales. Y compró 
cuando la moneda estaba en 2,3, 
llegó a 4,5, pero luego el precio se 
desinfló abruptamente.

230.000, dándole una ganancia to
tal de US$ 8,5 millones”.También hubo quienes perdieron millones. Molina hizo una radiografía de la que más dólares vio desintegrarse.“Esta wallet comenzó sus compras 10 minutos después del tuit de Milei, haciendo algunas por40.000a -2 dólares. Pero luego empezó a hacer muchas compras fuertes de casi 140.000. El problema es que confió demasiado y nunca tomó ganancias hasta casi las 23 horas, cuando Milei ya había salido a decir que no estaba involucrado en el proyecto. Tu
vo una perdida de 5,2 millones de 
dólares”.Según Molina, “las mayores compras unitarias se hicieron a los pocos minutos del tuit de Milei. Pero la mayor compra unitaria fue de 3,5 millones y se hizo al mismo instante del tweet. Un bot con información privilegiada. Un sniper (francotira
dor) que sabía dónde apuntar”. ■

Milei volvió a tuitear sobre 
SLibra y se movió el precio
Lejos de alejarse del tema, Javier Milei volvió a tuitear este lunes sobre el polémico token Libra.El mandatario republicó en sus redes un posteo de Darío Epstein, un consultor de la City muy cercano a La Libertad Avanza, donde se explicaba que “no era sencillo” acceder a la compra de la cripto Libra. Para esto, Epstein enumeró los pasos que un inversor tenía que dar para apostar por esta moneda.“Cómo había que hacer para comprar SLibra”, dijo Epstein y enu

meró los pasos:1) Crear una wallet phantom (Solana)2) Comprar tokens de Solana (Ex- change centralizado)3) Transferir a tu wallet operando en un Exchange descentralizado4) Pegar el contrato5) Swapear los token de Solana por los de LibraY todo eso en...Los inversores del mundo cripto entendieron que el Presidente 
volvía a apoyar el proyecto que

El mandatario dio RT a 
una explicación de un 

financista.

derivó en un escándalo el viernes pasado y el volumen operado del token volvió a dispararse.De esta forma, en pocos minutos, se dio una situación similar a la del viernes: el precio pasó de US$ 0,38 
centavos antes del tuit del Presi
dente a los US$ 0,77 centavos vein

te minutos después.Los movimientos especulativos inyectaron nuevamente liquidez a esta criptomoneda y la capitaliza
ción del mercado llegó a los US$ 
640 millones.Rápidamente, el autor original del tuit salió a aclarar su intención: “Vuelvo a aclarar: El único propósito de este tuit es mostrar que no 
era fácil para una persona común 
comprar este instrumento o memecoin. No es Endorsement, tuto- rial o recomendación. La descripción es al solo efecto de ver lo difícil que es comprar para un inversor normal, que no pertenece al ecosistema. No confundan a la gente”, escribió el director de Research for Traders y volvió a ser retuiteado 
por el Presidente.

En seguida, ambas publicaciones cosecharon centenares de respuestas. El sitio de inteligencia de mercado Arkham vinculó a los operadores detrás de Libra con quienes estuvieron detrás de las meme- 
coins de Melania y Trump hace al
gunos días.“La entidad que acaba de comprar $ 5 millones de Libra está conectada a la entidad que compró $ 1 millón de TRUMP en el primer bloque de su lanzamiento”, denunciaron. “ Esta entidad se apoderó de más de un millón de dólares de TRUMP tan pronto como se lanzó en la dirección 6QS. Todo este TRUMP se distribuyó a 5CP, que luego lo dividió entre varias direcciones que lo vendieron con grandes ganancias”. ■
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La investigación de Clarín

Golpeada. Moretones en un ojo y un brazo de Fabiola Yañez, fotografiados por ella mismay que el juez coincidió en atribuir a golpes y zamarreos de Alberto Fernández en 2021.
Procesaron a Alberto Fernández 
por violencia de género contra 
su ex pareja, Fabiola YañezEl juez Julián Ercolini procesó al ex presidente en el caso iniciado luego de una investigación de Clarín. Lo acusa de lesiones leves y graves, abuso de poder y autoridad, y amenazas coactivas.
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comEn el marco de la causa que comenzó con la denuncia penal de Fabiola Yañez por violencia de género, el juez federal Julián Ercolini encontró responsable y procesó a Alberto Fernández por dos hechos 
de lesiones leves y un hecho de le
siones graves, doblemente agravados por el vínculo, abuso de po
der y autoridad, y amenazas coac
tivas.

El juez ordenó levantar la prohi
bición de salida del país del ex 
Presidente, con obligación de informar adonde va, por cuánto tiempo, el detalle de los vuelos y 
avisar de su retorno. El juzgado mantuvo la prohibición de acer
camiento a la denunciante en un 

radio de 500 metros y embargó a 
Fernández por 10 millones de pe
sos.Concursados -es decir sumados- los tres delitos tienen una pena de 
entre 3 y 18 años de prisión.El magistrado le dio la razón el fiscal Ramiro González, al dar por cierto que en un “contexto de vio
lencia de género signado por la 
particular relación asimétrica de 
poder entre Alberto Fernández y Fabiola Yañez, por lo menos desde el año 2016 hasta el 6 de agosto del 2024, el imputado se habría apro
vechado de la especial situación 
de vulnerabilidad preexistente al vínculo” en el que estaba Fabiola.En ese marco se acusó al expresidente de haber “ejercido con habi- tualidad y de modo continuo, violencia psicológica contra Yañez, bajo las formas de acoso, hostiga

mientos, controles, indiferencia, insultos, culpabilización, destrato, retiro de la palabra, ninguneos y hostilidad”.No fueron suficientes los argumentos de Fernández el pasado 4 de febrero, cuando en la declaración indagatoria sostuvo que “nunca cercené su libertad de movimientos y nunca le condicioné sus vínculos y amistades. Sí debo decir que si alguien fue agredido 
en la pareja, ese fui yo. Si alguien debió soportar insultos y malos tratos en la pareja, ese fui yo”.Para sostener ese argumento, señaló que en los momentos de em
briaguez, “ella se ponía violenta, me atacaba con una fuerza singular. Yo solo atinaba a atajar sus manos para evitar sus golpes".Todo concluyó en la negación de los delitos atribuidos y esencial

mente, sostener que jamás agredió físicamente a la ex primera dama.“Pretender justificar las lesiones que aquí se le imputan son fruto de episodios de alcoholis- mo/adicción de la querella, cuando la prueba desarrollada en este apartado da sostén a su participación, no hace más que demostrar la conducta del nombrado quien 
continúa desvalorizándola como 
persona”, respondió el magistrado.El juez también mentó los men
sajes de WhatsApp en los que Yañez le reclamaba a su pareja que se responsabilizara de sus golpes.“Nótese que a diferencia de lo que Alberto Fernández apunta en su descargo para quitar validez a este intercambio, no sólo los mensajes que recibió -tienen doble til

de- sino que los leyó porque tienen tilde azul y respondió, sumado a que jamás en esas respuestas ne
gó haber participado en las situa
ciones de violencia que la víctima le reclama”, expresó el magistrado.Continuado con esta línea argumentativa, la resolución del juzgado federal añade: “Tampoco en su descargo niega haber contestado esos mensajes ni que aquéllos hayan salido de su teléfono. Entonces ya no es importante si tienen tilde azul o no (que igualmente los presentan) sino esto último”.Es así, que pese al descargo volcado en un extenso escrito, el juez federal consideró que había elementos suficientes para procesar a Alberto Fernández.En función de los hechos investigados y la prueba reunida a lo largo del expediente, “entiendo que
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las conductas desplegadas por Alberto Ángel Fernández encuadran en los siguientes delitos: lesiones graves agravadas por haberse cometido en un contexto de violencia de género y contra su pareja”, señaló Ercolini.Asimismo, se acusó a Fernández por los delitos de lesiones leves agravadas por “haberse cometido en un contexto de violencia de género y contra su pareja reiteradas 
en dos oportunidades; y amenazas coactivas”, principalmente pa
ra que Fabiola Yañez no radique 
la denuncia penal.Ercolini acreditó un golpe de puño en el ojo derecho de Yañez propinado entre la noche del 21 de junio y la madrugada del 22 de junio de 2021 en la suite de la Quinta de Olivos, y un agarrón del brazo de Yañez antes del 12 de agosto de 2021, también en Olivos, que le causó un visible hematoma.
El vínculo asimétricoSobre el tipo de delito, el juez Ercolini explicó que como todo supuesto de violencia de género, “éste también se encuentra asentado en una relación asimétrica de poder entre Fernández y Yañez”.Así -continuó planteando- “el desarrollo personal, profesional, la vida política y pública del imputa

do se encuentra por demás acreditado y se ve contrastado con el desarrollo que tuvo la víctima, incluso luego de iniciar la relación con el nombrado, se observa un bajo perfil. Dicha asimetría habría 
estado presente desde el inicio de 
la relación y fue determinante para la configuración de las distintas violencias verificadas en autos”.Corresponde recordar, indica la resolución, “que el imputado no sólo fue presidente de la Nación, sino que también en el pasado ejerció distintos cargos como funcionario público, abogado, docente y con reconocimiento social. Cabe destacar que más allá del poder real que aquél tuviera, dicha trayectoria instalaba a nivel simbólico la certeza de esa asimetría”.Se recordó que Yañez manifestó 
que “él impone miedo a un mon
tón de gente, saben que es capaz de hacer cosas, que tiene amigos muy importantes”; “nadie quiere 
ponérselo en contra, todos le tiene miedo porque tiene más poder”; “yo no soy hija de juez como él”.Por ello, Ercolini sostuvo que, según el relato de la víctima, “los distintos episodios y circunstancias de violencia habrían quedado enmarcados desde los primeros tiempos de su vínculo sentimental con el encartado, por lo menos

Otros tiempos. Alberto Fernández y Fabiola Yañez con su bebé.
"LAS CRIPTO DE MILEI"

En una entrevista con El Destape, 
Alberto Fernández dijo ayer que 
"no tengo ninguna duda de que 
este procesamiento tiene que ver 
con el escándalo de las criptomo
nedas de Milei". 

desde el año 2016, hasta que instó la acción penal y le fue impuesta la consecuente prohibición de contacto a Fernández, el 6 de agosto del 2024”.En el expediente hay constancia 
de fotos y videos aportados por la 
querella y la defensa; registros de la actividad oficial del presidente 

y de la primera dama: actos, conferencias, viajes oficiales. “Se realizó un relevamiento de medios de donde se extrajeron otras tantas imágenes, videos y declaraciones públicas de utilidad para la investigación y se agregaron extensos in
formes psicológicos y psiquiátri
cos productos de entrevistas de profesionales con Fabiola Yáñez”.Después de estudiar las pruebas reunidas y la declaración indagatoria de Alberto Fernández -quien se negó a contestar preguntas el juez y del fiscal- se acreditó que el ex presidente Fernández “ejerció 
distintos tipos de violencia con
tra su pareja, prácticamente, des
de el inicio de su relación. De acuerdo a las definiciones de la ley 26.485 de Protección Integral a la Mujer, se pudo detectar violencia 
psicológica, física y económica”.Esos sucesivos actos de violencia ocurrieron bajo “la particular relación asimétrica de poder con el agresor, desde el año 2016 hasta que se formalizó la denuncia”.Esa asimetría de poder entre Yañez y Fernández, amplió la fiscalía, “signó el vínculo desde sus inicios y, de alguna manera, fue determinante para la configuración de las distintas formas y tipos de violencia comprobados en la causa”. ■
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En pleno debate por 
su ingreso a la Corte, 
Lijo se tomó licenciaEl candidato oficialista para integrar el Tribunal pidió una semana fuera de la oficina, justo cuando podría ocurrir el tratamiento de su pliego en el Senado.

Una semana. Es la licencia que se pidió el juez Lijo. Aún es incierto si el Senado discutirá su pliego.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comA la espera de saber si su pliego para llegar a la Corte Suprema de Justicia es tratado esta semana en el Senado, el juez federal Ariel Lijo se tomó una licencia por una semana a partir de este lunes. Su par Sebastián Casanello se hará cargo de 

su despacho. Si el Lijo logra cosechar los 48 votos que requiere, en Comodoro Py la crisis de los puestos sin cubrir se agravará.A la fecha, el 30% de los puestos de jueces nacionales y federales continúa vacante. Durante el año pasado el gobierno de Javier Milei no designó ningún magistrado. El Ministerio de Justicia que dirige Mariano Cúneo Libarona tiene aún 

un extenso listado de pliegos para remitir al Senado.De los 1.002 cargos de jueces nacionales y federales que conforman la nómina total del Poder Judicial, 305 puestos carecen de un magistrado titular.Las cifras oficiales exponen que de esos 305 cargos disponibles, 121 están en distintas instancias del trámite en el Consejo de la Magis

tratura, responsable de tomar los exámenes a los jueces y de confeccionar las ternas que luego son remitidas al Poder Ejecutivo. De ellas, hay 68 concursos que están en camino.La sangría en la Justicia queda atravesada por la política tanto en el Consejo como en el Senado: durante la gestión anterior, Cristina Kirchner retuvo 85 pliegos que ya habían sido aprobados. La gestión actual retiene en el Ministerio de Justicia 150 pliegos de jueces, fiscales y defensores.En la avenida Comodoro Py funciona uno de los fueros más golpeados por los cargos sin cubrir: en instrucción ya hay cuatro cargos que se subrogan, y si el juez Ariel Lijo logra ingresar a la Corte, serán cinco los sillones vacíos -sobre un total de doce- en el fuero que investiga la corrupción, el narcotráfico y el lavado de dinero.Esto incide en el servicio de administración de justicia y aleja la chance de que los expedientes en trámite tengan mayor celeridad en la etapa de instrucción.Lijo, cuyo pliego se espera que ingrese al recinto del Senado esta semana, tiene a cargo tres juzgados: el suyo y otros dos que subroga.La situación se repite en otros casos, la jueza María Eugenia Capu- chetti, además de su juzgado, también tiene a cargo el número 9, que pertenecía a Luis Rodríguez. Lo mismo sucede con el magistrado Sebastián Casanello, quien recientemente, asumió la subrogancia en el despacho que ocupaba Claudio Bonadio. Si se tiene en cuenta que son doce los juzgados federales de instrucción porteños, un tercio de los mismos se encuentran sin un magistrado titular.Ese número se acrecentará en caso de que Ariel Lijo obtenga la mayoría especial del Senado para integrar la Corte Suprema. De ocurrir, serán cinco los despachos en los Tribunales de Retiro que quedarán sin un juez titular.Sin embargo, pese a las certezas que imprimía el dictamen de la Comisión de Acuerdo con nueve firmas, según lo dicho por la propia Casa Rosada, Lijo no tiene las manos aseguradas.En el Consejo de la Magistratura, donde se realizan los concursos, se llevó adelante el proceso para cubrir el juzgado federal 12 que pertenecía a Sergio Torres, hoy integrante de la Corte Suprema de la provincia de Buenos Ai

res. Diego Arce, secretario de Lijo, quedó primero en el orden de mérito. El trámite volvió a Comisión donde se debe volver a hacer el dictamen y elevarlo al plenario para que voten.El orden de mérito de ese concurso se firmó el 14 de octubre de 2020 y el acta lleva la firma de las consejeras Graciela Camaño e In- grid Jorgensen. Sin embargo, el trámite no avanzó y ese juzgado está siendo subrogado.Cada vez que se produce una vacante se abre el expediente para su concurso. A la fecha se acumularon dos de esos procesos, el correspondiente a los juzgados de Claudio Bonadio y Rodolfo Canicoba
El 30% de los jueces 

federales y nacionales 
continúa vacante.

Corral. Es decir, una instancia en la que se llame a concursar en simultáneo ambos cargos.Al poco tiempo se produjo la vacante de Luis Rodríguez, sin embargo, el Consejo de la Magistratura aún no se pone de acuerdo respecto a dónde acumular ese llamado para comenzar el trámite correspondiente.Los despachos vacíos en Comodoro Py no se encuentran sólo en los juzgados de instrucción. La Cámara Federal de Casación Penal también cuenta con tres de sus doce puestos sin cubrir.En el despacho del ministro de Justicia, Cúneo Libarona esperan los papeles de 43 postulantes a esos tres despachos clave: el máximo tribunal penal es la instancia previa a llegar a la Corte Suprema con algún reclamo.La crisis de los cargos vacantes también llegó a los Tribunales Orales Federales, donde uno de los mismos se encuentra, íntegro, sin jueces titulares.Luego, es el presidente de la Nación elige a uno de los temados y vuelve a remitir su nombre -en general se votan muchas vacantes juntas- al Senado, y es éste el que tendrá la palabra final, porque se requiere su aprobación sobre cada pliego para cubrir los cargos. Cuando eso ocurre, el trámite vuelve al Poder Ejecutivo que es el responsable de publicar todo en el Boletín Oficial y eso da por concluido el extenso recorrido para cubrir una vacante. ■
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Presentes y ausentes. La imagen de los macristas bonaerenses. Grindetti y Ramón Lanús fueron a la reunión, pero evitaron la foto, prensa pro

bertad Avanza. Se cree que él podría ser el próximo en seguir a Diego Valenzuela (Tres de Febrero), Fernanda Astorino (Capitán Sarmiento) y Ramiro Egüen (25 de Mayo), que ya saltaron el cerco.El dato curioso es que pese a haber estado en la sede de la esquina de Balcarce y Belgrano, ninguno se sacó la fotografía que retrató a todos los presentes. “Se sacaron varias fotos y algunos se fueron antes, puede pasar”, buscó minimizar una fuente que participó del encuentro. Otros, en cambio, dicen que la decisión de no salir fue personal y premeditada.“Fue una reunión muy buena. Cristian (Ritondo) juntó a todos los intendentes del PRO, a los diputados nacionales, de Provincia. Juntó a Ramón Lanús, a la gente de Grindetti, al Colo Santilli, a Montenegro”, dijeron cerca de Ritondo.Del lado de los que promueven un acuerdo con el Gobierno también comentaron que la reunión fue satisfactoria y aseguraron que “mayoritariamente” el consenso es avanzar con esa sociedad electoral
Cumbre del PRO bonaerense

en la Provincia. No obstante, sueltan una crítica a Jorge y Mauricio Macri por “direccionar la pelea con los libertarios en la Ciudad tam-
para frenar las fugas hacia LLALos dirigentes del partido a nivel provincial se reunieron en San Telmo. Se discutió una posible alianza con el mileísmo y no se tocó el escándalo cripto.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comEl PRO bonaerense tuvo ayer su cumbre en la sede que el partido tiene en el barrio porteño San Telmo. Asistieron dirigentes de toda la Provincia, con Cristian Ritondo como presidente partidario a la cabeza, pero también con intendentes y legisladores de distintos puntos del territorio.El objetivo principal de la reunión era frenar la fuga de dirigentes a La Libertad Avanza tras la salida de tres dirigentes y el inminente paso de Néstor Grindetti, que estuvo presente, aseguraron fuentes del espacio, pero curiosamente eligió no salir en la foto que se publicó. También estuvo Ramón Lanús, intendente de San Isidro sobre quien se menciona su paso posible al mileísmo, pero tampoco aparece en la fotografía difundida.El encuentro, según pudo reconstruir Clarín, mostró dos posturas bien antagónicas de los sectores que cruzan la interna del PRO nacional y provincial. Por un lado estuvo el grupo de Soledad Martínez (Vicente López), Pablo Petrecca (Junín) y la diputada Silvia Lospen- nato, defensores del macrismo y de no avanzar en un acuerdo con los libertarios. “Amarillismo puro, 

quieren defender la marca PRO aun perdiendo la Provincia”, comentó uno de los presentes, de la vereda opuesta.En ese bando los abanderados fueron Guillermo Montenegro (Mar del Plata), Diego Santilli (diputado nacional que renueva mandato) y Ramón Lanús. Los tres están a favor de acordar con el Gobierno porque entienden que “si el PRO va separado, somos funcionales al kirchnerismo” y “tenemos que ganarles como sea”. Como mediador arbitró Ritondo, jefe del par
¿SE PASA CON LOS LIBERTARIOS?

Grindetti oficializó su renuncia al Gobierno porteño

Néstor Grindetti hizo público 
ayer su alejamiento del gobierno 
de Jorge Macri en la ciudad de 
Buenos Aires y se acerca a La Li
bertad Avanza. "Por motivos per
sonales, he decidido presentar mi 
renuncia al Gobierno de la Ciu
dad", anunció a través de un men
saje publicado en su cuenta de X.

Además, aseguró que continua
rá "trabajando en la provincia de 
Buenos Aires para ofrecer la al
ternativa de cambio que necesi
tan los bonaerenses". Tal como 
había adelantado Clarín, Grin
detti decidió hace algunas sema- 

tido provincial, más cercano con los acuerdistas pero promotor de un consenso interno que por ahora no termina de cerrarse.
Imagen de fortalezaLas salidas de tres intendentes a La Libertad Avanza en el último mes motivaron en el PRO una decisión de mostrarse unidos de cara al año electoral. Quienes organizaron la cumbre fueron Ritondo y Soledad Martínez, como presidente y vice del partido. Según fuentes cerca

MATAFUEGOS

Ex funcionario. Néstor Grindetti.

nas a la conducción, el balance en términos de convocatoria fue muy positivo. Hubo unos 40 dirigentes del PRO en Provincia, con la presencia incluida de al menos dos que muchos ya dan por mudados a las filas libertarias: Néstor Grindetti y Ramón Lanús.El primero renunció este lunes formalmente a la secretaría política que le habían creado en el gobierno porteño tras su salida de la Jefatura de Gabinete. El segundo es muy cercano a Patricia Bullrich y tiene un vínculo sólido con La Li-

ñas su salida del PRO y se la co
municó a Jorge Macri, quien fue 
su últimojefe político, primero 
como jefe de Gabinete y luego, es
te mismo año, en un breve paso 
por una secretaría electoral que 
nuncaterminó de constituirse.

Su vínculo con los Macri tras
ciende a sus ocho años como mi
nistro de Hacienda porteño de 
Mauricio (2007-2015), a su último 
año de gestión con Jorge, e inclu
so a los ocho años como inten
dente del PRO en Lanús. A fines 
de los 70, Grindetti empezó a tra
bajar en Socma.

bién hacia la Provincia”.Críticas a KicillofMás allá de la idea de trabajar juntos con La Libertad Avanza, el comunicado difundido por el partido no remite en ningún momento a una posible alianza sino que se centra en críticas durísimas al gobernador Axel Kicillof. Tampoco hubo referencias al escándalo cripto que atraviesa por estas horas al gobierno de Javier Milei.
"Desde el PRO de la Provincia de 

Buenos Aires seguimos trabajan
do para construir una alternativa 
real a un modelo que fracasó. Kici
llof intenta despegarse del kirchne
rismo, pero su gestión es la mues
tra más clara de que el populismo 
solo deja pobreza, inseguridad y de
terioro institucional”.

“El PRO bonaerense nació con 
vocación frentista, siempre apos
tando a la construcción de espacios 
amplios para transformarla reali
dad. Pero a diferencia del kirchne
rismo, que solo usa las alianzas pa
ra perpetuarse en el poder, noso
tros creemos en la unidad para 
cambiar en serio la Provincia”.

“Respaldamos la suspensión de 
las PASO en la Provincia. Es mo
mento de dejar de discutir reglas 
electorales y enfocarnos en los ver
daderos problemas que afectan a 
los bonaerenses: la inseguridad, la 
crisis educativa, el colapso del siste
ma de salud y la falta de oportuni
dades. Nuestro compromiso es con 
los bonaerenses. Vamos a seguir 
trabajando para construir un Esta
do eficiente, transparente y enfo
cado en solucionarlos problemas 
de la gente, no en sostenerlos privi
legios déla política. La sociedad ya 
les dijo basta". ■
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Caputo: el apoyo del FMI es total
y el acuerdo irá al CongresoSegún el ministro se está negociando un nuevo esquema que no incluye devaluación. Asegura que está muy cerca. No subirá el bono a jubilados.
Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comEn una jornada en la que las acciones y los bonos argentinos se desplomaron tras la crisis política que estalló el fin de semana por el escándalo internacional con la cripto $Libra, el ministro de Economía, Luis Caputo, aseguró que la negociación con el Fondo Monetario se encuentra en la etapa final, que ya está negociando el monto del acuerdo y que el mismo contemplará un nuevo esquema cambia- 
rio, sin que haya una devaluación.“Estamos en los puntos finales, estamos negociando el monto, en los que es los términos estamos de acuerdo”, dijo el funcionario en una entrevista con A24. Y ante la consulta si el Fondo pidió un dólar a $ 1.400 sostuvo que el organismo “jamás pidió nada de eso”. Tal como informó Clarín, los bancos de Wall Street proyectaron en las últimas semanas un salto del dólar del 30% hacia fin de año y fondos frescos por hasta US$ 8.000 millones.En ese marco, al ser consultado sobre si los fondos van a ser de libre disponibilidad, lo que implicaría que se puedan utilizar para intervenir en el mercado cambiario, sugirió que serán parte de un nue
vo esquema cambiario: “Es dinero dentro de un esquema que vamos a anunciar en su momento, va a ser parte del esquema lo que acordamos. Está muy bien armado, ex
celentemente armado”.

Definiciones. El ministro de Economía, Luis Caputo, señaló: "Trabajamos para que la inflación colapse".
PARA TENER EN CUENTA

$70.000
es el monto del bono a los jubila
dos que cobran la mínima y con
gelado desde marzo de 2024.

La semana comenzó ayer con una mala jornada para el mercado. Sin actividad en Wall Street por el feriado, el Merval se derrumbó un 6,6% en dólares y los bonos cayeron hasta un 3%, mientras el dólar paralelo superó los $ 1.200 en todas sus cotizaciones. “Cayeron un po

co, no han tenido gran impacto”, dijo Caputo, minimizando el efecto que provocó la promoción del Presidente del token sospechado de ser una estafa.Caputo brindó la entrevista a A24 después de anunciar que en enero se alcanzó un nuevo superávit pri

mario y financiero, al obtener un nivel de recaudación superior a los gastos. En ese contexto, afirmó que las autoridades del FMI “están gratamente sorprendidas con todo lo que hemos hecho”. “Es la primera vez que se topan con un país que presenta metas más estrictas que las que pedían ellos, encima sobre- cumplimos”, sostuvo.Al respecto, señaló que hay un “apoyo de toda la línea del board (el directorio) y Kristalina” la jefa del Fondo. “El apoyo es total y ahora tenemos que acordar el monto final y pasarlo por el Congreso”, aseguró. De esa manera, descartó la posibilidad de esquivar al parlamento, una posibilidad que evaluaron en Economía y que sugirió tanto el Presidente como Caputo en entrevistas previas, pero que generaba rechazo en la oposición y el macrismo.Si bien el ministro no precisó el volumen de fondos en discusión, aseguró que va a ser “suficiente” para recapitalizar el Banco central, sin que implique supuestamente un aumento del nivel de deuda. Y en otro tramo, aseguró que va a continuar el proceso de desinflación. “Trabajamos para que la in
flación colapse”, aseguró, luego de que la semana pasada el INDEC difundiera una inflación del 2,2% en enero, la más baja en 4 años.Sobre ese punto, explicó que la recomposición de precios relativos lleva tiempo, ya que hoy hay precios que están “desfasados”. Y precisó el planteo que hizo la semana pasada cuando sostuvo que hay precios “adelantados” para negar un atraso del dólar. “La solución no es que devaluemos, hay que bajar los precios en la medida que bajemos impuestos y los hagamos competir (a las empresas)”, señaló. Respecto a los ingresos, Caputo destacó que la pobreza “bajó 20 puntos” y que la gente “ya empezó a sentir” la recuperación del salario. Y rechazó un aumento del bo
no a los jubilados de $ 70.000, que 
está congelado desde marzo. ■

Para evitar los cortes contratan 
almacenamiento de energía
El Gobierno comenzó a dar los pasos necesarios para preparar el sistema eléctrico y así evitar cor
tes de luz en los próximos vera
nos. Entre la batería de medidas que ya anunció está la contratación de almacenamiento de ener
gía, cuya licitación se acaba de abrir este lunes.A través de la Resolución 67/2025, la Secretaría de Energía publicó la convocatoria abierta nacional e internacional “Almacenamiento GBA-AlmaGBA”, destinada a la contratación de centrales de almacenamiento en baterías de litio 

para que las distribuidoras Edenor y Edesur tengan disponible en los momentos del pico de consumo.“Esta iniciativa, inédita en el país, pero ya aplicada a nivel mun
dial, busca sumar 500 MW de capacidad de almacenamiento en nodos críticos del Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), con una inversión estimada de US$ 
500 millones y un plazo de ejecu
ción de entre 12 y 18 meses”, informó la cartera que dirige María Carmen Tettamanti.“El objetivo es garantizar un suministro eléctrico más confiable y 

eficiente, especialmente durante los picos de demanda”, agregó el comunicado.Esta nueva infraestructura es el inicio de una serie de medidas destinadas a garantizar la provisión de energía en el país, comenzando por el AMBA. “Se invita a las jurisdicciones provinciales a analizar esta modalidad y replicar acciones similares en sus territorios, atendiendo los nodos críticos que Compañía Administradora del Mercado Eléctrico Mayorista (Cammesa) ya ha identificado”, sostuvo Energía.

Baterías especiales. Lanzan licitación para almacenar energía.
“Tras décadas de desinversión y descapitalización, el sistema eléctrico argentino enfrenta serios desafíos en términos de infraestructura y capacidad de respuesta. Esta licitación de baterías de última ge

neración (BESS, por sus siglas en inglés) marca un cambio de paradigma, priorizando la inversión privada y la innovación tecnológica para resolver problemas estructurales”, advierte la nota. ■
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Superávit financiero y 
fiscal en enero por una 
mayor recaudaciónLos ingresos fueron superiores al nivel de erogaciones. El resultado arrojó un saldo positivo del 0,1% del PBI.

El frente de la ex AFIP, ahora ARCA. Subió el ingreso de los impuestos ligados a la actividad, juanotesone
PARA TENER EN CUENTA

15%
fiie la caída nominal de derechos 
de exportación. Se compensó 
con los otros impuestos.

13%
fue la suba del gasto en enero en 
términos reales. Las prestacio
nes sociales, entre ellos.

23,9%
fiie la caída en los subsidios del 
transporte. Y los destinados a 
otras funciones bajaron 18%.

Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comEn medio del escándalo con la criptomoneda SLibra que promocionó el presidente Javier Milei el viernes y que terminó derrumbándose horas más tarde, el Gobierno mantuvo el equilibrio fiscal en enero al registrar un superávit prima
rio de $ 2.434.865 millones, alen
tado por una mayor recaudación 
en relación al gasto.El pago de intereses de deuda pública (sin incluir los pagos dentro del sector público) sumó $1.835.112 millones, lo que significó una caída real del 33%. Como resultado, si se descuenta ese gasto, el sector público nacional (SPN) cerró con un resultado financiero positivo de $ 599.753 millones.“Así, el SPN obtuvo en el primer mes del año un superávit financiero de aproximadamente 0,1% del 
PIB (superávit primario de aproximadamente 0,3% del PIB), consolidando el ancla fiscal del programa de gobierno”, informó el Ministerio de Economía.Del lado de la recaudación, el sector público registró ingresos por $ 11.100.492 millones, lo que signifi
có una caída real del 2% interanual 
en enero. La recaudación tributaria se vio impulsada por el aumento por encima de la inflación de los impuestos ligados a la actividad interna, como Aportes y Contribuciones a la Seguridad Social, Ganancias y el impuesto a los Débitos y Créditos, lo mismo que El IVA neto de reintegros.En cambio, los Derechos de Importación crecieron por debajo de la inflación y los Derechos a la exportación tuvieron una caída no
minal del 15%.En cuanto al gasto primario, el sector público nacional alcanzó los $ 8.665.627 millones, lo que representó una suba real del 13% interanual en enero. Salvo otros programas sociales, el resto de las prestaciones de la Seguridad Social su

bieron por encima de la inflación, encabezadas por la AUH, las jubilaciones y las prestaciones del PA- MI. Las asignaciones familiares y las pensiones no contributivas también tuvieron un incremento en términos reales.Por otra parte, las remuneracio
nes también superaron la infla
ción, “producto de los incrementos otorgados en el marco de las políticas salariales acordadas”, informó Economía.Las transferencias a las provincias y el gasto de capital superaron la variación de los precios, por lo que registraron un incremento en términos reales.“En enero se aprecia que, a diferencia de lo sucedido en 2024,13 de los 16 componentes del gasto tuvieron incrementos interanuales en términos reales. Los que más subieron fueron asignaciones universales para la protección social (+42,6%), Bienes y servicios (+40,9%) y transferencias de capital a provincias (38,9%). Resulta importante destacar el incremento del 30% del gasto en jubilaciones y pensiones contributivas, que participa en el 40% del gasto primario”, señaló Nadin Argañaraz, del IARAF.El economista explicó que los tres gastos que más cayeron fueron: Programas sociales (-31,1%), 
subsidios al transporte (-23,9%) y 
subsidios a otras funciones (-18%).“De aquellos gastos con incremento real interanual, el que más aportó fue el gasto en jubilaciones y pensiones contributivas, con una participación del 57%, seguida por Bienes y servicios con el 9%, luego prestaciones del INSSJP con 9%, asignación universal con 8%, Salarios con 5%, entre los más de mayor participación”, dijo Argañaraz.En tanto, de aquellos gastos con descenso real interanual, el que más aportó a la caída fue el gasto en programas sociales, con un 83% de la baja, seguido por los subsidios al transporte con 16,5% y subsidios a otras funciones con 0,4%, según el IARAF. ■

La deuda pública no se detiene: 
creció otros US$ 1.102 millones
Ismael Bermudez ibermudez@clarin.comPese a los voluminosos pagos realizados tanto de capital como de intereses, en enero la deuda pública bruta siguió en ascenso: aumentó 
en US$ 1.102 millones y alcanzó el 
récord de US$ 467.788 millones, mientras las reservas internacionales del Banco Central acusaron una caída de US$ 1.330 millones.“Con respecto al mes anterior, la deuda en situación de pago normal aumentó en el equivalente a US$ 

1.102 millones. La variación se explica por la disminución de la deuda en moneda extranjera en US$ 2.733 millones y al incremento de la deuda en moneda local por un monto equivalente en dólares de US$ 3.835 millones”, señala el Informe de la Secretaria de Finanzas.El aumento de la deuda se debió al incremento de los bonos que se 
ajustan por inflación, a la capitalización de los intereses de los Prestamos Garantizados, bonos, Lecap y otros y amparos y avales.En relación a enero 2024, el stock de deuda bruta aumentó por el 

equivalente a US$ 86.531 millones: la deuda en moneda extranjera se redujo en US$ 15.648 millones y la deuda en pesos se incrementó en un monto equivalente a US$ 102.179 millones, detalla el Informe oficial. No incluye la deuda del Banco Central (BCRA) ni de las Provincias.En diciembre 2023, tras la devaluación del peso, la deuda sumaba US$ 370.673 millones. Y en enero 2024 totalizaba US$ 381.273 millones.Una parte de ese incremento de la deuda pública del Tesoro Nacio

nal se explica por la absorción por parte del Gobierno de los pasivos remunerados del Banco Central (BCRA) que a noviembre 2023 sumaban US$ 61.657 millones.A eso se suma que “en la ejecución del Presupuesto no se refle
jan los intereses capitalizares correspondientes a las Letras del Tesoro Nacional Capitalizables (LE- CAPs) emitidas desde abril del corriente ejercicio, así como las Letras Fiscales de Liquidez (LEFI) en el mes de julio, como parte de la operación de traspaso de la deuda del BCRA al Tesoro”, aclara ASAP (Asociación de Presupuesto).En síntesis, esos intereses se acumulan en la deuda y no se re
flejan en el Presupuesto. De lo contrario achicarían el resultado o superávit fiscal.El Informe de Finanzas también

destaca:• La deuda en moneda extranjera es de US$ 252.344 millones y en pesos del equivalente a US$ 213.025 millones.• El 81,1% de la deuda bruta en situación de pago normal corresponde a Títulos y Letras del Tesoro Nacional, el 17,0% a obligaciones con Acreedores Externos Oficiales, el 0,8% corresponde a Adelantos Transitorios y el 1,1% restante a otros instrumentos.• Pagos de deuda. En el mes de enero, la Administración Central realizó pagos de deuda pública por un total equivalente a US$ 14.735 mi
llones, de los cuales el 74% se efectuó en moneda nacional y el 26% en moneda extranjera. Del monto total, US$ 13.821 millones se destinaron al pago de capital y US$ 914 millones al pago de intereses. ■
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EL ORO, AL RITMO DE TRUMP

Los precios del oro subieron 
ayer y volvieron a quebrar la 
barrera de los US$ 2.900 por 
onza, impulsados por un dólar 
más débil y los temores de una

inminente guerra comercial, ya 
que el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, 
amenazó con aranceles 
recíprocos.

China y Renault fabricarán autos 
en Brasil que traerán al paísEs la automotriz Geely que produce vehículos de baja o nula emisión. Se trata de la tercera fabricante de autos china que se instala en el país vecino.
Luis Ceriottolceriotto@clarin.comDe la mano de Renault, la automotriz china Geely comenzará a producir vehículos híbridos y eléctri
cos en Brasil con las dos marcas. Se trata de un acuerdo que fue anunciado este lunes y que por el momento se circunscribe sólo al mercado de Brasil, si bien no hay que descartar que los nuevos vehículos (al menos, los que saldrán de fábrica con la marca Renault) tam
bién lleguen a la Argentina.Se trata de la tercera automotriz 
china que en pocos años se insta
la en Brasil, detrás de la líder en vehículos eléctricos BYD (en 2024 compró unas de las fábricas de Ford, en Camacarí) y de Great Wall, que en 2021 se instaló en una de las tres plantas que tenía Mercedes Benz en aquel país, en la localidad paulista de Iracemápolis.A través de un comunicado fechado este lunes en Hangzhou (China) y Boulogne-Billancourt (Francia), Grupo Renault y Geely Holding anunciaron un acuerdo “para ampliar su cooperación estratégica en la producción y comercialización de nuevos vehículos de

EEELY Renault 
Group

Estrechón. El titular de Geely Holding Group junto a Lúea de Meo, CEO de Renault Group.
PARA TENER EN CUENTA

14.000
millones de dólares fueron los in
gresos de Geely en 2024. Es pro
pietaria de Daimler, la dueña de 
Mercedes-Benz.

cero y bajas emisiones a través de 
Renault do Brasil”.Este acuerdo está circunscripto por el momento a la filial de Brasil, y no hubo comunicación oficial desde Renault Argentina.Geely es accionista mayoritaria 
de Daimler, la controlante de Mer
cedes-Benz, así como de las mar

cas Volvo, Jaguar y Land Rover, Lotus, Proton y Lynk & Co, entre otras. Y desde 2021 lleva adelante una alianza con Renault.Las dos empresas ya son socias en la fábrica de motores Horse y Geely también tiene una participación minoritaria (34%) de la filial de Renault en Corea del Sur. Aho

ra apuntan a producir vehículos de motorización híbrida y 100% eléctrica, en las dos fabricas que el Grupo Renault tiene en el Complejo Ayrton Senna en la localidad de Sao José dos Pinhais, en el estado de Paraná.Agregaron que la sociedad en el país vecino será tanto a nivel in
dustrial como también en su red 
de concesionarias.“Se espera que Geely Holding invierta en Renault do Brasil para convertirse en un accionista minoritario, lo que le permitirá a Geely Holding acceder a la infraestructura local de producción, ventas y servicios”, agregó el comunicado, que aclaró que el acuerdo “aun está sujeto a la firma de acuerdos definitivos y aprobaciones previas de las autoridades regulatorias pertinentes”.También señalaron que la fabricación de estos vehículos será para abastecer de modelos a las dos marcas: “Se espera que las dos fábricas del Grupo Renault en el Complejo Ayrton Senna en Sao José dos Pinhais, Paraná, estén disponibles para la producción de estos nuevos vehículos, tanto para Geely Holding como para Renault, además de la gama actual de modelos de Renault”.Lúea de Meo, el ejecutivo italiano que es CEO mundial de Renault, dijo que las dos empresas ya lanzaron una empresa conjunta en Co
rea del Sur y, con la fábrica de motores Horse, “creamos el líder mundial en tecnologías de propulsión”.A pesar de su importante inversión en Brasil desde que comenzó a producir en los años ‘90, Renault tiene una participación que ronda el 6% de ese enorme mercado. ■

El consumo, en picada: cayó 10,6% en 
enero y golpea al comercio de barrio

Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comPese a la desaceleración de la inflación, el consumo masivo sigue en picada tras cerrar2024 con una caí
da del 13,9% versus 2023, el tercer 
peor registro de los últimos 22 
años, luego de 2002 y 2003.Se esperaba un mejor arranque de año, pero 2025 empezó con una 

baja interanual del 10,6% en ene
ro, según el último informe mensual de la consultora Scentia, y ya acumula 13 meses con números rojos. La base de comparación es contra un mes de por sí bajo, teniendo en cuenta que enero de 2024 marcó un fuerte retroceso por la devaluación previa de diciembre, que llevó a los consumidores a anticipar compras para stockearse.“De acuerdo a lo que presumía

mos, si bien se desacelera la fuerte 
retracción vista desde junio 2024 en adelante, se mantiene la tendencia a la baja”, reconoció Osvaldo del Río, especialista y titular de Scentia.El dato preocupa a supermercados y empresas que, aunque creen que lo peor ya pasó, esperan una lenta recuperación. Las expectativas de un rebote, que originalmente estaban puestas en el segundo 

semestre de 2024y luego se movieron para el inicio de 2025, ahora apuntan a abril o mayo.El sector se ilusiona con llegar a fin de año con un aumento del 3% 
en las unidades vendidas. En ese sentido, admiten que, con una inflación proyectada entre 1% y 2% mensual, la tendencia se revertiría recién en la segunda mitad de 2025, cuando esperan que quede atrás el mal recuerdo que dejó el periodo de enero a mayo de 2024, con un arrastre que se sintió en los meses posteriores y todavía impacta en los bolsillos.La última encuesta de supermercados que publicó el organismo de estadísticas en enero ya había ade

lantado que las fichas están puestas en el segundo semestre. Según el sondeo, un 54,7% de las empresas encuestadas espera que aumenten los precios de venta en los tres primeros meses de 2025, un 62,3% que no varíe su oferta de productos y un 69,8% que las ventas se mantengan igual.Los más golpeados fueron comercios de barrio, como autoservicios, almacenes y chinos, con una caída superior al 13%. A estos negocios les está costando competir contra las múltiples promociones y ofertas de las grandes cadenas de supermercados, que terminaron enero con una contracción 
del 7,2%. ■
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Una salida a la guerra en Ucrania

Sin Europa ni Zelenski, EE.UU. y 
Rusia discuten hoy en Arabia las 
bases de un acuerdo sobre la guerraLa cita, encabezada por los cancilleres de Washington y Moscú, muestra como nunca antes a EE.UU. lejos de sus aliados europeos. Kiev también fue marginada del encuentro en Riad.
RIAD. AP.AFPYEFEFuncionarios rusos y estadounidenses de alto nivel, incluidos los cancilleres de ambos países, abrirán hoy en Arabia Saudita una discusión sobre un futuro acuerdo para poner fin a la guerra en Ucrania, en medio de la desconfianza de Europa, que ha sido marginada de esa cita, y los reclamos de Kiev, que rechaza cualquier pacto entre Washington y Moscú que ignore sus intereses.Las conversaciones, que representa el primer encuentro oficial bilateral desde la invasión rusa hace casi tres años, marcan otro importante paso del gobierno de Do- nald Trump para revertir el aislamiento de Rusia iniciado por su predecesor Joe Biden y tienen como objetivo allanar el camino pa

ra una reunión entre el republicano y su par ruso, Vladimir Putin, tal como fue adelantado en un diálogo telefónico que mantuvieron la semana pasada.Aunque el Departamento de Estado aclaró anoche que el encuentro en Riad no puede ser tomado como el inicio de una negociación formal sobre la paz en Ucrania, estos movimientos han despertado las alarmas en Kiev y entre sus aliados europeos, que temen un pacto entre la Casa Blanca y el Kremlin que les sea desfavorable. Europa, además, advierte que está en riesgo el futuro de su alianza histórica con Estados Unidos en favor de un mayor poder hacia la Rusia de Putin.Como un modo de atender a esos temores, Francia convocó a una reunión de emergencia de los países de la Unión Europea y el Reino Uni-

Volodimir Zelenski
Presidente de Ucrania

“Ucrania no sabía de la 
reunión. Y considera 
nulos los resultados de 
una negociación sobre 
Ucrania sin Ucrania”.

Serguéi Lavrov
Canciller de Rusia

“No sé qué tienen que 
hacer los europeos 
en la mesa de 
negociaciones sobre la 
guerra de Ucrania”. 

do ayer lunes para decidir una estrategia conjunta (ver pág. 23).Washington envió a su secretario de Estado, Marco Rubio; y Moscú, a dos experimentados negociadores: el canciller Serguéi Lavrov y el consejo diplomático del Kremlin Yuri Ushakov. En la reunión de hoy, Rubio estará acompañado del consejero de Seguridad Nacional, Mike Waltz, y del enviado para Oriente Medio, Steve Witkoff.Mientras, el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, que también se encuentra en Oriente Medio y viajará a Arabia Saudita en los próximos días, aseguró que no reconocerá ningún resultado fruto de dicho encuentro. “Ucrania no sabía nada de esto (por la reunión). Y Ucrania considera nulos los resultados de cualquier negociación sobre Ucrania sin Ucrania”, decla

ró Zelenski a la agencia ucraniana, Ukrinform desde Emiratos Árabes Unidos, adonde viajó ayer.El portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, indicó que las conversaciones se centrarán principalmente en “restaurar todo el complejo de relaciones entre Estados Unidos y Rusia, así como en organizar posibles diálogos sobre la resolución de la situación en Ucrania y preparar la reunión de los dos presidentes”.Por su lado, la vocero del Departamento de Estado, Tammy Bruce, señaló que el encuentro de Riad tiene como objetivo determinar qué tan en serio habla Rusia sobre un acuerdo de paz y si se puede dar inicio a una negociación a fondo. La participación de Kiev en cualquier conversación de paz fue un pilar de la política de Estados Unidos bajo Biden.

Arribo. El canciller de Rusia, el experimentado Serguéi Lavrov, ayer, al arribar desde Moscú al aeropuerto de Riad para las negociaciones de hoy con sus colegas de Estados Unidos, efe
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Las conversaciones de hoy seguirán a la llamada telefónica de la semana pasada entre Trump y Putin, donde el mandatario estadounidense dijo que habían “acordado que nuestros respectivos equipos comenzarán negociaciones de inmediato”. La llamada alteró años de política estadounidense y puso fin al aislamiento de Moscú tras la invasión a Ucrania del 24 de febrero de 2022. Sólo después de esa primera llamada al agresor, el presidente Putin, Trump llamó al agredido, el ucraniano Zelenski, para informarle sobre su conversación.Ese desplante a Kiev fue el que avivó los temores en Europa de que Moscú y Washington buscarán negociar el futuro escenario de seguridad en el Viejo Continente pasando por encima de Europa y dejando desamparada a Ucrania. Las des- confianzas se redoblaron ahora con la reunión en Riad a la que no han sido invitados ni Zelenski ni los europeos.El lunes, cuando se le preguntó sobre un posible papel para Europa, el experimentado canciller ruso Lavrov respondió con sorna pero puso blanco sobre negro el cuadro de la situación: “No sé qué tienen que hacer (los europeos) en la mesa de negociaciones”.En cualquier caso, Marco Rubio trató de enfriar las expectativas sobre la reunión de hoy, señaló que “un proceso hacia la paz no es cuestión de una reunión” y apuntó que, cuando empiecen las “verdaderas negociaciones”, Ucrania debería “estar implicada”. El Kremlin, en
La participación de 

Kievfue un pilar déla 
estrategia de Biden.

tanto, declaró que, si se produjeran conversaciones sobre el futuro de Ucrania, Kiev participaría “de una forma u otra”.Ayer, el enviado especial de Trump para Rusia y Ucrania, el general Keith Kellogg, anunció que llegará a Kiev el jueves próximo para “conversaciones a fondo sobre garantías de seguridad”. Zelenski dijo que quería llevar a Kellogg al frente de batalla y espera que el militar transmita su experiencia a la Casa Blanca, añadiendo: “Creo que después de que regrese a EE.UU. tendremos un entendimiento sobre cuándo tendré una reunión con el presidente Trump”.Putin reclama que Ucrania ceda cuatro regiones del este y del sur de su territorio, además de la península de Crimea, que Moscú se anexionó en 2014, y que renuncie a incorporarse a la OTAN. Unas condiciones que Kiev rechaza. Además, Rusia quiere que Washington se comprometa a que ningún país de la extinta Unión Soviética pueda entrar en la alianza militar occidental. ■

El envío de tropas de 
paz a Ucrania divide a 
las potencias europeasUna decena de líderes debatieron una estrategia ante la decisión de EE.UU. de excluirlos de la negociación con Rusia. La cita fue en París convocada por Francia.
PARIS. CORRESPONSAL

María Laura AvignoloLa cumbre en París para debatir la seguridad europea y la crisis que ha generado por las decisiones del presidente Donald Trump finalizó ayer por la tarde en el palacio del Elíseo con diferencias entre los europeos sobre el envío de tropas de paz a Ucrania. Antes de la cumbre, el presidente Emmanuel Ma- cron mantuvo un diálogo telefónico con Trump, cuyos detalles no precisó el Elíseo.Durante tres horas y bajo la convocatoria de Macron, los líderes de Alemania, Italia, Polonia, España, los Países Bajos, Dinamarca, la Unión Europea y el jefe de la OTAN, Mark Rutte, debatieron y se diferenciaron ante una idea de 

Deliberaciones. Los líderes europeos, ayer, durante su reunión en el Palacio del Elíseo en París, efe

Sir Keir Starmer, el primer ministro británico, que propuso enviar tropas de paz a Ucrania si la paz progresaba. Una idea que no entusiasmó a todos.Ursula von der Layen, la presidenta europea, quiso conciliar las diferencias. “Hoy en París hemos reafirmado que Ucrania merece la paz a través de la fuerza. Una paz que respete su independencia, su integridad territorial y que cuente con fuertes garantías de seguridad. Europa aporta la parte que le corresponde en materia de asistencia militar a Ucrania. Al mismo tiempo, necesitamos un aumento de la defensa en Europa”, dijo.El secretario general de la OTAN dijo por su lado que "Europa está dispuesta y tiene la voluntad de fortalecerse, de tomar la iniciati

va para ofrecer garantías de seguridad a Ucrania".La realidad es que nunca hubo mayor debilidad militar europea desde el fin de la Guerra Fría y Putin, con sus 300.000 muertos en Ucrania, su pérdida de tanques de infantería, su arsenal nuclear anticuado, solo puede apelar al terrorismo o a la guerra híbrida o cibernética actualmente, según los especialistas en estrategia.A una semana de las elecciones en Alemania, el canciller alemán, Olaf Scholz, consideró "muy inapropiado" debatir ahora el envío de tropas a Ucrania. La discusión en esta etapa "es totalmente prematura y no es el momento adecuado para llevarla a cabo", dijo Scholz, diciendo que estaba "un poco irritado por este debate" des

pués de una reunión de crisis en París destinada a mostrar una postura común de los países europeos sobre Ucrania.También afirmó en la embajada alemana que no quería una “paz impuesta a Ucrania”, tras una reunión entre los líderes europeos en el Elíseo. “Ucrania no puede aceptar bajo ninguna condición todo lo que se le presenta”, insistió. "Ucrania puede tener confianza en nosotros", prometió, afirmando que los europeos "seguirán apoyando" a Kiev. “No puede haber separación de responsabilidades entre Estados Unidos y Europa. Se trata de actuar juntos”, añadió.El primer ministro británico, que irá a ver a Donald Trump a Washington la próxima semana y le gustaría desempeñar un papel de facilitador entre Estados Unidos y los europeos, dijo el domingo que estaba dispuesto a enviar tropas a Ucrania "si fuera necesario" para "contribuir a las garantías de seguridad". Suecia también dijo este lunes que "no descarta" tal despliegue, en caso de "una paz justa y duradera".Starmer dijo ayer que quería que el Reino Unido y "todos los aliados europeos intensificaran" la financiación y la formación para defender a Ucrania. Hablando después de la cumbre, dijo: "Europa debe desempeñar su papel. Estoy dispuesto a considerar la posibilidad de comprometer fuerzas británicas en el terreno junto con otras si hay un acuerdo de paz duradero”. Pero debe haber un respaldo estadounidense porque una garantía de seguridad estadounidense es la única forma de disuadir eficazmente a Rusia de atacar a Ucrania de nuevo."Así que iré a Washington la semana que viene para reunirme con el presidente Trump y discutir lo que consideramos los elementos clave de una paz duradera", indicó. Starmer aseguró que la cuestión clave es “mantener el principio de paz a través de la fuerza” “asegurándose de que Ucrania esté en la posición más fuerte posible”. Advirtió enfáticamente contra la idea de pensar que el inicio de las conversaciones de paz podría llevar a una reducción del apoyo a Ucrania.Por su lado, la danesa Mette Fre- deriksen advirtió contra un alto el fuego que no sería duradero en Ucrania y daría tiempo a Rusia para reagruparse y atacar a Ucrania u otro país europeo. “Rusia está amenazando a toda Europa ahora, por desgracia” dijo, añadiendo que no hay ninguna señal de que Rusia quiera la paz. También sostuvo que no se puede llegar a un acuerdo de paz duradero sin la participación de Ucrania. Para e- 11a los líderes europeos deberían centrarse en lo que pueden hacer en respuesta a las conversaciones de EE.UU. con Rusia. ■
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Una salida a la guerra en UcraniaEquilibrar la soberanía de Kiev con la demanda rusa de sus “garantías de seguridad” sería la parte más difícil. Pero los expertos ven áreas de diálogo.¿Cómo puede terminar? Una guía paso a paso para un posible acuerdo de Rusia con Ucrania
MOSCU. THE NEWYORKTIMES 

Antón TroianovskiEl presidente Trump dice que quiere “llegar a un acuerdo” para “frenar esta guerra ridicula” en Ucrania. Su llamada con Vladimir Pu- tin y una reunión prevista para hoy de funcionarios estadounidenses y rusos en Arabia Saudita han generado expectativas de que las negociaciones puedan poner fin a tres años de lucha. Pero, ¿cómo funcionarían realmente esas conversaciones? ¿Quiénes estarían involucrados? ¿Cómo podría ser un acuerdo? Para resumir lo que sabemos hasta este momento, The 
New York Times elaboró esta guía para las posibles conversaciones de paz en Ucrania.
¿Quién está en la mesa?El gobierno de Biden trató de aislar a Rusia diplomáticamente y dijo que cualquier negociación sobre el destino de Ucrania tenía que involucrar a los ucranianos. Trump rompió con ese enfoque el 12 de febrero, cuando habló sobre Ucrania en una larga llamada con Putin y luego dijo que “informaría” al presidente de Ucrania. Ahora es Ucrania la que parece aislada. Volodimir Ze- lenski dijo que no fue invitado a las discusiones en Arabia Saudita. Los países europeos también pueden quedar excluidos, a pesar de que la ayuda total de Europa a Ucrania desde el comienzo de la guerra, aproximadamente 140 mil millones de dólares, es mayor que la que ha proporcionado Estados Unidos.
TerritorioUcrania ha dicho que nunca reconocerá ningún cambio en sus fronteras. Rusia no sólo reclama el 20% del país que ya controla, sino también una franja de tierra en manos de Ucrania en cuatro regiones que no controla por completo.Un posible compromiso: congelar los combates. Rusia mantiene el control de la tierra que ya ha cap- turado, pero deja de luchar por más. Ucrania y Occidente no reconocen la anexión de Rusia, aunque Rusia conserva sus reivindicaciones territoriales más amplias. Un acuerdo podría estipular que las disputas territoriales se resolverán

Las zonas en conílicto

pacíficamente en algún momento en el futuro, digamos, dentro de 10 o 15 años, como propusieron los negociadores ucranianos para el estatus de Crimea en las conversaciones de paz de 2022. Y un detalle: Kursk. Ucrania todavía tiene alrededor de 200 millas cuadradas de territorio en esa región rusa. Rusia ha rechazado la idea de que Ucrania pueda usar esa tierra como moneda de cambio en futuras conversaciones. Pero si las conversaciones comienzan antes de que Rusia haya logrado expulsar a las tropas ucranianas de allí, Ucrania aún podría encontrar una manera de negociar una retirada de Kursk por concesiones de Rusia.
La OTAN y la Unión EuropeaSi bien Ucrania quiere recuperar el territorio que Rusia capturó, también dejó en claro que su seguridad futura es importante, es decir, protección contra otra agresión rusa. Ucrania describe la membre- sía de la OTAN como la clave para esta protección. Para Rusia, que Ucrania se una a la alianza es una amenaza existencial para su seguridad. La administración Trump ya ha dejado en claro que espera que Rusia se salga con la suya en este caso. Dejar abierta la vía para que Ucrania se una a la Unión Europea, pero no a la OTAN, podría presentarse como un compromiso.

cuatro regiones^/ 
que no controla 
totalmente ]

Garantías de seguridadA falta de la adhesión a la OTAN, Zelenski ha propuesto el despliegue de 200.000 tropas extranjeras en Ucrania para salvaguardar cualquier cese del fuego. Los analistas dicen que Occidente no puede producir una fuerza tan grande.Pero Rusia quiere sus propias “garantías de seguridad” para asegurar que Ucrania no intente reconstruir su capacidad militar y recuperar el territorio ocupado por Rusia. Quiere limitar el tamaño del ejército de Ucrania y prohibir la entrada de tropas extranjeras al país. Enhebrar esta aguja es visto como el aspecto más complicado de cualquier negociación. Un equipo de expertos dirigido por Marc Weller, un profesor de derecho internacional de Cambridge que se especiali-CLARIN za en negociaciones de paz, ha re

dactado un posible acuerdo que prevé un compromiso: desplegar una fuerza internacional de 7.500 efectivos integrada por países aceptables tanto para Rusia como para Ucrania para mantener la paz en la línea del frente. La propuesta prevé sanciones contra cualquiera de las partes si reanuda las hostilidades.
La mecánica del cese del fuegoLa durabilidad de cualquier paz podría depender de los detalles de un acuerdo de cese del fuego. Tho- mas Greminger, un ex diplomático suizo que siguió el cese del fuego en Ucrania después de 2015, señala tres cuestiones clave. La primera es acordar la “línea de contacto” entre el territorio controlado por Rusia y el controlado por Ucrania. Luego sería necesario que existiera una “zona de separación” entre las fuerzas opuestas para evitar que disparos dispersos o malentendidos deriven en combate. En tercer lugar, será necesario que haya alguna manera de exigir cuentas a ambas partes por las violaciones del cese del fuego. El lenguaje de los acuerdos “podría ser muy técnico” en cuestiones como la zona de separación y la aplicación del cese del fuego, dijo Greminger. Pero, dijo, ese lenguaje podría ser “bastante decisivo para determinar si el cese del fuego se mantiene”.
La OTAN en Europa del EstePutin afirma que su guerra no se limita a Ucrania, sino que busca obligar a Occidente a aceptar una nueva arquitectura de seguridad en Europa. Antes de la invasión, presentó un ultimátum exigiendo que la OTAN dejara de expandirse hacia el este y se retirara de parte de Europa. Y en su llamada del 12 de febrero con Trump, Putin advirtió de “la necesidad de eliminar las causas profundas del conflicto”, según el Kremlin. Eso significa que es probable que Rusia haga demandas que vayan mucho más allá del destino de Ucrania en sí. Es probable que los aliados de EE.UU. argumenten que una retirada de la OTAN en Europa aumentará el riesgo de una invasión rusa en países como Polonia y los bálticos. Pero Trump podría estar dispuesto a aceptar un acuerdo de ese tipo, dado su escepticismo sobre los despliegues de EE.UU. en el exterior. Todo esto hará que la negociación sea muy complicada. Greminger ve al menos tres vías de negociación: EE.UU.-Rusia, Rusia-Ucrania y Ru- sia-Europa. “Hay al menos estos tres niveles”, dice. “No hay atajos”.
Trump y PutinPutin también tiene demandas, exigiendo otros beneficios de Trump como el alivio de las sanciones. Pero es su aparente deseo de un gran acuerdo con Washington, creen algunos analistas, lo que podría representar su mayor incentivo para llegar a un pacto final. ■
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Por un “cuadro clínico 
complejo”, el Papa 
debe seguir internadoEl Vaticano dijo que padece una “infección respiratoria polibacteriana”. Su condición es estable, pero mantendrá reposo absoluto por una bronquitis aún no controlada.

Centro. El hospital Gemelli, en la islaTiburtina, en Roma, donde está internado Francisco, ansa
EL VATICANO. CORRESPONSAL

Julio AlgañarazEl vocero vaticano Matteo Bruni dijo que las pruebas de los últimos días indican que el Papa de 86 años 
sufre “una infección respiratoria polimicróbica”, que ha obligado a lo médicos que lo atienden a hacer más cambios en su tratamiento farmacológico. Esta declaración indicó que el Papa continuará interna

do varios días más debido a “un cuadro clínico complejo”.El Papa tuvo su tercera noche tranquila desde que fue internado en el Hospital Gemelli el último viernes. El portavoz agregó que

Francisco “ha desayunado y se dedicó a la lectura de los diarios”. El parte de ayer señaló que “las condiciones clínicas son estables y continúa el proceso terapéutico prescripto por el personal médico”.Francesco llegó el viernes por la mañana a la suite reservada en exclusiva a los pontífices. Se supo que el tratamiento que venía siguiendo en su residencia de Santa Marta, en el Vaticano, con dosis mayores de cortisona, no habían dado los resultados esperados.Se pasó así a una “terapia hospitalaria” con el propósito de controlar la bronquitis e impedir que la enfermedad derive hacia una pulmonía. Además es sometido a varios controles para detectar la evolución de su enfermedad.Por recomendación de los médicos que insisten en la necesidad de un reposo absoluto, el Papa no llamó el domingo, como hace todos los días, a la Sagrada Familia, única parroquia católica de Gaza donde 600 personas están refugiadas. Un colaborador del sacerdote de la Iglesia, el padre argentino Gabriel Romanelli, dijo a un canal de TV italiano que “Su Santidad nos llamó el viernes y sábado con la voz un poco cansada. Estaba de buen humor y nos preguntó, como hace siempre, cómo estábamos”.Ayer los médicos indicaron al pontífice argentino que debía continuar con el tratamiento hospitalario, “que está dando buenos resultados”. Pero “hay una complejidad de síntomas que requieren prolongarlo”, indicaron.El Papa padece una bronquitis que no ha podido ser controlada y que es recurrente. En 2003 estuvo internado tres días y regresó una jornada para hacerse más controles. Los problemas en las vías respiratorias han continuado, sobre todo en invierno. En forma creciente ha debido hacer leer sus discursos y documentos a sus ayudantes y en febrero las dolencias se han agudizado.Pese a que para facilitar su recu

peración el personal médico le ha prescripto “reposo absoluto”, Jorge Bergoglio no goza de una fama de enfermo disciplinado. Sobre todo no descansa como debería, dejando de lado una parte de sus abrumadores deberes. El Jubileo de 2025, por el contrario, le está duplicando las obligaciones y el agravamiento de la pulmonía desde principios de febrero es una muestra dramática de una crisis cada vez más grave, que solo se evitará reduciendo su exceso de trabajo.El Papa sufrió cuando tenía 21 la ablación de parte de un pulmón y sus problemas con las vías respiratorias obligaron a internarlo tres días en el hospital Gemelli en mar-
A los 21 años,Bergoglio 

sufrió la ablación de 
parte de un pulmón.

zo de 2023. Fue otra vez internado por los mismos problemas en noviembre del mismo año. Debió después cancelar su viaje a Dubai para asistir a la Conferencia Mundial sobre el Clima. En una de las dos internaciones de 2023, según contó después el mismo pontífice, le fue diagnosticada una neumonía aguda que afectaba la parte inferior de los pulmones.Claudio Micheletti, presidente de la Asociación Italiana de Neu- mología, dijo al diario romano II 
Messaggero que “en principio la bronquitis tiene siempre una evolución favorable”. Señaló que la obligación en la hospitalización se plantea cuando el paciente no responde a la terapia. Micheletti dijo que con los ancianos como el Papa de 88 años hay un problema “senescencia inmunológica” que complica diagnósticos y tratamientos. Con la internación y el reposo absoluto, se busca que de la bronquitis no se pase a una pulmonía. “También hay que tener en cuenta que se puede descompensar el corazón”, señaló el neumólogo. ■

Inusual cumbre de Xi Jinping con 
popes del empresariado chino
SHANGAIY BEIJING. EFE Y CLARINEn un encuentro inusual y anunciado públicamente, el presidente chino, Xi Jinping, celebró ayer un simposio con los líderes de destacadas empresas tecnológicas del país en lo que los medios han calificado de muestra de apoyo para un sector que en los últimos años había estado en el ojo del huracán ante las campañas reguladoras de las autoridades.Sugestivamente, la cita ocurre días después de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 

lanzara una guerra arancelaria contra aliados y rivales, como el gigante chino, y mientras ambas potencias se disputan la primacía tecnológica en el ámbito de la inteligencia artificial. La reciente aparición de una app de la empresa Deep- Seek sacudió las Bolsas por su mejor performance que la de los gigantes de Sillicon Valley.Durante el evento de ayer, Xi instó a las tecnológicas a que hagan esfuerzos para “promover el desarrollo sano y de alta calidad del sector privado del país”, según dijo la agencia estatal Xinhua. “El sector 

privado disfruta de amplias perspectivas y un gran potencial. Es un momento privilegiado para que las empresas privadas y los empresarios aprovechen al máximo sus capacidades”, agregó Xi. También acudieron a la reunión el dos del régimen, el premier Li Qiang, y dos de los siete miembros del todopoderoso Comité Permanente del Po- litburó del Partido Comunista de China (PCCh), Wang Huning y Ding Xuexiang.El diario hongkonés South Chi
na Morning Post identificó entre los empresarios asistentes a los 

consejeros delegados de Xiaomi, BYD o Huawei, y también al fundador del gigante chino del comercio electrónico Alibaba, Jack Ma, en lo que sería una aparente señal de reconciliación tras años de problemas entre el Gobierno y el que fue el hombre más rico del país. 
Bloomberg también apuntó que el fundador del último terremoto en el sector mundial de la inteligencia artificial (IA), DeepSeek, figuró en la lista de invitados.Los expertos interpretan el evento como un acercamiento al sector en plena pugna entre Beijing y Washington por el liderazgo en la inteligencia artificial (IA). En ese contexto, el Legislativo busca enviar una señal positiva para el sector privado a fin de reavivar la economía del país, que no afronta la ofen- siva de Trump en su mejor mo

mento: China alcanzó su objetivo de crecimiento anual del 5 % en 2024, pero aún padece una baja demanda interna y una grave crisis inmobiliaria.No en vano, DeepSeek ha revolucionado el panorama global de la IA tras la presentación el mes pasado de su modelo de lenguaje más reciente, que ha impresionando a expertos por su rendimiento más eficiente y económico en comparación con la competencia estadounidense. La reunión también podría interpretarse como un giro de Beijing, que inició a finales de 2020 una serie de investigaciones contra el sector, comenzando por una pesquisa judicial antimonopolio a Alibaba y la suspensión de la salida a Bolsa de su filial tecno- financiera Ant Group, que iba a ser la mayor de la historia. ■
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Declaraciones. El argentino-israelí lair Horn habla de su cautiverio durante el video difundido ayer.
lair Horn, el argentino 
liberado por Hamas, 
pidió por su hermanoGrabó un video en el que advirtió sobre el estado del resto de los cautivos. Eitan Horn aún es rehén del grupo.
JERUSALEN. ADP, AP Y EFElair Horn, el argentino-israelí que estuvo secuestrado por Hamas y fue liberado en Israel este fin de semana, grabó un mensaje en el que, entre lágrimas, pidió por su hermano Eitan, también capturado por el grupo terrorista desde el 7 de octubre de 2023, así como de todos los rehenes que aún están en cautiverio desde el atentado que provocó la guerra de la Franja de Gaza.“Yo estaba en los túneles de Ha- mas. Lo experimenté en mi propio cuerpo y te digo, los rehenes no tienen tiempo. No tenemos tiempo”, expresó en un breve mensaje de algo más de un minuto en el que no pudo contener el llanto.El video, que fue creado bajo el ala de Foro de Familias de Rehenes y Desaparecidos y difundido además por cuentas oficiales del gobierno israelí, lo muestra a Horn con una remera negra, escrita en hebreo y un dibujo que hace referencia al ataque en el sur del país mientras se desarrollaba una fiesta de música electrónica.Tras casi 500 días en manos de Hamas, habló delante de una pared blanca y acompañado por unas flores. Lo hizo mirando a una cámara que lo tomó de frente y otra que lo captó desde un costado y con un plano más corto.“Hola a todos, mi nombre es lair Horn. Fui liberado hace 2 días del 

cautiverio de Hamas después de 498 días”, fueron sus primeras palabras.Más adelante en el video, dijo: “Todos me preguntan qué necesito y yo les contesto: una sola cosa”. Y continuó: “Devuélvanme a mi hermano”. Horn apenas pudo completar esa frase ya que de inmediato se quebró y, cerrando los ojos, le quitó la vista a la cámara y se inclinó hacia un costado tratando de contener el llanto.Mientras se secaba las lágrimas, su voz prosiguió en off y en ese fragmento se lo escuchó reclamar por Eitan y los demás secuestrados por Hamas.
“Yo estaba en los 

túneles de I lamas ”, dijo 
lair entre lágrimas.

lair fue puesto en libertad el pasado sábado 15 por el grupo terrorista Hamas, como parte de una nueva entrega de rehenes que incluyó también el rusoisraelí Ale- xander Trufanov; y Sagui Dekel- Chen, de ascendencia estadounidense.La ceremonia de liberación organizada por Hamas se celebró en un escenario emplazado en una zona devastada de Gaza, donde se venían carteles con frases como “No habrá migración, salvo a Jerusalén” o 

“Cruzamos rápidamente” (en referencia al ataque del 7 de octubre en territorio israelí).lair Horn tiene 46 años y se fue a Israel con la crisis del 2000. Su hermano Eitan también fue secuestrado el 7 de octubre de 2023 del kibutz Nir Oz, en Israel, pero él no figura en el listado de rehenes próximos a liberar.Otro liberado, el israelí Ohad Ben Ami, pidió ayer a los israelíes que salgan a manifestarse para que Israel cumpla con todas las fases del acuerdo de alto el fuego.“Nuestra victoria llegará cuando el acuerdo pase a la siguiente fase, y después a la siguiente, hasta que todo el mundo llegue a casa”, dijo Ben Ami durante una reunión con el presidente israelí, Isaac Herzog, en Jerusalén. Ohad fue liberado el pasado 8 de febrero.La primera fase de la tregua prevé la liberación de 33 rehenes a cambio de la libertad de 1900 presos palestinos. Ya han sido liberados 19 cautivos. En Gaza quedan aún 70 rehenes israelíes de los 251 secuestrados el 7 de octubre, de los que al menos 35 están muertos, según el Ejército israelí.Además, hay tres rehenes desde hace una década, entre ellos un soldado muerto. Todos ellos están incluidos en el acuerdo de alto el fuego e intercambio de rehenes por presos palestinos, que entró en vigor el 19 de enero. ■

Presionan para acceder al IRS, el sistema que reúne información tributaria, dijeron medios de prensa.Musk y su equipo, a la caza de datos privados de millones de estadounidenses
NUEVA YORK. AFP, EFE Y CLARINEl Departamento de Eficiencia Gubernamental de Estados Unidos (DOGE), liderado por el multimillonario Elon Musk, está presionando para acceder a información personal de carácter fiscal de millones de estadounidenses, según revelaron este lunes medios de Estados Unidos. De acuerdo con esas informaciones, intenta acceder a un sistema vinculado al Servicio de Impuestos Internos (IRS -similar a Hacienda en otros países- para supuestamente erradicar operaciones de fraude.“La medida ha puesto nerviosos a los empleados de la agencia y a los expertos en privacidad, que advierten que conceder a los agentes políticos acceso a información tan privada y confidencial podría ser peligroso”, detalló la cadena ABC News. En concreto, se trata del conocido como Sistema Integrado de Recuperación de Datos (IDRS), desde el que los empleados de IRS pueden revisar información fiscal de los contribuyentes, actualizar sus registros y trasladarles avisos.Entre los datos personales que figuran en esta plataforma destacan el número de la Seguridad Social -fundamental en EE.UU. para cualquier gestión burocrática- y la dirección de una persona, así como detalles sobre cuánto gana o cuánto dinero debe.Pese al ahínco del DOGE para acceder a este sistema, la Casa Blanca no ha concretado cómo lo utilizaría para detectar y penalizar fraudes en el caso de que contara con el permiso para hacerlo. De hecho, con operaciones como esta del DOGE existe un gran recelo en parte de la sociedad estadounidense de que puedan ser usadas para atacar por motivos políticos a voces críticas con el gobierno de Donald Trump.El temor se asienta en el hecho de que Musk ha cargado contra los jueces federales por frenar su poder y ha pedido su destitución. Además, también ha asegurado sin pruebas ni ejemplos de irregularidades que los trabajadores federales estaban defraudando a los contribuyentes.
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Elon Musk. Aliado de Trump.
De acuerdo con un reglamento del IRS, a cualquiera que acceda al IDRS no se le permite específicamente revisar la información fiscal personal de familiares, amigos, vecinos o celebridades.Un juez federal ya bloqueó semanas atrás el acceso del DOGE al sistema de pagos del Departamento del Tesoro estadounidense tras una demanda firmada por los fiscales generales de 19 estados contra la decisión del departamento liderado por Musk.Estos intentos de acceder al IRS ocurren cuando fuentes familiarizadas con los planes de esa agencia revelaron que despedirá a miles de trabajadores en periodo de prueba en medio de la temporada de impuestos. Los recortes podrían ocurrir tan pronto como la próxima semana.El ajuste responde a la política trazada por Trump, quien intensificó los esfuerzos para reducir el tamaño de la fuerza laboral federal, ordenando a las agencias despedir a casi todos los empleados en período de prueba que aún no habían obtenido protección del servicio civil.No está claro cuántos trabajadores del IRS se verán afectados. Anteriormente, el gobierno anunció un plan para ofrecer paquetes de liquidación a casi todos los empleados federales para reducir la fuerza laboral estatal. ■
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En la antesala del Carnaval, una ola 
de calor sofoca a Río de JaneiroLa alcaldía activó el nivel cuatro de una escala de cinco, que se establece cuando la temperatura se sitúa entre 40° y 44°. En marzo del año pasado, la sensación térmica había llegado a los 62,3°.

RIO DE JANEIRO. AFP Y EFEHabitantes y turistas en Rio de Janeiro sufrieron ayer temperaturas superiores a 40 °C, en medio de multitudinarias fiestas callejeras previas al Carnaval, lo que puso en alerta a las autoridades de esta ciudad del sureste brasileño.Varias partes de Brasil atraviesan estos días una ola de calor. En ese marco, el fin de semana las playas de Rio se llenaron de bañistas que buscaban refrescarse, al tiempo que una importante escuela de samba carioca canceló un ensayo para el Carnaval programado en Copacabana.La alcaldía de Río informó ayer que activó el nivel cuatro de una escala de cinco, que se establece cuando la temperatura se sitúa entre 40 y 44 °C con previsión de mantenerse al menos durante tres días consecutivos. Las autoridades informaron el domingo que el mercurio podía superar esta semana el récord para un mes de febrero, registrado en 2023 con 41,8 °C.En el nivel 4, el protocolo prevé la apertura de zonas para refrescarse, puntos de hidratación, a la vez que se suspenden las actividades físicas al aire libre en las escuelas.En el tradicional barrio turístico de Copacabana el portero Robson Oliveira tomó una foto de una pantalla electrónica que mostraba la elevada temperatura. “Hace mucho calor, un calor sofocante (...), está ardiendo”, dijo a la AFP. “No estoy

Multitud. Miles de turistas y cariocas se volcaron a las playas, afp Alivio. Agua fresca sobre el cuerpo, un modo de atenuar el calor, efe
acostumbrado. Ya es momento de una lluviecita”, añadió. El secretario de Salud de Rio, Daniel Soranz, dijo que en las últimas semanas se registró "un aumento de personas buscando atención de emergencia con problemas relacionados al calor, principalmente deshidratación y agravamiento de enfermedades crónicas".Eduardo Paes, alcalde de Rio, dijo el domingo que no se cancelará ningún evento debido a las altas temperaturas durante el Carnaval, que atrae a millones de turistas y genera ingresos millonarios para la ciudad. “Pero es obvio que podemos llamar la atención de los parti- cipantes para decir: 'Beban más 

agua, hidrátense mejor, tomen cuidados'”, añadió.En las semanas previas al Carnaval, previsto a finales de mes, la “Ciudad Maravillosa” se desborda con los “blocos de rúa”, comparsas de carnaval callejero que desfilan con música y bailes. El sofoco se agudiza en las favelas, barriadas de bloque y concreto con poca vegetación generalmente ubicadas en colinas, cuyos habitantes están especialmente expuestos a las olas de calor. En la favela Bateau Mou- che en el oeste de Río, sus habitantes se refrescaban el domingo con chorros de manguera y un periodista de AFP vio a un anciano desmayarse debido a las altas tempe

raturas. “Hace más de una semana que no llueve y las proyecciones para final de febrero tampoco indican una cantidad muy grande de lluvia. Podemos vivir uno de los febreros más secos de la historia”, afirmó Raquel Franco, jefa de meteorología del Sistema Alerta Rio.En los últimos años, Brasil se ha visto muy afectado por eventos climáticos extremos, desde inundaciones a sequías e incendios, vinculados por muchos expertos con el calentamiento global.El 17 de marzo del año pasado, una ola de calor que golpeó Brasil y dejó nuevos récords, al registrarse 62,3 °C de sensación térmica en la capital carioca, la mayor en una 

década, mientras San Pablo vivió el mes más caliente de su historia. En el oeste de Río, la sensación térmica tocó los 62,3 grados centígrados a las 9 de la mañana, informó en la red social X el Sistema Alerta Rio, que dijo que era la mayor marca desde que comenzó a hacer estas mediciones en 2014.El sábado anterior, en el oeste de Rio la sensación térmica tocó los 60,1 grados centígrados. El récord previo en esa zona fue en noviembre pasado, cuando el indicador alcanzó los 59,7 °C. A mediados de enero, había llegado a los 60° de sensación térmica. La ciudad atravesó un calor extremo, con serias consecuencias sanitarias. ■
Un avión se volcó al aterrizar 
en Toronto y hubo 19 heridos
TORONTO. AP Y EFEUn avión de Delta Airlines se volcó ayer al llegar al Aeropuerto Pear- son de Toronto y terminó con sus ruedas mirando al cielo, en un hecho que causó heridas a 19 personas, incluidas tres en estado crítico.El aeropuerto confirmó en X que ocurrió un “incidente” con el vuelo de Delta procedente de Minneapo- lis, y que se tenía ubicados a los 76 pasajeros y la cuatro miembros de la tripulación. Delta informó que los hechos ocurrieron a las 3:30 de la tarde. Insólito. El avión con las ruedas hacia arriba, ayer, en Toronto. afp

Imágenes de video tomado desde el lugar mostraban el Mitsubishi CRJ-900LR volcado sobre la pista cubierta de nieve, mientras trabajadores de emergencia lo rociaban con agua. El avión estaba algo cubierto de nieve debido a una tormenta que afectó a Toronto.Se investigaban anoche las razones por las cuales el aparato terminó volcado, en un hecho muy inusual. Es demasiado pronto para determinar la causa del episodio, pero el clima pudo ser un factor. Según el Servicio Meteorológico de Canadá, en el aeropuerto había rachas de viento con nieve de hasta 51 km/h y ráfagas que alcanzaron los 65 km/h. La temperatura en el lugar era de aproximadamente de 8 grados bajo cero.“Es muy raro ver algo así”, dijo John Cox, director general de la

empresa de consultoría en seguridad aérea Safety Operating Systems con sede en St. Petersburg, Florida. “Hemos visto un par de casos de despegues donde los aviones han terminado invertidos, pero es bastante raro.”Cox, quien voló para U.S. Air durante 25 años y ha trabajado en investigaciones de la Junta Nacional para la Seguridad en el Transporte de Estados Unidos (NTSB), dijo que el avión CRJ900 es una aeronave segura que ha estado en servicio durante décadas y tiene buen desempeño en condiciones climáticas adversas.“Las condiciones climáticas eran ventosas. El viento venía del oeste. Pero los aviones están diseñados para manejar eso. Los pilotos están entrenados y tienen experiencia”, indicó finalmente el experto. ■
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DEBATE Sebastián Godínez RiveraPolitólogo, Universidad Nacional Autónoma de México

A
fínales del siglo XX y principios del XXI, los politólogos se dedicaron a estudiar los países que transitaban hacia la democracia. Muestra de e- 11o son los cuatro volúmenes escritos por Guillermo O’Donnell, Philippe Schmitter y Laurence Whitehead en los años noventa, llamados Transiciones desde un gobierno autoritario, que analizan los momentos, factores y actores que dieron paso a la democratización en América Latina y la Europa postsoviética.Ahora, durante la segunda década del siglo XXI, los cientistas sociales estamos interesados en entender los retrocesos, la erosión institucional y el ascenso de líderes autoritarios en varias partes del orbe. De ahí el título de este artículo, Transiciones desde un gobierno democrático, en alusión a los textos mencionados con antelación y al fenómeno autoritario que viven varias naciones actualmente.Un argumento con el que se ha cuestionado mucho esos textos es que varios de los países que se analizaron en ese momento no necesariamente se encontraban en una transición democrática. La noción de democracia se redujo a elecciones libres y competidas y alternancias en la presidencia. Bajo estos criterios, muchos países como Polonia, El Salvador, Bolivia o Singapur serían considerados democracias.La democracia va más allá de comicios: implica división de poderes, integridad electoral, respeto a la Constitución y cuidado de los derechos humanos. En los años noventa varios países habían implemen- tado elecciones, los oficialismos perdieron el poder y adoptaron economías de libre mercado. La premisa era que la adopción de estas condiciones conllevaba la democratización.El concepto de transición ha sido muy debatido por la comunidad científica y se ha llegado a un consenso en el que las transiciones son un largo proceso de avances y retrocesos que no tiene un final determinado. Es decir, dada la dificultad para ana

EL NIÑO RODRÍGUEZ

lizar las transiciones a la democracia o el autoritarismo no establecen un punto de conclusión si un país ha alcanzado la plenitud democrática o ha llegado a un régimen totalitario. Países como Rusia, Hungría, Polonia, México, El Salvador o Malasia, se menciona que son regímenes híbridos, que en los años noventa iniciaron sus procesos de democratización pero que en algún punto mostraron retrocesos. Los regímenes híbridos se caracterizan porque son naciones con tintes autoritarios y democráticos.El debate politológico ha estado marcado por conceptos que han surgido como una forma de estudiar las naciones. Por ejemplo, los autoritarismos competitivos de Steven Levitsky y Lucan Way; las democracias iliberales de Fareed Zakaria, los regímenes sul- tanísticos de Juan Linz, los autoritarismos electorales de Andreas Schedler o la demo- cratura de Pierre Rosanvallon.
La democracia va más allá de 
comicios e implica div isión 

de poderes.

En pleno siglo XXI, las y los politólogos tenemos una gama de regímenes ante nosotros que deben ser estudiados y analizados a fondo para entender el devenir de los países. Un factor relevante es que, a diferencia de los autoritarismos clásicos, ya no se asalta al poder, sino que hoy se compite en elecciones. Cuando ganan el poder, el sistema y las reglas son demolidas o cambiadas desde adentro.Liderazgos como el de Andrés Manuel López Obrador en México y el de Nayib Bukele en El Salvador debilitaron el sistema institucional y en algunos casos colonizaron los poderes del Estado para someterlos a su voluntad. En América Latina, estos dos casos son emblemáticos de lo que representa el ascenso de líderes carismáticos que incrustaron su proyecto político e ideológico en el Estado, no solo en el gobierno.En Europa, Rusia, Hungría y Polonia han sido catalogados como democracias ilibera

les, en las cuales su principal distintivo es que el liberalismo ha dejado de ser un pilar del Estado; luego entonces, este está regido por la ideología del líder que ocupa el poder, Vladimir Putin, Viktor Orbán y el Partido Ley y Justicia, respectivamente. Ejercen control sobre la oposición y la sociedad civil, pero no la hacen desaparecer en su totalidad y en algunos casos los opositores alcanzan puestos de poder.En Asia existe una gama de países que tienen regímenes de partido hegemónico: Singapur, el ascenso de líderes autoritarios como Prabowo Subianto en Indonesia, la herencia autoritaria en Filipinas de Rodrigo Duterte, el régimen de partido único en la China de Xi Jing Ping o la dictadura de Kim Jong-un en Corea del Norte. Estos países no necesariamente emprendieron transiciones a la democracia o reformas libe- ralizadoras para dar paso al pluralismo; en algunos casos nunca llegaron, como China y Corea del Norte.Por otro lado, la herencia de las tiranías como la dinastía Marcos y la mano dura de Rodrigo Duterte son elementos que hasta la fecha marcan el destino de Filipinas. En Singapur el hegemónico Partido Acción Popular gobierna desde la independencia y se mantiene como piedra central del sistema político. Mientras, países como Indonesia, que contaban con una frágil democracia, hoy son encabezados por personajes fuertes como Subianto.En el mundo están apareciendo personajes que desafían el statu quo, promueven agendas antisistema y prometen una “verdadera democracia” que está marcada por tintes autoritarios. Las ofertas políticas desafían el liberalismo y con ello llegan a los máximos espacios de dirección de las naciones; no es la primera vez que ocurre y tampoco será la última. La realidad nos está mostrando que las transiciones no solamente son hacia la democracia, sino que también pueden darse hacia el autoritarismo.. ■
Copyright Latinoamerica21.com,y

Clarín, 2025.

El futuro también viene en qubits
Pocas disciplinas científicas están tan al borde de la incertidumbre como la física cuántica. Es una rama del conocimiento que juega al fleje, con reglas distintas a las que estamos habituados en la vida cotidiana. Y pocos saben que, con viento a favor y una política adecuada, es un campo científico que podría beneficiar al desarrollo de la Argentina.En la física cuántica las reglas son distintas porque los científicos trabajan con partículas subatómicas, que pueden desdoblarse y estar en dos o más lugares al mismo tiempo, en universos paralelos. Y no las pueden medir con precisión: todo es cuestión de probabilidades.Tanta incertidumbre se traslada al producto tecnológico estrella que promete esta disciplina, la computadora cuántica: una máquina que, en lugar de bits (“ceros” y “unos”), usa bits cuánticos o qubits, que -claro- pueden estar en más de un lugar al mismo tiempo y representar “cero”, “uno” u otro estado, en forma simultánea. Así, son capaces de hacer más operaciones y en tiempo récord.Si bien desde hace décadas las grandes tecnológicas vienen invirtiendo a lo grande en esto, todavía nadie sabe cuándo estará lista una computadora cuántica que pueda estar operativa. Hay pronósticos de los más variados. Por ahora se está avanzando en el desarrollo del hardware y los algoritmos especiales que, se estima, tendrán un impacto enorme en distintos ámbitos de la vida cotidiana. Por ejemplo, en el desarrollo de nuevos materiales, en cálculos de optimización y -atención- también en Inteligencia Artificial.Hay avances prometedores, como el chip cuántico Willow, presentado por Google, que redujo en forma exponencial los errores y logró un rendimiento de cálculo extraordinario.La computación cuántica es cara, pero promete un premio jugoso para quienes lleguen primeros. Podrán liderar los cambios radicales que vendrán en computación, en la vida cotidiana y en el sistema productivo y económico, con un rediseño, incluso, de la geopolítica mundial.La comunidad científica global reconoce la calidad de los científicos argentinos en esta disciplina. La mayoría de ellos formados en el sistema científico nacional. Si bien el país no lidera en la fabricación de hardware cuántico, sí tiene una base sólida en investigación teórica, simulación y aplicaciones, que avanza a pesar del desfinanciamiento oficial.No será el litio ni Vaca Muerta -que ya muestran sus frutos-, pero sí una apuesta que no conviene descuidar.
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DEBATE Hugo Wortman JofreAbogado penalista, consultor y miembro Poder Ciudadano-TI

E
l presidente de los Estados Unidos, Donald Trump acaba de suspender por 120 días la aplicación de la Ley de prácticas corruptas en el extranjero (FCPA) que, entre otras cosas, castiga a las empresas norteamericanas que paguen sobornos en los países extranjeros. Por ejemplo, esta ley fue aplicada en el famoso caso IBM-Banco Nación de nuestro país.Esta ley había sido pionera en Occidente para fijar el modo de hacer negocios; es decir, dentro de un marco de transparencia y control ciudadano. Durante las privatizaciones de nuestro país en la década del ‘90, las empresas norteamericanas fueron desfavorecidas frente a las europeas ya que en aquel entonces los europeos podían pagar sobornos a nuestros funcionarios y contabilizar esas erogaciones como un simple gasto, generando una competencia desigual.Luego, impulsado por la FCPA, Europa se alineo con Estados Unidos y prohibió ese tipo de pagos ilegales llegando a plasmarse en la Convención sobre la lucha contra la corrupción de agentes públicos extranjeros en las transacciones comerciales internacionales de la OCDE en 1997.En cambio, en Asia - principalmente, China - los negocios no se encuentran sujetos a estas restricciones relacionadas con la transparencia y eso posibilita que las empresas operen sin ataduras y sin sufrir consecuencias - en su país de origen - por su accionar ilegal en el extranjero.Con esta nueva decisión del presidente Trump se rompe el equilibrio que se había logrado en el mundo occidental para combatir la corrupción y, ahora las empresas 

norteamericanas podrán pagar sobornos, sin consecuencias en su país. Eso, en términos económicos, tiende a nivelar la competencia con el mundo asiático.Los fundamentos que se utilizan para adoptar esa medida son de naturaleza económica, pero también de crítica a las formas - excesivamente rigurosas - en que se aplicaba esa norma en los EE.UU. (Trump llego a decir que alguien podía terminar en prisión, simplemente por hablar por teléfono).Entonces, el debate que se abre a partir de ahora es si los ciudadanos y los estados que no estén de acuerdo con el pago de sobornos para concretar negocios, podrán demostrar que los consensos obtenidos en Occidente en estos últimos 40 años de lucha anticorrupción, fueron sólidos y consistentes o solo fueron acuerdos coyunturales de conveniencia.Este problema en la teoría de los juegos (Axelrod) se denomina “tit-for-tat” (nuestro “tome y daca”), que implica cooperar al principio y luego hacerlo o no hacerlo de acuerdo a lo que haga el otro. Es decir que EE.UU cooperó muy activamente desde 1977 (FCPA) para reducir los sobornos en el mundo y ahora decide quitar o reducir esa ayuda pues considera que ese conjunto de medidas anticorrupción - al menos como se han aplicado hasta el presente - atenta contra la competi- tividad de su economía y contra su seguridad nacional (ver el comunicado de la Casa Blanca, en tal sentido).El desafío para el mundo que viene es determinar si los ciudadanos y los estados que no estén de acuerdo en estas nuevas decisiones podemos convencer al resto que los acuerdos de cooperación contra la corrupción no eran medidas simplemente al

truistas, sino que apuntaban a generan confianza, seguridad jurídica y mejoramiento de las relaciones comerciales entre países y empresas.Ganar un negocio sobre la base de un soborno distorsiona la confianza que los ciudadanos tenemos en nuestros gobiernos y en la calidad de los productos que consumimos. Ya no sabremos cuales son las razones ocultas detrás de cada contratación de los estados, ni contaremos con herramientas para indagar sobre ello. En definitiva, este cambio de reglas genera un estado de incertidumbre generalizado que pone en crisis años de lucha anticorrupción. Incluso muchas de las condenas aplicadas bajo la vigencia del sistema anterior, pueden aparecer como injustas: no se trató de agentes corruptos, sino de simples facilitadores de reglas más competitivas para mercados y empresas.

Debemos emprender el trabajoso camino de demostrar que ciertas distorsiones de la economía no pueden servir como excusa para dejar de lado normas que benefician al conjunto social.Hacer negocios en un marco de transparencia nos garantiza que la decisión de los servidores púbicos no se encuentre tenida o cruzada por intereses personales y que, en consecuencia, la decisión que adopte el funcionario público sea la más conveniente para los ciudadanos.Ganamos previsibilidad, confianza y seguridad. Estoy convencido que muchas empresas estadounidenses, que aplican estas reglas internas contra los sobornos desde hace muchos años y que han visto que casos como Oderbrecht o Siemens han destruido el valor de sus activos, apostaran a seguir reforzando sus políticas anticorrupción rehusando concretar negocios a fuerza de sobornos.Esa será una prueba irrefutable que las normas anticorrupción que prohíben pagarle sobornos a los funcionarios extranjeros han logrado enraizarse en la sociedades y empresas, más allá de la voluntad de los gobiernos de turno.No pagar sobornos, garantiza la equidad de un negocio y alinea los incentivos de todos los participantes en la ecuación.Estamos frente a un ciclo de cambio de época política, pero la robustez del sistema anticorrupción seguramente resistirá los embates y, serán las propias empresas y ciudadanos quienes saldrán en defensa del modelo, permitiendo que las cosas vuelvan a su cauce natural: pagar sobornos está mal, daña las economías nacionales y distorsiona los negocios. ■
TRIBUNADel lamento al desafío

Daniel ScarfoSociólogo y ensayista

A
ntes de que la biopolítica de pusiera de moda en el relato académico, el uso del cuerpo siempre había sido todo un tema. En Argentina, en particular, el gaucho no entendía bien por qué había que poner ese cuerpo a trabajar para vivir. De allí que estuviera vigente en estas tierras desde el siglo XIX una Ley de vagos y mal entretenidos, una ley diferencial, de aplicación solamente para los gauchos. Por eso para el género gauchesco la juricidad será central. Y la sociedad y el Estado tendrán desde entonces al menos dos ordenamientos jurídicos.La libertad, sustantivo hoy tan en boga como valor supremo, se oponía a tal ley que habría hecho que se llevaran gauchos incluso encadenados a las guerras de la independencia. No es de sorprender que hubiera un problema enorme de deserciones en los ejércitos patriotas. Por eso el género gauchesco intentó convencer a los gauchos de su responsabilidad, de que tenían que trabajar y ser parte de la ley estatal. Y como muchos de los gauchos no leían, sus versos tenían que cantarse.Ya en el Lazarillo de Ciegos Caminantes se cuenta sobre las canciones tristes y monótonas de los gauchos, de una sociedad enfrentando al Estado. Era la desgracia del guerrero 

salvaje. De ahí, entre otras cosas, viene también el tango, de esa tristeza. De ahí la fascinación con la entonación de la voz del cantor, las relaciones de la misma con el poder y la lengua, y el mito de Gardel.En general, la primera evocación en la gauchesca es religiosa, como en el medioevo. Pero si el escritor, como Hidalgo, era iluminis- ta y neoclásico, es a las cuerdas de la guitarra. El amargado gaucho necesita ser valiente para la guerra, es un valor propio de la cultura oral cuyo cuerpo es utilizado. El mismo desafío al otro también es tomado de la cultura oral, algo que en pocos lugares se ha retratado tan bien como en algunos cuentos de Borges. Se toma de la misma la entonación del desafío y, para ello, se utiliza el cuerpo del otro. En nuestra historia los argentinos hemos sabido apropiarnos del cuerpo del otro de las maneras más terribles y macabras.“¡Vivan las autoridades!” Le hace decir el mulato Hidalgo al gaucho, que creía sobre todo en la virgen y en los santos. Hernández era masón y, sin embargo, Martín Fierro es religioso. Se usan los cuerpos y sus creencias. El centro de este género es la desigualdad frente a la ley. Y el tono de los diálogos, y también de nuestras vidas y del tango, va a pasar del desafío al lamento. Desafío y lamento: ¿la historia de un país?

En tiempos en que las instituciones parecen desgastadas, la democracia puede, una vez más, matar a Sócrates. Pero nadie lee ya a los clásicos, ni a Platón ni al Martín Fierro. Cuando se rompe la relación con el otro, la palabra y sus usos se desvalorizan. La atrofia espiritual de una cultura de consumo da lugar a formas fragmentadas de fascismo y el cuerpo usado es un autómata moral que ya ha renunciado a su autonomía antes de convertirse en cyborg. En ese marco, la libertad, como dijera Hannah Arendt, inspirada en San Agustín, tal vez no sea otra cosa sino el milagro de la acción. La misma existencia de la Argentina pareciera hoy descansar en una “cadena de milagros”.No es casual que aparezcan entonces cuadros depresivos donde tal vez se refugie lo sagrado. Abismos de tristeza y conciencias abatidas en melancólicos cuerpos fangueros sin saberlo son enviados a psiquiatras para otros usos.Que al poder le desagrade la tristeza no es una novedad, necesita un mundo feliz: Al- dous Huxley lo vio muy bien. Debemos exigir nuestro derecho a un estado de ánimo gauchesco y tanguero que, desde la maltratada cultura, siga siendo al menos testimonio de que necesitamos una vida diferente. Y volver a pasar del lamento al desafío. ■
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Inseguridad vial

EN MENDOZA

Destrucción. Así quedó la camioneta tras el impacto. Los jóvenes volvían hacia la Ciudad y la zona norte del GBA, donde vivían, dataconurbano

Volcó una familia en la 
ruta 7 y murieron el 
padre y dos de los hijos

La familia volvía a Mendoza de 
sus vacaciones en Necochea por 
la ruta 7. Apenas faltaban 50 km 
para llegar a su casa cuando se 
produjo la tragedia: la camioneta 
Toyota Hilux volcó y murieron 
tres de sus ocupantes: el padre y 
dos hijos de 17 y 15 años.

La conductora del vehículo, Ma
ría Carolina Laiolo (43), y otra hi
ja, Micaela Gómez (19), sufrieron 
quebraduras y golpes. Están in
ternadasen el hospital Perrupato 
de San Martin, fuera de peligro.

Los fallecidos son Gustavo Héc
tor Gómez (46), quien iba como 
acompañante, y sus hijos Trini
dad (17) y Ramiro (15).

Lafamiliavolvíaasucasaenel 
barrio privado Dalvian, en el la ca
pital mendocina. Otra hija, de 22 
años, no viajó con ellos.
Todo ocurrió a solo 50 kilóme

tros de su hogar, pasadas las 8.30 
de este lunes, en el kilómetro 986 
de la ruta 7, frente a la estación de 
servicio de Eloy Guerrero, en el 
municipio mendocino de San 
Martín.

Volvían de una fiesta y chocaron en 
la ruta: murieron cuatro jóvenesOcurrió en San Vicente. Las víctimas fueron tres chicas y un varón, de entre 19 y 31 años. El que manejaba estaba alcoholizado. En total viajaban ocho y tres estaban en la caja de la camioneta.
La fiesta en un campo de Cañuelas concluía y ya era alrededor de la 1 de la mañana del lunes. Un grupo de ocho personas se subió a una camioneta Volkswagen Amarok para regresar a sus casas. La pick-up salió de Cañuelas y tomó la ruta 6 hasta conectar con la 16. En una rotonda oscura, un poco antes del empalme con la ruta 58 en San Vicente, el conductor perdió el control de la camioneta y se despistó.Si bien los motivos del choque no se esclarecieron aún, se supo que el joven que manejaba estaba alcoholizado. Según las primeras versiones del episodio, en la cabina de la Amarok iban 5 personas y el resto viajaba en la caja, donde no está permitido llevar pasajeros.En un principio, el Comando de Patrullas de San Vicente llegó al lugar por un aviso sobre un accidente de tránsito. Momentos después, el SAME constató el fallecimiento de uno de los ocho ocupantes: Andrés Exequiel Pavelka (31). El resto 

fue trasladado al Hospital Ramón Carrillo de San Vicente, en donde más tarde se informaron las muertes de Tamara Carrizo (21), Lucía Bruno (21) y Julieta Bayser (19).Según confirmó Clarín a través de fuentes policiales, el conductor de la camioneta, Juan Cruz Millán (30), quedó detenido y acusado por homicidio culposo luego de que el test de alcoholemia realizado por la Policía Vial de Guernica le diera positivo, con 1,43 gramos de alcohol por litro de sangre. En la Provincia de Buenos Aires rige la ley de Alcoholemia Cero al Volante.Pese a su imputación, Millán permaneció en el hospital y luego fue derivado por obra social al Hospital Italiano.Por otro lado, Agustina Sánchez Arrúa (24) y Paula Sofía Melgarejo (22) se encontraban internadas en el Hospital Cuenca de Cañuelas. Agustina presentaba un cuadro de politraumatismo grave, aunque estaba estable. Paula tiene múltiples 

fracturas, y su pronóstico al cierre de esta edición era reservado.Raúl Rabello (35) es el único que seguía internado en San Vicente. Sufrió golpes y cortes. Su evolución era buena.
El conductor dio 

1,43 de alcoholemia.
Está internado.

Los ocupantes de la Amarok eran de la Ciudad de Buenos Aires y de la zona norte del Conurbano.La rotonda en la que ocurrió todo se describe por ciertos conocedores como "ciega", por la falta de iluminación y señalización.Según dijeron fuentes del caso a Clarín, los investigadores esperan para los próximos días los resultados de los peritajes a la camioneta para determinar la velocidad a la que iban, y los testimonios de los sobrevivientes sobre lo que pasó.

Además, podría ser vital la participación testimonial de un grupo de personas que viajaba en un colectivo y que venía detrás de la Amarok cuando ocurrió el choque. Entre esos testigos, habría amigos o allegados a los fallecidos y heridos.Algunos familiares de los fallecidos, como Andrés Exequiel Pavelka, dejaron mensajes de tristeza y desconcierto ante la pérdida: 
"Le pido al cielo consuelo para tus 
padres y tu hermano. Andrés Pa
velka, tu amor estará en nuestros 
corazones por siempre", escribió en Facebook una de las primas del joven. Andrés se formó en la Escuela Técnica Hipólito Yrigoyen N° 27, y desde hace tiempo trabajaba como analista de validaciones en diferentes laboratorios.En el caso judicial que se desprendió del accidente interviene la UFI descentralizada de San Vicente, a cargo de la fiscal Karina Guyot, que hasta el momento ca- 

ratuló la causa como homicidio y lesiones culposas.El 15 de enero pasado, dos hermanos y dos de sus amigos murieron en un choque en Mendoza. Ocurrió frente al shopping Palmares, en Godoy Cruz. Las víctimas tenían 15,17 y 18 años. El más grande de ellos había sacado la licencia de conducir el día antes del hecho. La tragedia ocurrió cuando perdió el control del auto, chocó contra un auto y se partió al medio.El Io de agosto de 2022, cuatro amigas que volvían de Pinamar por la ruta 56 volcaron y dos de ellas murieron. Según las pericias, la conductora superó el límite de velocidad.En 2018, en la ruta 205 a la altura de Lobos, cinco amigos hinchas de Boca que iban a ver el partido de ida por la final de la Copa Libertadores contra River chocaron de frente contra en la Peugeot Partner en la que viajaban contra una Toyota Hilux. Cuatro de ellos murieron. ■
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Tragedia en la pista de Balcarce: 
murió un motoquero en una 
reunión de Harley Davidson

"Te fuiste muy temprano, muy 
joven primito hermoso... Todavía 
tenías mucha tinta en tu tintero pa
ra seguir escribiendo tu hermosa 
historia, muchos proyectos que 
querías realizar... Pero Dios quiso 
llevarte antes y que recorras con tu 
nueva moto las calles de oro que 
tiene preparadas para todos los que 
creen en Él...", escribió su prima Lidia Sirotka.Salvador Piorowicz señaló: "El 22El empresario Sergio Sirotka (64) se cayó de su moto y se golpeó contra un montículo. El caso reavivó el debate sobre la seguridad en el autódromo.

Esteban Mikkelsen Jensen emikkelsen@clarin.comLos motoqueros se habían preparado para una fiesta en el autódro
mo “Juan Manuel Fangio”, de Bal
carce. Era el 7o Encuentro Internacional Harley Davidson. Pero todo terminaría en tragedia, porque uno de los participantes se accidentó en la recta principal, se cayó de la moto y chocó con un montículo de tierra. Murió minutos más tarde.La víctima fue el empresario Ser
gio Sirotka (64). Dueño de una maderera en San Fernando y casado con Martha (64), era "un hermano 
de ruta" para el mundo motoquero, que lo despidió en las redes.Según las fuentes, a los participantes del encuentro les habían permitido dar una sola vuelta al circuito emplazado en la sierra La 
Barrosa.La tragedia provocó fuertes cues- tionamientos a la seguridad, ya que en el autódromo se están realizando obras y las condiciones no están dadas para eventos masivos. Sergio Sirotka. Era dueño de una empresa maderera en San Fernando. Amaba las motos desde hacía años.El día anterior, el gobernador bonaerense, Axel Kicillof, había recorrido el lugar junto con el intendente Esteban Reino. "A partir de una 
inversión de $ 2.031 millones, se 
realizan tareas de repavimentación 
que permitirán garantizarlas nor
mas de seguridad; y diversas am
pliaciones y remodelaciones para 
impulsar también el desarrollo de 
actividades sociales, culturales y 
comerciales con el fin de fomentar 
el turismo automovilístico", informó la Provincia.Todo ocurrió el viernes a la tarde. Sirotka se cayó en la recta principal y dio contra un montículo que es parte de las obras.El empresario fue llevado de urgencia por una ambulancia del SAME al hospital de Balcarce. Debido a la gravedad de las heridas (sufrió un traumatismo craneal y varias fracturas), lo trasladaron al Hospital Privado de Comunidad en Mar 
del Plata, donde murió en la tarde del sábado.Sus amigos y allegados dejaron emotivos mensajes en las redes sociales. Muchos coincidieron en que era "solidario, dispuesto a ayudar,

Intervención. La pista del autódromo de Balcarce está en obra justamente para mejorar la seguridad.sin pedir nada a cambiol'.

de abril del2022me casé con Dany 
una mañana de lluvia importante... 
teníamos planeado que después 
del civil nos fuéramos para el salón 
y la lluvia no paraba... los motoci
clistas nos fuimos igual. Hubo gen
te que puso excusas para no ir, 
otros para ir en auto. Sergio no, Ser
gio se vino con la moto abajo de la 
lluvia musicalizando la caravana".Por su parte, Enrique Silva enfatizó: "La noticia nos impactó y puso 
tristes, nuevamente lamentamos 
la pérdida de un hermano de ruta. 
Mi mayor sentimiento de pesar en 
estos tristes momentos y que la re
signación y el consuelo puedan dar 
paz a la familia. Un abrazo al cielo, 
descansa en paz Sergio Sirotka".Tras la recorrida que hicieron Kicillof y el intendente Reino, la Municipalidad de Balcarce informó que "se ejecutan trabajos de moder
nización, fruto de los importantes 
recursos provinciales destinados 
a potenciarla infraestructura del 
emblemático circuito automovilís
tico, consolidando su papel como 
un referente para el turismo y el 
deporte motor en la provincia"."J unto al intendente Reino y el 
ingeniero Sergio Salazar, experto 
en la reformulación de autódro
mos, que también estuvo a cargo 
de las mejoras en los circuitos de 
Termas de Río Hondo y San Nico
lás, observó los trabajos de seguri
dad que se están llevando a cabo en 
el autódromo", añadió.Y apuntó que "en particular, se 
abordaron las medidas implemen- 
tadas para protegerá los pilotos y 
al público, que consisten en la 
construcción de paredones en la 
parte externa y la instalación de 
guardrails en la parte interna".

"Estas modificaciones buscan 
minimizarlos riesgos en caso de 
accidentes, mejorando notable
mente la seguridad tanto", señaló la comuna.Además, acotó que "en cuanto a 
la extensión de las tareas, Esteban 
Reino le explicó al gobernador que, 
si bien se proyecta la construcción 
de aproximadamente3.500metros 
de muro de contención y protec
ción, hasta el momento se han eri
gido 2.800metrod1.

"Esto refleja el progreso en las 
obras, que se están realizando de 
forma paulatina para garantizar 
que el circuito cumpla con las má
ximas normas de seguridad. Estas 
intervenciones apuntan a que el 
autódromo más vistoso del país 
pueda recibir una categoría nacio-
nal en 2025', concluyó. ■

mailto:emikkelsen@clarin.com
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Empezaron las obras para hacer 
un túnel bajo las vías en CaballitoSerá de una mano, en la calle García Lorca, por debajo del ferrocarril Sarmiento. Provisoriamente, abrirán un paso a nivel en Martín de Gainza.
Entre promesas de alivio y dudas sobre su impacto, finalmente arrancó la construcción del paso bajo nivel de García Lorca, en Caballito. El “sapito”, que tenía fecha de inicio en octubre del año pasado y se espera que termine en abril de 2026, busca reemplazar el actual cruce ferroviario en la intersección de Yerbal y García Lorca, bajo las vías del tren Sarmiento, donde los embotellamientos e incidentes viales son moneda corriente.El objetivo, según el Gobierno de la Ciudad, es aliviar la congestión vehicular y mejorar la conectivi- dad entre los barrios del norte y sur de la ciudad, mientras se garantizan cruces peatonales más segu

Alternativa. Durante la construcción del túnel, se podrá cruzar la vía por Martín de Gainza, la paralela.ros. Sin embargo, mientras algunos

el asfalto para hacer al paso a nivel. Hoy ese cruce es solo peatonal, pero se asfaltará para permitir el tránsito de autos. Desde el Ministerio de Infraestructura porteño esperan que durante la segunda semana de marzo esté habilitado.Además, el Gobierno le aseguró a Clarín que el proyecto incluirá pasarelas peatonales con escaleras y rampas para garantizar el cruce seguro de peatones y personas con movilidad reducida. Además, se construirán calles de convivencia a los costados del túnel para permitir el acceso de frentistas a sus viviendas y comercios. Según explicaron desde la cartera, la obra también contempla una puesta en valor del espacio público, con la renovación de veredas, nuevo mobiliario urbano y tareas de forestación para revitalizar la zona.Fuentes oficiales también señalaron que el plan incluye medidas de seguridad, como la instalación de cámaras de monitoreo y mayor iluminación con tecnología LED, lo que, aseguran, permitirá un ahorro energético significativo. En materia hidráulica, está prevista la readecuación del sistema y la instalación de una estación de bombeo con grupo electrógeno para garan-vecinos y comerciantes celebran la obra, otros se preocupan por las posibles consecuencias.Por un lado, algunos consideran que la obra es urgente, ya que los interminables tiempos de espera en las barreras del tren son una tortura. En diálogo con Clarín, Liliana y Gustavo, comerciantes, aseguraron que el viaducto traerá alivio: "Si es como dicen, va a aliviar los boci- nazos y la congestión. Una vez la barrera estuvo baja 45 minutos, le hemos tomado el tiempo".Otros comerciantes sostuvieron que el problema no es solo el tránsito, sino el mal funcionamiento del cruce actual. “Muchas veces la barrera sigue baja incluso cuando el tren ya pasó, y eso provoca que se amontonen autos por 3 o 4 cuadras”, expresó Martín Rodríguez,
Algunos vecinos 

insisten con que se 
haga el soterramiento.

un kiosquero.Sin embargo, la solución propuesta no convence a todos. Cristina Ricosta, una vecina activa en las reuniones de la Comuna, se muestra más crítica: "El soterramiento del tren es la única solución verdadera y este túnel es solo un parche. Según vimos con los vecinos, el diseño del túnel es muy angosto y podría generar problemas en los accesos. Mientras duren las obras, el tránsito va a seguir siendo un desastre".Por su parte, Brian Kranevitter, dueño de una pollería, se mostró de acuerdo con la construcción del "sapito", aunque aseguró que el paso provisorio en Yerbal y Martín de

tizar su funcionamiento ante cor-

Barreras. El cruce por García Lorca suele demorarse por el constante paso del tren, lucianothieberger

Fuente GCBA

Gainza solamente trasladaría la congestión a la cuadra paralela: "Tal vez impacte positivamente en mi negocio porque habrá más tráfico, pero también va a haber más ruidos, bocinazos y gritos".El nuevo paso bajo nivel García Lorca se extenderá entre Bogotá y Yerbal. Los trabajos están en su etapa preliminar, con cáteos y estudios de suelo. Se espera que la construcción del túnel comience en dos meses. Una vez finalizado, contará con un solo carril de circulación de 3,5 metros de ancho y una altura máxima de 4.30 metros. El costo de la obra ronda los 5 mil millones de pesos y la fecha de finalización proyectada es abril de 2026.Para mitigar el impacto del cierre del cruce actual, se habilitará el paso vehicular provisorio en Martín de Gainza, paralela a García Lorca. Allí se alambró la zona y se estáCLARIN moviendo la tierra. Se debe nivelar

tes de energía.Según destacaron desde la Ciudad, el paso bajo nivel de Lorca será el primero en construirse sobre las vías del tren Sarmiento y beneficiará a más de 55 mil vecinos que transitan por la zona de Caballito.El proyecto forma parte de un plan de movilidad que la Ciudad impulsa desde hace años para eliminar barreras ferroviarias y mejorar la conectividad en la ciudadi- niciativa que comenzó en la primera gestión de Mauricio Macri como jefe de Gobierno. Actualmente, quedan 29 pasos bajo nivel en fun- donaemiento, sobre todo en el tendido del Sarmiento.Sin embargo, en distintos barrios, hubo reclamos vecinales que llevaron a la Justicia a frenar algunas obras. Incluso, el Gobierno porteño decidió dar marcha atrás con tres proyectos de túneles en calles barriales debido a las fuertes quejas. El más reciente fue en Villa Lugano, donde se había proyectado un paso bajo nivel en la calle Larra- zábal. Según los residentes del barrio, la obra generaría perjuicios a los comerciantes de la zona y tendría un impacto ambiental negativo, ya que implicaba la tala de 40 árboles añosos.Por otro lado, los "sapitos" de menor escala en las calles Ramallo y Correa, en Núñez, también fueron suspendidos tras reuniones con los vecinos. Estos argumentaban que la obra afectaría un parque lineal verde que se encuentra junto a las vías. Además, el viaducto previsto en las calles Empedrado y General Rivas, en Villa del Parque, fue retirado de la agenda por las críticas. ■
Sofía Zappia (Maestría 

Clarín/Univ. de San Andrés).
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“Me tenía cansado”: la confesión de 
un jubilado que asesinó a su esposa Fue en Loma Hermosa. El hombre, de 77 años, la atacó repetidas veces con un cuchillo de cocina. Los encontró el hijo, que había ido a visitarlos.
"Yo la maté, la corté, porque me te
nía cansado". Con esa frialdad y su cuerpo cubierto de sangre, Ángel 
Galeano Orue (77) le confesó a la Policía el crimen que acababa de cometer: con un cuchillo de cocina, asesinó a puñaladas a su esposa, 
Otilia Cubilla Jara (65).

Estaban tirados en el 
piso, rodeados de un 

charco de sangre.

El hijo de la pareja se encontró con la escena cuando llegó a la casa de Loma Hermosa, partido Tres de Febrero. Los halló a ambos tirados en el piso del living, en un charco de sangre. Su madre no respiraba.El femicidio ocurrió el domingo en la calle Carlos Gardel al 800.
Alan Galeano (37) es el hijo, quien

el domingo fue a visitar a sus padres a la casa y se topó con la escena del crimen. Fue él quien llamó al 911 para pedir auxilio.Una vez que ingresó la Policía, el hombre se levantó y confesó el crimen. A medio metro del lugar se encontraba el cuchillo manchado de sangre, con el que cometió el femicidio.Fuentes policiales consultadas por Clarín detallaron que la víctima presentaba varios cortes en las 
piernas, los brazos y el cuello.La causa quedó cargo de la UFI N°5 de San Martín a disposición del fiscal Ignacio Herrera, que ordenó investigar el hecho y realizar los peritos y la autopsia correspondiente del cuerpo de la víctima.También al tratarse de un femicidio, se le dio aviso a la Comisaría de la Mujer de Tres de Febrero para que intervenga en el caso. ■ Detenido. Ángel Galeano Orue tiene 77 años y quedó preso.

Violento asalto 
a una pareja de 
jubilados en 
Balvanera

Una pareja de jubilados fue víctima de un violento robo este domingo, cuando cinco ladrones se metieron en su casa, en Balvanera, al aprovechar que la mujer y el hombre limpiaban 
con la puerta abierta. Fueron maniatados y golpeados. Se llevaron efectivo, una caja fuerte y un teléfono celular.Ocurrió en Combate de los Pozos al 700. La mujer tiene 79 años y el hombre, 86.Las víctimas relataron a la policía que, tras agredirlos, los cinco ladrones se llevaron una caja fuerte que estaba dentro de un armario con las llaves colocadas, en la que guardaban 
17.000 dólares y 800.000 pesos, además de un teléfono celular.Más tarde, el SAME asistió a las víctimas y las trasladó al Hospital Penna, donde fueron diagnosticadas con traumatismo de cráneo. En el lugar no se encontraron signos de violencia en la puerta de acceso al edificio. ■

4) CETROGAR
Acompaña tu vida
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Deportaron a dos argentinos de 
Cancún por un motivo insólitoContaron que en Migraciones los maltrataron y no los dejaron entrar al país porque no habían pagado la estadía completa, aunque sí tenían una reserva.
Emilia Vexlerevexler@clarin.com
" Tenía ganas de contar por lo que 
pasamos. Un poco para que le sir
va a la gente que tiene que viajar o 
pasó lo mismo, así siente que uno 
no está solo". Serio, con su novia al lado, mirando a la cámara del celular, Francisco Urrutia grabó un video que después subió a Tiktok con el título "Inadmitidos en 
Cancún. Nuestra experíenda"y fue visto más de 2 millones de veces.Él y Flavia Serri, que está embarazada de 5 meses, son la pareja de cordobeses que planearon sus vacaciones en el principal destino turístico de México y, según cuentan, fueron deportados "sin motivo".El vuelo de Latam que abordaron el sábado 8 de febrero salió de Córdoba a la mañana e hizo escala en Lima antes de llegar a Cancún, a las 18. Tenían sólo una mochila, porque habían despachado el carry-on 
y, por un instante, hasta se pusieron contentos de que no había mucha fila para pasar por Migraciones."Ya en la parte de pasar los pasaportes, para ir a buscar las maletas, empezamos a ver cosas extrañas. A todos los que venían de nuestro vuelo les hacían preguntas extrañas. A muchos los hacían volverse (en el sentido de retroceder) a buscar cosas, no escuchábamos bien qué. Estábamos tranquilos, porque estaba dentro de lo normal", sigue Francisco, que es cirujano especialista en recuperación capilar."Pasamos a uno de los puestos, era una mujer policía. Nos pide pasaje de ida, de vuelta, las reservas de los hoteles. Teníamos una noche en Cancún, 8 noches en Playa del Carmen y tres noches en Isla Mujeres. La de Cancún y las de Isla Mujeres ya pagas y las de Playa del Carmen las habíamos reservado, íbamos a pagar en el lugar porque nos aceptaban los dólares ahí en ese momento, y nos convenía", de

talla el médico.Le entregan los pasaportes a esa agente de Migraciones, y todo empieza a complicarse. "Mira mucho nuestros pasaportes, mira bien todo, nos pregunta cuánta plata teníamos, le dijimos que 2.000 dólares y dos tarjetas de crédito. Nos pregunta a qué nos dedicamos, le decimos y se va a un lugar con nuestros pasaportes. Vuelve a los 15 minutos y nos dice: 'Tienen 15 minutos para pagar la reserva o reservar en otro hotel'".La pareja sale de la fila, se va a un costado a cargar el celular porque Francisco tenía, describe, "muy poquita batería, poca señal y el wifi andaba muy mal", e intenta cumplir con esa exigencia. Imposible.
"Booking no me permitía pagar, porque yo ya había reservado, no estaba, nunca encontré la opción de pagar. Llamo al lugar (el hotel), les cuento lo que me había pasado, y me dicen: 'Qué raro, fíjate en la aplicación porque nosotros ya no te podemos cobrar'. Ya eran las 7.30 de la tarde. Yo inocente le muestro a la mujer policía que acá estaba el comprobante de que si yo cancelaba me descontaban los dólares que había pagado ya de la reserva."Ahí empezó la real "odisea" para estos argentinos, que incluyó que les retuvieran los celulares, los llevaran a una sala de interrogatorios y los hicieran regresar a Córdoba."Viene otra policía, de muy mal trato, de muy mala cara, nos mira con mucho autoritarismo, nos dice: 'Vengan conmigo'. Nos lleva a una sala de interrogatorio, al estilo película, donde están todos los policías que entran y salen. Había gente pakistaní, brasileros, un montón de gente, y nos hace un interrogatorio una señora que a mí me trató muy mal, porque me decía: A dónde van a ir'. Y yo le decía a Chichen Itzá, a Tulum, a Cozumel, que veníamos a conocer, porque era la primera vez, y me decía: '¿Por qué no compraste (pagaste) el hotel

Relato. Francisco y Flavia contaron su caso en un video de TikTok.
cuando te dio la opción (por la agente de Migraciones)?"'.Francisco insistió con que si cancelaba la operación iba a perder la plata de la reserva de esos días en Playa del Carmen. La respuesta desde esa agente del aeropuerto del Cancún fue rotunda: "Me dijo: 'Ahora te va a salir más caro porque no te acepto en el país"'."Me empieza a tratar muy muy mal y me dice: 'Andate'. Le digo que yo estaba con mi señora, que está embarazada de 5 meses y no la quiero hacer pasar estrés, que queremos solamente venir a descansar. Y dice: "Acá los que manejamos 

estos somos nosotros, no ustedes".Ante la negativa de dejarlos entrar al país, Francisco se resigna a perder los dólares de la reserva del hospedaje y ruega que le devuelvan el celular para poder pagar el hotel. Tampoco lo dejan."El celular queda acá y si vuelven a hablar voy a llamar a Interpol", escuchan. Desde esa sala los llevan a otra, que los argentinos definen como una "cárcel vidriada"."Entramos ahí y había, no sé, 40 personas, 30, de Guatemala, Perú, Colombia, había dos argentinos, gente de Cuba. Todos igual que nosotros, sentados en el piso en col

chones de Educación Física rotos. Nos dieron un papel tipo aluminio para taparnos. Había unos cubanos que nos dijeron que estaban ahí hacía 48 horas. Yo le dije a un oficial que mi mujer está embarazada, y ahí nos trae un sanguchito y una gaseosa. El baño, espantoso."A la 6 de la mañana, después de seis horas en esa sala, les avisan que tienen el avión de regreso. "Nos llevan custodiados, con dos policías adelante y dos atrás".El vuelo de regreso, tal como el original que habían sacado, tenía escala en Lima. Tuvieron que esperar 15 horas en el aeropuerto de la capital de Perú, y sólo pudieron comprar comida en los kioskos, porque era de madrugada y no podían comprar nada en el Free Shop porque no les habían devuelto los pasaportes. La aerolínea Latam les dio un desayuno y un almuerzo."Cuando llegamos a Argentina vimos un montón de videos de argentinos a los que les pasó lo mismo, y de gente que dice: 'Si van a viajar a México por favor lleven todos los pasajes y los hoteles ya pagos, y un itinerario".¿Qué hay que presentar al llegar a México? Según se lee en la web oficial de la Secretaría de Relaciones Exteriores de la Embajada de México en Argentina, "México no ha impuesto restricciones de ingreso a su territorio en el marco de la contingencia actual, salvo aquellas determinadas por la Ley de Migración y su Reglamento"El ingreso a México, explicitan, "está condicionado a la aprobación de las autoridades sanitarias y migratorias en el punto de entrada, las que podrán verificar en todo momento los requisitos establecidos".Las personas de nacionalidad argentina no requieren visa para visitar México por turismo, "pero deben comprobar los motivos de su viaje ante la autoridad migratoria".Si la estadía es de hasta 180 días en calidad de "visitante sin permiso para realizar actividades remuneradas", es decir, por turismo, en el filtro de Migraciones deberán presentar: pasaporte vigente (no se especifica temporalidad de su vigencia) y llenar la FMMd, un formulario que oficia como declaración jurada.Entre los requisitos que se podrían pedir en Migraciones, la Embajada menciona los pasajes y la reserva del hospedaje. En ningún momento se explícita que el alojamiento debe estar pago. ■

Nuevas ofertas, todos los días
9 Clasificados
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Repartidores entraron 
en grupo a una villa a 
recuperar una motoFue en San Justo. Se la habían sacado en un asalto a un colega. Decenas de trabajadores actuaron por mano propia.

Video viral. El momento en que decenas de motoqueros invaden la villa para encontrar la moto robada.

El robo de la moto de un repartidor en San Justo derivó en una acción desesperada y sorpresiva: decenas 
de compañeros se solidarizaron y 
fueron a recuperarla a una villa en San Justo, La Matanza. Lograron recuperarla y el video que captó toda la secuencia se vitalizó ayer.Todo comenzó cuando un repartidor de comida fue víctima del robo de su moto de trabajo en el cruce de Perón y Enrique Eizaguirre, cerca de la Plaza San Justo y del asentamiento Santos Vega.En su desesperación, tras el asalto escribió al grupo de compañeros de trabajo por WhatsApp, contando lo que le había ocurrido. Minutos más tarde, la sorpresa: decenas de motos adentrándose en la villa, en plena noche, con la idea de recuperar la moto robada.No eran policía; tampoco personal de inteligencia. Sin embargo, se las arreglaron para entrar en banda a plena noche y transitar por los estrechos pasillos en búsqueda de recuperar el vehículo robado. Y lo consiguieron.El video muestra distintas tomas de la maniobra. Algunas de las imágenes fueron tomadas por cámaras de seguridad de la zona, pero otras fueron filmadas por los propios trabajadores.

"Decidimos entrar porque esta
mos hartos que nos roben. Ayer fue este pibe, pero hoy le puede tocar a cualquiera. No tenemos opción. Era un compañero nuestro que se quedaba sin la herramienta de trabajo. Se quedaba sin laburo y sin 

poder alimentar a la familia", comentó uno de los jóvenes que entró al asentamiento.Y agregó: "Es un grupo re unido y siempre estamos comunicados. Pero siempre estamos en peligro de muerte. Salimos a laburar, pero no sabemos si vamos a regresar a casa. Todos los días es así. Decí que tenemos al grupo y nos vamos manejando, pero lidiamos con la inseguridad todos los días", comentó.En charla con el canal de noticias, TN, el joven explicó el mecanismo que tienen que hacerle a sus motos para que no se las roben: "Las desarmamos, la dejamos desnuda. Le sacamos todas las carcasas porque es lo que más buscan.
La víctima contó lo 

sucedido en un grupo 
de WhatsApp.

Eso nos suele traer problemas con los inspectores porque quedan todos los cables a la vista. Es un peligro. Pero es una de las pocas maneras de que no nos roben", cerró.
El joven que pudo recuperar su 

moto, agradeció a sus compañeros por la osadía de entrar al asentamiento y contó que "están conectados constantemente" porque es "moneda corriente" que los asalten en el conurbano. "Por suerte la Policía pudo identificar a los pibes que me robaron. Pero son chicos, así que seguramente saldrán rápido", se resignó. ■
“Quédate quieto o te quemo”: salidera a 
un empresario en un banco de Ituzaingó
Ir a sacar plata al banco, ser perseguidos por motochorros y terminar siendo atacados al llegar al punto de destino. Por esa misma situación pasaron dos empresarios en 
Ituzaingó, con apenas dos semanas de diferencia. La última víctima fue un empresario de la construcción, al que dos delincuentes le arrebataron dos millones de pesos cuando llegaba a su casa.Las imágenes, que corresponden al jueves, se vitalizaron en las últimas horas. Muestran el momento exacto en el que dos motochorros le robaron al empresario, que minutos antes había extraído el dinero del banco Santander ubicado en la avenida Santa Rosa al 1700.El hecho llamó la atención por ocurrir tan solo dos semanas después de que dos ladrones le robaran 23 millones de pesos a la dueña de una empresa textil, cuando salía del mismo banco y a través del mismo modus operandi.La táctica se repite: el hombre sale de la sucursal con la plata y unos motochorros lo siguen durante todo el trayecto. Al momento de ba- Ataque. El empresario llegó a su casa y fue abordado por los ladrones.

jar de la camioneta, en Videla al 2300, se acercan, le apuntan con un arma y le roban el morral en el que llevaba el dinero.
"Quédate quieto, te quemo", fue la advertencia que le hicieron al momento del robo.Primero se ve el instante en el que la camioneta roja estaciona. Segundos después, aparecen desde atrás los motochorros, que frenaron cerca, sobre el cordón.El empresario contó que se había demorado unos segundos al bajar de su camioneta, buscando su billetera y las llaves. "Al bajar ya vi a líos tipos corriendo hacia mí, uno con la pistola en la mano, y otro en la moto. El armado me dijo 'queda- 

te quieto, te quemo1 y de inmediato les entregué el morral", relató.Lo llamativo es que la forma en que ocurrió todo fue idéntica al caso del pasado 31 de enero, en el que la dueña de una empresa textil asistió al mismo banco el jueves 30 para retirar 23 millones de pesos, pero los empleados le dijeron que fuera al día siguiente.Después de retirar el dinero,

unos ladrones la siguieron en moto durante varios minutos hasta llegar a Perdomo al 2300. Al bajar del auto, le arrebataron el bolso de las manos a la mujer, que se resistió y quedó tirada en el suelo.Fuentes citadas por el portal Pri
mer Plano Online señalan que hay una serie de elementos para creer que se trata de una sola estructura delictiva que actuó en ambos casos. Incluso, remarcan otras coincidencias: uno de los ladrones llevaba una gorra que parece ser la misma del anterior robo, y el parecido físico y el de la moto son muy similares. "Entiendo que hubo otra per
sona que me marcó, y quizá espera- ban encontrarse con un monto más grande", planteó la víctima del último robo.La mujer de los 23 millones realizó una denuncia ante el Banco Central de la República Argentina (BCRA) -consignó Primer Plano 
Online- y le respondieron que la información les resultaba útil para "analizar las prácticas y conductas de las entidades, evaluar si cumplen con las normas aplicables y, en el caso de advertir incumplimientos, ejercer" sus facultades disciplinarias.Además, el BCRA derivó la denuncia a la Dirección Nacional de Defensa del Consumidor para que amplíen la investigación. ■
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Fue ayer en la plaza Moreno, con reclamos por más seguridad tras el homicidio de Jonatan Calderón (43), asesinado para robarle su moto.
Sirenazo y marcha en La Plata 
por el crimen del enfermero
LA PLATA. CORRESPONSALÍAUn “sirenazo” para reclamar medidas de seguridad y exigir justicia por un crimen impune. Ayer, frente a la municipalidad de La Plata, trabajadores de la salud -en ambulancias de empresas de emergencias privadas- protestaron en la pla
za Moreno, en el centro de la capital provincial, por el crimen de Jonatan Calderón (43), el enfermero que fue atacado por motochorros cuando iba a trabajar.“Chicha” Calderón estaba a dos cuadras de tomar el turno del sábado, cuando lo cruzaron dos personas desde una moto en 10 y 63, en la zona de parque Saavedra.El empleado -quien también iba en una moto- forcejeó, cayó y -ya tendido- recibió un disparo en el hombro izquierdo. Aunque enseguida llegó el SAME, pero no pudieron salvarlo.Calderón pertenecía a una familia que convivió con la enfermería. Su madre trabaja en el servicio de Cardiología del Hospital Rossi y su hermana también tiene una ocupación en un centro de salud.El fin de semana, en medio de la conmoción por el asesinato del enfermero, sus familiares y colegas convocaron a una marcha de ambulancias desde la sede de SIPEM, en 63 entre 7 y 8, hasta el palacio municipal de La Plata.Gustavo Sosa, referente de la compañía de salud AMBAR (otra de las privadas que funcionan en la ciudad), fue el vocero de la rui-

Manifestación. Los trabajadores de la salud se convocaron ayer en el centro de La Plata. Mauricio nievas
“La inseguridad es 

peor que la pandemia”, 
se quejó un trabajador.

dosa manifestación que se realizó antes del mediodía en un lugar irónico de la capital provincial.Dos decenas de equipos de tras

lado de personas en riesgo rodearon por varios minutos la plaza que está en el centro geográfico de la ciudad y pidieron hablar con autoridades municipales.Calderón también trabajaba en el hospital San Martín. Compañeros de ese centro asistencial estuvieron en el pedido de justicia. “Esto estalló por el caso de 'Chicha', pe

ro nuestra profesión es de riesgo. Muchas veces nos roban cuando entramos a barrios peligrosos. Otras veces dudamos de entrar a algunas zonas. Así no podemos seguir trabajando”, dijo Sosa.“Todos estamos en la misma. Jo
natan se pasó años salvando vidas 
y lo mataron en un segundo”, lamentó Sosa.

Se quejó porque la ciudad “es tie
rra de nadie, sobre todo en las horas de madrugada” y exigió una investigación seria que “detenga cuanto antes a los responsables”.Calderón trabajaba en SI PE M y hacía guardias en la sede que la compañía tiene cerca del Hipódromo de La Plata. El sábado iba hasta la sede central de la empresa para buscar un “móvil” y comenzar a las 7 su rutina.“Chicha” también pasó por el hospital San Martín. Sus tres hijos varones -todos menores de 10 años- son fanáticos hinchas de Boca, como era él.El asalto que terminó en homicidio fue rápido. El chofer del 275, que pasó en ese momento por esa esquina, reconoció: “No alcancé a reaccionar. No pude hacer nada”.En medio del forcejeo, Calderón recibió un disparo en el hombro izquierdo. Enseguida que se escuchó la detonación, los agresores huyeron en ambas motos. También se llevaron una mochila de “Chicha”.Un compañero de la compañía de salud tuvo que reconocer el cuerpo para iniciar el proceso judicial. Es que Calderón tenía documentación de SIPEM y los policías fueron hasta la empresa cuando asistieron al episodio delictivo.“Nosotros pensamos que nada sería más estresante para la profesión que la pandemia. Pero esto de la inseguridad es aún peor. Tendríamos que estar socorriendo a enfermos y estamos en una protesta”, completó Sosa.Las primeras semanas de este 2025 resultaron complejas por los hechos de inseguridad. Estos casos replican sobre el escenario político. En las últimas semanas hubo fuertes cruces entre el gobernador 
Axel Kicillof y el presidente Javier Milei. También se involucraron los ministros de Seguridad de ambas jurisdicciones. Pero no hay soluciones en el horizonte.Calderón se había comprado hace poco esa moto para llegar desde Tolosa hasta su trabajo. ■

EL VALOR 
DE LA PALABRA.
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Torneo Apertura

A Independiente se le escapó al final 
el triunfo ante Platense y se frustró 
su sueño de ser puntero de su zonaSe había puesto en ventaja con un remate de Angulo que se desvió en un defensor local y resignó la victoria porque le igualaron, también con un gol en contra, en los minutos finales.
Análisis

Daniel Avellanedadavellaneda@clarin.comEl grito nace en la tribuna Polaco Goyeneche, se replica enfrente, en esas gradas que llevan el nombre de Julio Adolfo Cozzi y se propaga en las plateas. “Píatense, Platense”, cantan los hinchas con orgullo. Es un punto que se celebra en Vicente López porque el partido se les es
capaba inmerecidamente.Sobre el círculo central, los jugadores del Rojo vestidos de blanco encaran a Juan Pafundi. Están enojados. Por la tensión, claro, ya que 
mucho no podrán reprocharle al 
árbitro que no cobró un claro pe
nal de Adrián Sporle sobre Augus

to Lotti en el primer tiempo. Parece una reacción propia de la frustración. En definitiva, Indepen
diente dejó escapar la chance de subirse a la cima de la Zona B y también, un montón que desear.Sí, todo lo bueno que hasta aquí había hecho el conjunto de Julio Vaccari se desvaneció a orillas de la General Paz. Se encontró con un bravísimo Platense, que aquí no pierde hace diez fechas, y se estaba llevando un premio demasiado grande para Avellaneda con el gol de Alvaro Angulo que se desvío en Ignacio Vázquez. El empate, a fin de cuentas, fue más que justo.Una jugada polémica, dos lesionados y una leve superioridad de Platense. Fue el saldo de un primer tiempo en el que Independiente tuvo un poco más la pelota, pero no pateó al arco de Cozzani. Se sintió 

incómodo para sortear la presión de un rival que mostró enjundia y disciplina en la mitad de la cancha.Ahí estuvo el secreto de Platense, que asedió a Cabral con una marca desdoblada. El 10 de Independiente nunca pudo conectar al equipo porque Picco y Herrera se turnaron para agobiar al enganche. Tampoco se pudo lucir Loyola y el partido se disputó en las bandas. Sobre todo, en la derecha.Saborido y Mainero fueron muy punzantes. Y a los veinte minutos, cuando el encuentro se jugaba en el campo visitante, hubo una acción que protestó todo el estadio. Taborda asistió a Lotti y Sporle, que la pasó muy mal el tiempo que estuvo en la cancha, tocó abajo al delantero cuando quedaba mano a mano con Rodrigo Rey.Para Pafundi, muy cerca de la si

tuación, no fue penal. Para el VAR, tampoco. Sin embargo, hubo un pi
sotón del defensor, que siempre perdió contra la rayaEn este contexto, casi no hubo jugadas de riesgo en las áreas, aunque Platense fue más inquietante para Rey que Independiente para Cozzani. Por los centros que llegaron desde los costados y por alguna pelota parada que Ignacio Vázquez no pudo conectar con libertad.Independiente, a bordo del 4-2- 3-1, no pudo imponer las condiciones porque Cabral, dicho está, se destacó muy poco, y los extremos no resultaron agresivos. Ni Mon- tiel ni Tarzia. Bajo esta coyuntura, Avalos rebotó alguna pelota, pero no le devolvieron ninguna limpia.En el segundo tiempo, Platense volvió a mostrarse más enérgico. Sobre todo, en el arranque. Y por 

fin hubo una situación clara. Taborda, tirado por la izquierda, enganchó hacia adentro y sacó un bombazo con el pie derecho que tapó Rey con grandes reflejos.La dupla de Favio Orsi y Sergio Gómez estaba conforme con el rendimiento colectivo, pero decidió refrescar con los cambios. Salió Mainero, que corrió mucho, y entró Ignacio Schor, otro velocista. También dejó la cancha Lotti y se sumó Maximiliano Rodríguez.Vaccari movió el banco, disconforme con algunos niveles individuales. Potenció el ataque con dos corpulentos, Giménez Rojas y Maestro Puch. Galdames se estacionó en el medio y se fue Cabral, muy descolorido.
Y se revitalizó Independiente. Empezó a encontrar mayores facilidades por los costados. Maestro Puch recibió desde la izquierda,
El 1-1 dejó al Rojo un 

punto abajo del Oder 
Central.

mano a mano, tapó Cozzani notablemente y en el rebote cruzó Silva. Fue una advertencia, claro. Y al ratito, se le abrieron las puertas del triunfo. Profundizó Angulo, superó a Saborido, el colombiano remató de zurda, la pelota hizo una parábola con la involuntaria colaboración de Vázquez y se levantó por encima de la cabeza del arquero.
El gol poco tenía que ver con el 

desarrollo. Hasta entonces, Platense había jugado mejor. Y para colmo, se lesionó Picco, uno de sus principales valores. Sin embargo, nunca se dio por vencido. Con la clase de Taborda y el impulso de su gente. Entonces, llegó una pelota parada producto de una grotesca infracción de Montiel sobre Saborido. Ejecutó el “10”, anticipó Herrera el corazón del área y Franco Paredes, que había ingresado unos instantes antes en lugar de Lomóna- co, cabeceó contra su propio arco, haciendo imposible la estirada de Rey. Se fue contenta la gente de Platense, con la satisfacción de que su equipo dejó todo. Independiente,
Al corte. No puede Avalos progresar en el ataque del Rojo que no hizo un buen partido. A Platense no le dieron un penal, márcelo carroll esta vez, quedó en deuda. ■

mailto:davellaneda@clarin.com
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Platense Independiente
lili

31 Juan Pablo Cozzan¡5

25 Juan Saborido 5

13 Iván Vázquez 6

6 Oscar Salomón 6

12 Jonathan Bay 5

14 Leonel Píceo 7

5 Rodrigo Herrera 6 

7 Guido Mainero 6

10 Vicente Taborda 7

33 Rodrigo Rey 7

4 Federico Vera 5

26 Kevin Lomónaco 6

36 Sebastián Valdez 5

3 Adrián Sporle 4

5 Felipe Loyola 5

23 Iván Marcone 6

7 Santiago Montiel 4

10 Luciano Cabral 4

11 Franco Zapiola 6

21 Augusto Lotti 5

DT:F.Orsi-S. Gómez

27 Diego Tarzia 4
9 Gabriel Ávalos 4

DT: Julio Vaccari

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: REGULAR

ARBITRO: Juan Pafundi 3

En detalle
Cancha: Platense.
Goles: PT, 31 m Alvaro Angulo; 44m Franco 
Paredes (en contra). Cambios: PT, 32m 
Tomás Silva (5) por Bay; 37m Angulo (6) por 
Sporle; ST, 16m Maximiliano Rodríguez (5) 
por Lotti e Ignacio Schor(5) por Mainero;
19m Pablo Galdames (5) por Tarzia; 19m 
Matías Giménez (5) por Ávalos e Ignacio 
Maestro Puch (6) por Cabral; 28m Rodrigo 
Márquez por Zapiola y 28m Fernando 
Juárez por Píceo; 40m Paredes por 
Lomónaco.
Amonestados: Marcone, Angulo, Montiel, 
Vera, Giménez.

POSICIONES

Torneo Apertura
ZONA A
Equipos Pts. J. G. E. P. Gf. Ge. Di.

Argentinos__ 14_j6_4_2__ 0___7__ 3__ +3

Ind. Rivadavia 8 62227 8 +1

Banfield 7 6 2 1 3 5 4 +1

Belgrano 5 6 1 2 3 4 13 -9
Newell 3 6 1 0 5 2 9 -7

Unión 2 6 0 2 4 2 7 -5

Aldosivi 1 6 0 1 5 3 14 -11

ZONAB
Equipos Pts. J. a E. P. Gf. Ge. Dif.

Gimnasia 7 6 2 1 3 4 7-3 

Sarmiento 5 6 1 2 3 4 11 -7

GodoyCruz 5 5 1 1 3 2 6 -4

Talleres 4 5 1 1 3 4 6 -2

San Martín (SJ) 3 6 0 3 3 1 4 -3
Vélez 1 6 0 1 5 0 11 -11

VACCARI, AUTOCRÍTICO

Julio Vaccari fue autocrítico en la 
conferencia de prensa: "No halla
mos los caminos. No pudimos 
fluir en el medio. Quiero felicitar a 
Platense porque hace 10 partidos 
que no pierde en esta cancha. No 
todos los partidos son iguales y 
es muy difícil el fútbol argentino. 
Yo me esperaba este partido. Sa
bíamos el planteo del rival".

San Lorenzo piso fuerte 
en Córdoba y llega 
como líder al clásicoComo en la fecha pasada, se llevó el triunfo gracias a un gol de penal. No merecía ganar, pero se le plantó a los intentos de Instituto por ir a buscar el empate.
Análisis

CORDOBA. CORRESPONSAL

Ramón Gómezramongomez@clarin.comDe penal en penal, San Lorenzo llegó a la punta de la zona B, junto con Rosario Central, y pisará el Tomás Adolfo Ducó este domingo para el clásico contra Huracán invicto y entonadísimo. Por esa vía le ganó 1 a 0 a Instituto en Córdoba y marcó los últimos tres goles, todos convertidos por un infalible Andrés Vombergar, quien es uno de los goleadores del Torneo Apertura con 5 gritos.No lo mereció el equipo comandado por Miguel Angel Russo. El local fue más, aunque no supo có

Corte. No llega Cordero porque lo anticipará el hombre de San Lorenzo. Flojo duelo en Alta Córdoba.

mo hacerle daño a este San Lorenzo que cada vez está más compacto y firme en defensa (recibió un solo tanto en seis fechas). Aprovechó la oportunidad y luego cuidó el marcador para subirse a lo más alto de la tabla.Hubo que esperar más de 40 minutos para ver acción en Alta Córdoba. Recién en el final de la primera parte se desató el partido. Antes, había pasado poquito y nada mientras Instituto dominaba pero no lastimaba a un Ciclón firme en defensa de la mano del increíble Romaña, una fiera en el fondo azulgrana.Y de pronto, se despertó San Lorenzo. En un puñado de minutos pasó de todo. El primer aviso llegó desde un lateral derecho en ataque. Andrés Vombergar la peinó 

en el primer palo y Alexis Cuello dibujó una chilena espectacular. Pero más espectacular fue la atajada de Manuel Roffo para mandar esa pelota de fuego al tiro de esquina. Y de ese córner desde la derecha se produjo la jugada del penal, justo antes del entretiempo.Cuello fue quien esta vez cabeceó en el primer palo, Roffo volvió a salvar su arco y el balón rebotó en el travesaño. Ese rebote lo capitalizó Malcom Braida, quien remató y su tiro dio en el codo derecho abierto de Francis Mac Allis- ter. El árbitro Brian Ferreyra dio otro tiro de esquina, aunque el penal fue claro.Por eso llegó el llamado desde el VAR. El juez la vio en el monitor y sancionó correctamente la pena máxima porque ese codo estaba 

en una posición no natural y además evitó que la pelota fuera al arco. Vombergar no falló desde los 12 pasos y le quebró la valla invicta de local a La Gloria en este torneo.El gol no modificó los papeles. Instituto sostuvo el control en el complemento. Y tuvo chances para empatarlo. También le sacó jugó a un lateral ofensivo que peinó Nicolás Cordero y que tiró por arriba Jonás Acevedo. En la siguiente, Romaña demostró que no es in- falible y se le escapó Fernando Alarcón, que cabeceó elevado.Al cuadro de Boedo, decididamente apostado de contragolpe, le quedaba cada vez más lejos el arco de enfrente. Algunas corridas improductivas de Matías Reali, quien no tomó buenas determinaciones en los últimos metros, eran las esperanzas de estirar la ventaja y liquidar de manera inmerecida el trámite. Por eso Russo buscó rearmarse mejor en el medio. Sacó a Vombergar y metió a Emanuel Cecchini, un volante de marca. También metió a Nery Domínguez por Irala. Se replegó demasiado la visita, es cierto. Sin embargo, no permitió que Instituto pisara el área de Gilí. El dueño de casa tuvo la pelota sin generar peligro claro en el tramo final. Y así los tres puntos se fueron para Boedo. ■
Instituto

0
21 Manuel Roffo 6

2 Juan Franco 5

31 Gonzalo Requena 6

6 Fernando Alarcón 6

18 Lucas Rodríguez 5

11 Damián Batallini 5

14 F.MacAllister 4

19 Gastón Lodico 5

8 Jonás Acevedo 5

27 Alex Luna 6

29 Nicolás Cordero 5

DT: Pedro Troglio

San Lorenzo

1
12 Orlando Gilí 7

32 Ezequiel Herrera 5

4 Jhohan Romaña 8

36 Daniel Herrera 6

37 Elias Báez 6

11 Matías Reali 6 

5 Elian Irala 5

24 Nicolás Tripichio 5

21 Malcom Braida 6

28 Alexis Cuello 5 

9 Andrés Vombergar 7

DT: Miguel Russo

REGULARCALIFICACION DEL PARTIDO
ARBITRO: Brian Ferreyra 6

En detalle
Cancha: Instituto.
Gol: PT, 45m Andrés Vombergar (de penal). 
Cambios: ST, Stéfano Moreyra (5) por Mac 
Allister, 18m Emanuel Cecchini (6) por 
Vombergar, Nery Domínguez (6) por Irala, 
20m Damián Puebla (5) por Batallini, Silvio 
Romero (5) por Cordero, 30m Jeremías 
Lázaro por Acevedo, 35m Lúea Klimowicz 
por Lodico, 
Amonestados: Vombergar, Mac Allister, 
Romaña, Cecchini y Ezequiel Herrera.

CAMBIO DE HORARIO

El clásico entre Huracán y San Lo
renzo que estaba pautado para 
este domingo a las 17, finalmente 
se jugará a las 18 en el Ducó.

mailto:ramongomez@clarin.com
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Torneo Apertura

Vélez sigue torcido, no le salió 
nada y sumó la quinta derrotaLe anularon dos goles por offsides mínimos, se hizo uno en contra y los palos le negaron el descuento. Domínguez sigue. Primer triunfo de Godoy Cruz.

Vélez

0
1 Tomás Marchiori 5

21 Jano Gordon 4

2 E Mammana 5

6 Aaron Quirós 4

3 Elias Gómez 4

Análisis

32 Christin Ordoñez 4

26 Agustín Bouzat 5

20 Francisco Pizzini 4

33 Kevin Vázquez 4

18 Tomás Galván 5

9 Braian Romero 4 

DT:S. Domínguez

Oscar Barnade obarnade@clarin.comEl campeón no arranca. Perdió cinco de los seis partidos jugados y no marcó goles. Es el peor comienzo en la historia del club. El de peor efectividad en puntos y goles para el ganador del campeonato anterior. En la ventosa noche en el José Amalfitani, Vélez arrancó no sólo con el viento en contra: le anularon un gol a los 3 minutos y empezó a perder con un gol en contra de Pizzini.
“Vine a trabajar por mucho 

tiempo" dijo Domínguez tras la derrota cuando le preguntaron si continuaría o daría un paso al costado. Y agregó que “el club no me ha 
planteado nada”.

¿Cómo se explica este presente? Es cierto que llegó al título ante Huracán con lo justo, en una semana que perdió dos finales, con un entrenador, Gustavo Quinteros, que decidió no seguir, con la figura, Claudio Aquino, que no renovó, con el delantero desequilibrante, Thiago Fernández, con rotura de ligamentos, y con el pilar de la defensa, Valentín Gómez, en venta al

Salida. Domínguez a vestuarios tras la caída. No renunciará y dijo que "el club no me planteó nada", fotobaires
fútbol italiano con la desaparecida plata de Forrest Gillett.Pero todo eso se sabía desde la llegada de Domínguez. Sin embargo, con un mercado de pases liviano, algunas lesiones, en un mes y medio, nunca le encontró la vuelta al equipo. No se sabe a qué juega.Aunque ante el Tomba arranca

ron seis titulares en 2024, el campeón está desarmando, es una sombra de aquel. Empezó bien, con fuegos artificiales y mucho aliento, con dinámica, con un gol bien armado, toque de Galván, centro de Elias Gómez, cabezazo de Pizzini y la metió Romero en la línea, que estaba apenas adelantado.

El entusiasmo le duró 15 minutos. En la primera llegada visitante, generó un córner, lo tiró Yáñez, Pizzini metió la cabeza y marcó en contra. Después, el bombazo de Al- tamira para el 2-0. Iban 27 minutos. 
El Fortín se convirtió en una caldera y los jugadores en un manojo de nervios, con pocas ideas para cons-

Godoy Cruz

1 Franco Petroli 6

29 Leonardo Jara 5

26 Mateo Mendoza 5

22 F. Rasmussen 6

21 Juan Meli 5

41 Facundo Altamira 7

5 Bruno Leyes 6

13 Roberto Fernández 6

24 Bastían Yañez 7

77 Lúea Martínez 5

20 Kevin Parzajuk 5

DT: Ernesto Pedernera

CALIFICACION DEL PARTIDO: Regular
ARBITRO: Ariel Penel 5

En detalle
Cancha: Vélez.
Goles: PT, 17m Pizzini en contra, 27m 
Altamira. Cambios: ST, Alvaro Montuoro 
(6) por Bouzat, 7m Matías Pellegrini (5) por 
Vázquez, 10m Lucas Arce (5) por Altamira, 
14m Michael Santos (5) por Pizzini, 19m 
Vicente Poggi (4) por Fernández y Gonzalo 
Abrego (5) por Yáñez, 28m Agustín 
Auzmendi por Martínez, Daniel Barrea por 
Parzajuk, 37m Maximiliano Porcel por 
Gordon.
Amonestados: Jara y Altamira.

NÚMEROS NEGROS

Vélez lleva seis partidos sin mar
car goles y 680 minutos desde el 
2-0 a Huracán. Es el peor registro 
de su historia. Para un arranque, 
con 540 minutos, aún tiene 5 mar
cas por delante.

truir juego. Godoy Cruz, en la despedida de su entrenador Pedernera (llega Esteban Solari), ganó en tranquilidad con el 2-0 y esperó el momento para aumentar. Si bien en la segunda parte se retrasó y Vélez generó varias jugadas y remates en los palos al campeón no le salió el tiro del final. ■
Gimnasia lo 
celebró fuerte 
en el Bosque

Análisis

Con un gol de penal de Pablo De Blasis, Gimnasia ganó, escapó a las últimas posiciones y el traductor Diego Flores consiguió su primera victoria (en su segundo partido) como DT del Lobo. El triunfo fue muy festejado en el Bosque, dado que el equipo local jugó más de un tiempo con 10 hombres por la expulsión de Panaro. Pero resistió y pudo haber marcado otro tanto, que se lo anularon a Rodrigo Castillo por un offside milimétrico, revisado varios minutos por el VAR que dejó dudas. San Martín, por su parte, sigue sin poder acomodarse a la categoría y ahora se le viene River. ■

23 Nelson Insfrán 6

15 Juan Pintado 6

4 Leonardo Morales 6

6 Gastón Suso 6

14 Pedro Silva 6

10 Pablo De Blasis 7

5 Martín Fernández 5

25 Alan Sosa 6

19 Lucas Castro 5

38 Manuel Panaro 4

30 Rodrigo Castillo 6

DT: Diego Flores

Gimnasia

1
San Martin SJ

0
1 Matías Borgogno 6

2 Rodrigo Cáseres 4

20 Esteban Burgos 4

6 Luciano Recalde 4

4 Alejandro Molina 5

21 Nicolás Watson 5

5 Nicolás Pelaitay 5

30 Lucas Diarte 4

28 Marco lacobellis 6

8 Horacio Tijanovich 4

25 Franco Toloza 4 

DT: Raúl Antuña

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: MALO
ÁRBITRO: Yael Falcón Pérez 7

En detalle
Cancha: Gimnasia. Gol: PT, 37m Pablo De 
Blasis, de penal. Cambios: ST, Lautaro 
Escalante (5) por Recalde y Sebastián 
González (5) por Watson, 9m Facundo Di 
Biasi (5) por Fernández, 20m Juan 
Cavallaro (5) por Tijanovich y Edwin Pernía 
(5) por Diarte, 26m Federico González por 
Toloza, 36m Alejandro Piedrahita por Sosa, 
43m Renzo Giampaoli por Pintado, 
Bautista Merlini por Castro y Norberto 
Briasco por Castillo. Am: Piedrahita, 
Watson, lacobellis.Exp: PT, 41m Panaro.

CAMBIOS DE TÉCNICOS

Después del clásico, 
Newell s cesó a Soso y lo 
reemplazará Fabbiani

Cristian Fabbiani tiró la pelota 
afuera. "Acabamos de perder un 
partido increíble, con dos penales 
sobre la hora. No puedo decir si 
me quedo o me voy, cuando lle
guemos a Buenos Aires vamos a 
estar más tranquilos". Más tarde, 
la directiva ratificó que el técnico 
no seguirá porque será el reem
plazante de Soso, quien fue ce- 
santeado tras la derrota en el clá
sico. Además, renunció Rubén 
Capria, manager del club rosarino 
que entendió como una desauto
rización la decisión de los dirigen
tes rojinegros. Fabbiani tuvo un 
pasado como jugador de Newell's 
y es querido por la hinchada. Es 
probable que asuma en el Parque 
después del fin de semana. Ries- 
tra busca técnico.

Sarmiento, por 
dos penales 
sobre la hora

Análisis

JUNIN. ESPECIALLo que empezó todo mal terminó todo bien para Sarmiento. Las banderas dadas vueltas, insultos y silbidos al equipo desde el primer minuto y para colmo a la media hora Riestra hizo un golazo. Pero Riestra es un equipo amarrete, no atacó nunca más y Sanguinetti, que estaba en la cuerda floja, metió bien los cambios. Burgoa y Gho acompañaron mejor al solitario Car- bajal y el Verde empezó a llegar. En el final, una mano insólita y una falta imprudente le dieron dos penales al local que convirtió Carbajal. Victoria justa e insólita por la forma. ■

42 Lucas Acosta 5

14 Facundo Roncaglia5

2 Juan Insaurralde 4 

36 Santiago Morales 5 

21 AlexVigo 5

25 Carlos Villalba 5

33 Gabriel Díaz 5

5 Manuel García 5

10 Gabriel Carabajal 7

7 Pablo Magnín 5

18 Iván Morales 5 

DT:J. Sanguinetti

Sarmiento

2
Riestra

1
11gnacio Arce 5

5 Pedro Ramírez 4

22 Cristian Paz 4

3 N.CaroTrrores 4

15 Nicolás Sansotre 4

27 Jonathan Goitía 3

8 Milton Celiz 5

14 Pablo Monje 4

37 Mario Sanabria 4 

9 Jonathan Herrera 5

32 Nicolás Benegas 6 

DT: Cristian Fabbiani

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: Regular
ARBITRO: Silvio Trueco 7

En detalle
Cancha: Sarmiento.
Goles: PT 32m Benegas, ST 38m y 45 (+5), 
Carabajal, ambos de penal.
Cambios: ST Francisco Paradela (6) por 
García, 10m Eric Tovo (4) por Caro Torres y 
Mariano Bracamonte (4) por Sanabria, 15m 
Joaquín Gho (5) por Vigo y Valentín Burgoa 
(5) por Díaz, 22m Franco Frías (5) por 
Magnin, 26m Braian Sánchez por Ramírez 
por Gabriel Obredor por Benegas y Juan 
Andrada por Villalba, 44m Antony Alonso 
por Goitía. Am: Insaurralde, Obredor.
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Copa Libertadores

Boca larga su camino copera, 
renovado tras tantas frustracionesLa última vez que levantó el trofeo de América fue en 2007, de la mano de Riquelme. Esta noche visita a Alianza Lima en busca de la fase de grupos.
Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comLa Libertadores seduce siempre con el encanto de la gloria. Sin embargo, para Boca es un amor no correspon
dido desde 2007. Y el año pasado ni siquiera estuvo en la cita. Debió conformarse con la Sudamericana y tampoco logró conquistarla. Por eso ahora, cuando la Copa le vuelve a dar una oportunidad, no puede volver a 
fallar. El camino será más largo, pero la meta sigue siendo la misma: alcanzar la séptima. Y hoy, desde las 21.30, dará su primer paso ante Alianza Lima en Perú.No será sencillo el tránsito hacia la zona de grupos, que comenzará la primera semana de abril. Antes deberá sortear este mano a mano con el conjunto que dirige Néstor

Renueva la ilusión. El Boca de Gago comienza su aventura copera ante Alianza Lima, en Perú.

Estadio: Alejandro Villanueva (Lima). 
Árbitro: Esteban Ostojich (Uruguay).

Alianza Lima Boca

Guillermo Viscarra Agustín Marchesín

Guillermo Enrique Juan Barinaga

lenzo Garcés Lautaro Di Lollo

Carlos Zambrano Ayrton Costa

Miguel Trauco Marcelo Saracchi
irick Noriega Camilo Rey Domenech

’ablo Ceppelini Rodrigo Battaglia

’ablo Lavandeira Williams Alarcón

Eryc Castillo Carlos Palacios

(evin Quevedo Miguel Merentiel

Hernán Barcos Velasco o Giménez

DT: Néstor Gorosito DT: Fernando Gago

21.30 Fox Sports / Telefe

los constantes cambios de Fernando Gago? Hasta ahora, utilizó 27 ju
gadores y nunca pudo encontrar 
el equipo de memoria, a decir de Alfio Basile. El DT justificó su decisión en la seguidilla de partidos.

El plantel está diezmado y con 
bajas de peso. Sergio Romero (intervenido en la rodilla derecha) y Nicolás Pigal (operado en el tobillo izquierdo) ya estaban afuera. Hace poco se conoció la lesión en la espalda de Edinson Cavani, capitán y goleador. Tampoco estará MarcosGorosito. Si supera esta instancia, jugará otros dos partidos en marzo ante el ganador de la llave que disputarán Santa Fe de Colombia y Deportes Iquique de Chile.En los últimos 18 años, Boca sólo se ausentó en cinco ediciones (2010,2011,2014,2017 y 2024) y se quedó en la puerta de la séptima Libertadores en tres oportunidades (2012,2018 y 2023). Cuatro veces llegó a las semifinales (2008, 2016,2019 y 2020). Quedó afuera en cuartos de final en 2013 y en octavos en 2009,2015 y 2021.“Quiero la Libertadores”, es la exigencia que baja desde las tribunas de la Bombonera y Juan Román Ri

quelme, el último héroe en este lío, lo tiene claro. Y aunque el presidente-ídolo relativice las decepciones de los últimos años, valorando por encima de todo haber llegado a la final con Fluminense en 2023, no desconoce la realidad. Por eso 
invirtió 25.000.000 dólares en in
corporaciones.Con la excepción de Ander Herrera, quien llegó libre desde Athle- tic Bilbao, desde la tesorería de Brandsen 805 se pagó por Agustín Marchesín (1.500.000), Rodrigo Battaglia (1.600.000), Ayrton Costa

(3.500.000), Williams Alarcón (3.600.000), Carlos Palacios (4.800.000) y Alan Velasco (10.000.000). Desde la repatriación de Riquelme que no hacía una erogación de esta magnitud por un refuerzo. Mauricio Macri no dudó en acordar un contrato europeo con Román, quien dejó Villarreal para ponerse al frente de la conquista de América.“Vamos a jugar nuestra final en Perú contra un equipo con grandísimos jugadores de mucha experiencia como (Paolo) Guerrero, (Mi

guel) Trauco y (Carlos) Zambrano. Pueden estar un poco más lentos que en otro momento pero cuando se sabe jugar, se sabe jugar”, dijo Román antes de subirse al avión con destino a la capital peruana.Boca llegó el domingo a la noche con el impulso de dos victorias consecutivas que, de todos modos, lo interpelan. El nivel que mostró en las primeras seis fechas del campeonato, incluidos los triunfos ante Independiente Rivadavia y Banfield, tuvo demasiados cla
roscuros. ¿Cuánto tendrán que ver

EFE

La alegría de 2007 con RománBoca conquistó su sexta Copa Libertadores el 20 de junio de 2007, en Porto Alegre. Con Riquelme al mando y Miguel Russo de DT, había derrotado 3-0 a Gremio de local y perdió 2-0 de visitante.
La desazón de2023en el MaracanáEl Maracaná albergó la final de la Libertadores 2023 a estadio lleno y con incidentes. Cano adelantó a Fluminense, igualó Advíncula para Boca y Kennedy les dio el triunfo a los brasileños en el alargue.

Rojo, de ausencia recurrente y con apenas 45 minutos ante Argentinos sobre 720 posibles. Ander Herrera (isquiotíbial derecho), Tomás Belmonte (gemelo izquierdo) e Ignacio Miramón (cuádriceps derecho) se desgarraron, dejando un hueco muy importante en el me- diocampo. Y para colmo no estará Luis Advíncula, expulsado ante Cruzeiro en los octavos de final de la Sudamericana del año pasado.Gago evalúa media docena de cambios respecto al choque con Banfield en el Florencio Sola. Dos serán en la defensa: por el peruano irá Juan Barinaga y en el otro lateral Lautaro Blanco le dejará su lugar a Marcelo Saracchi.En la mitad de la cancha se sumarán Rodrigo Battaglia, quien tiene la doble función de zaguero-volante, y Williams Alarcón. El chileno ingresó en el segundo tiempo del partido del viernes. Esa noche arrancó con Exequiel Zeballos, Mil- ton Giménez y Velasco. Miguel Me- rentiel pide pista. ¿Jugará de “9” o se ubicará como extremo?Hay otra posibilidad y más firme: el ingreso del chileno Carlos Palacios como enganche y las salidas del Changuitoy el ex delantero de Independiente y Dallas FC. Así, cambiaría el esquema de 4-3-3 a 4- 3-1-2, con dos tanques de área.Gago no suele dar muchas pistas hasta momentos antes del partido. Se sabrá esta noche, cuando Boca vuelva a la arena internacional con un objetivo muy claro: llegar a la gran final del 29 de noviembre, más allá del tentador Mundial de Clubes, en Estados Unidos. ■
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Torneo Apertura y fútbol internacional

River no encuentra el juego, 
pero los números le cierranHace un año y medio que no puede salir de una nebulosa, pero aún así en el Apertura no perdió, le hicieron un gol y lleva 528 minutos sin que le conviertan.
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.com
Hace un año y medio que River no 
juega bien. Desde agosto de 2023, después del título en la Liga Profesional, el equipo entró en una ne
bulosa futbolística de la cual todavía no pudo salir. Solo hubo chispazos y algún que otro buen momento pasajero, pero en líneas generales no se encontró un funcionamiento adecuado. Ni con Martín Demichelis, con quien empezó esta involución, ni todavía con Marcelo Gallardo, quien volvió hace 6 meses.Pero más allá del flojo presente desde el juego, paradójicamente, a 
River por ahora igual le cierran los 
números en este arranque de 2025. Es que el equipo de Núñez sumó 12 de 18 puntos, se ubica en las posiciones de arriba en la Zona B del Apertura, no perdió, tiene punta
je ideal como local y apenas le hi
cieron un gol. “Podríamos estar mejor, pero tampoco estamos tan mal”, lo resumió Gallardo tras el 1- 0 sobre Lanús en Núñez.El Muñeco es consciente de que River tiene que mejorar. Ya había sido muy autocrítico tras el empa

En deuda. Si bien marcha invicto en el torneo, Gallardo sabe y pide que su River mejore rápidamente.
te ante Godoy Cruz en Mendoza, donde manifestó que a su equipo le había faltado “fiereza” y “agresividad” y que no había hecho nada bueno y después de Lanús también dejó algunas apreciaciones para 

que se consideren puertas adentro. “Nuestra búsqueda no está del todo aceitada, requiere mayor precisión a la hora de jugar”, dijo.Esa dificultad se expone en cada partido, sobre todo los de visitante 
y fundamentalmente en los primeros tiempos, en los que River generalmente después de un arranque 
intenso, enseguida se apaga y pier
de consistencia.¿River no se desespera? Es que a 

veces parece que la voluntad es ir para adelante todo el tiempo, aun sin reparar en cómo sortear los obstáculos de los rivales. Y también da la sensación de que falta más pase, mayor control y elaboración. Incluso se ve cierto apuro en remates de media distancia forzados.Por algo Gallardo buscó ante Lanús poner pies mejores de mitad de cancha hacia adelante para tratar de encontrar más fluidez con la pelota, con jugadores que le den “mayor frescura” al equipo y que puedan generar mayores conexiones con los de arriba, algo que también escasea. Y con el pibe Lenci- na lo logró, sobre todo en el segundo tiempo, cuando hizo un buen “tándem” con Montiel, algo que el 
Muñeco destacó.

Armani sigue siendo 
clave en un equipo que 

todavía no arranca.

Otra de las explicaciones de por qué le cuesta tanto abrir los partidos se encuentra en un déficit: los remates al arco. En las seis fechas del Apertura, River pateó 77 tiros y apenas 23 (el 30%) fueron al rectángulo de 7,32 metros de ancho por 2,44 de alto.Más allá de esa deficiencia, hay otros rubros más eficaces, como el arco propio. Lógicamente, es todo de Franco Armani, que viene de ser figura en los últimos dos partidos y a quien apenas le hicieron un solo gol y lleva 528 minutos sin recibir 
un tanto, su tercera mejor racha desde que está bajo los tres palos 
millonarios. El arquero influye mucho para que los números, por ahora, a River le cierren. ■

Barcelona ganó con lo justo y 
es puntero junto a Real Madrid

de Ciss a Iñigo Martínez que a primera vista ya era evidente. Y el penal lo convirtió Lewandowski, quien con ese tanto se afirmó como el goleador de la Liga con 19 conquistas. Más tarde y también

ITALIA

BARCELONA. ESPECIALHubo fiesta previa pero apuros durante el partido que Barcelona le ganó 1-0 a Rayo Vallecano con lo cual alcanzó a Real Madrid en la punta de la Liga en 24 fechas.La celebración fue para Lamine Yamal quien cumplió 100 partidos sumando los 82 con la camiseta azulgrana y los 18 con la roja de la selección española y superó las marcas de precocidad de otros cracks. Lo hizo a los 17 años y 19 días. La comparación es inevitable. Leo Messi tenía 20 años y 105 años cuando llegó al centenar; Cristiano lo hizo con 19 y 254 y Kylian Mbappé con 19 años y 16 días. En su partido centenario, Lamine ha hecho 21 goles.Luego llegaron las polémicas. El VAR sentenció que hubo empujón Festejo. Gol y lo grita Lewandowski. Lo sufre el argentino Batalla.

con la intervención del VAR, el árbitro Melero López anuló un gol de Rayo. Es que Nteka esta adelantado e interfirió cuando remató De Frutos. Jugada de interpretación.Poco más hizo Barcelona que no jugó su mejor partido y fue acuciado por un enjundioso Rayo que vendió a precio caro la derrota en Montjuic. No les importó a los catalanes. El módico 1-0 logrado desde los 12 pasos los puso al tope de la tabla compartiendo el liderazgo con Real Madrid, ambos con 51 puntos pero con una abrumadora diferencia de gol favorable: +40 contra +29 de los blancos. El escolta sigue siendo Atlético de Madrid con 50 unidades. El cuarto puesto y la última plaza para la Champions es por ahora de Athletic Bilbao con 45. Rayo quedó sexto, con 35, debajo de los 41 de Villarreal. ■

Genoa le ganó 2-0 a Venezia en el 
cierre de la fecha 25 de la Serie A. 
Pinamonti a los 33 minutos del se
gundo tiempo y Cornet a los 41 
marcaron los goles de los genove- 
ses. Con este marcador, Genoa 
quedó en el puesto undécimo con 
30 punto a tres de Udinese y con 
dos de ventaja sobre Torino. En 
tanto, Venezia quedó en zona de 
descenso directo con 16 unida
des en la zona roja con los 14 de 
Monzay 20 de Parma.

CHAMPIONS LEAGUE

Hoy se jugarán los primeros cua
tro partidos de vuelta de los pla- 
yoffs de la Champions. Milán reci
be a Feyenoord y deberá revertir 
en San Siró la derrota por 1-0 de la 
ida. Benfica es local de Monaco 
tras ganar 1-0. Atalanta recibe a 
Brujas luego de caer 2-1 y Bayern 
será local tras ganar 2-1 a Celtic.
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Tenis

El Argentina Open mantiene su 
calidad y hay críticas a la ATP por 
ningunear la gira sudamericanaEl torneo batió su récord de espectadores. Etcheverry, Schwartzman y Zverev pidieron que se le dé más importancia a la región en el calendario.
Luciana Aranguiz laranguiz@clarin.comEs un tema recurrente en los últimos años. Cada vez que en febrero el circuito masculino desembarca en Buenos Aires, se reaviva la discusión y los jugadores argentinos y extranjeros vuelven a reflexionar sobre la suerte de la gira sudamericana de polvo de ladrillo. Este 2025 no fue la excepción. Siempre hay una pregunta que se escucha hace mucho tiempo se escucha en el BALTC: ¿por qué el Argentina 
Open no consigue el ascenso a la 
categoría 500? Y ahora se sumó una nueva: ¿por qué a la hora de reestructurar su calendario, la ATP parece priorizar siempre otras regiones y el año pasado le propinó un duro golpe a esta región, rica en cultura e historia tenística, al dar de baja una de sus citas?La desaparición del ATP 250 de Córdoba, que había nacido en 2019 y fue borrado del calendario una semana después de su edición 2024, dejó a este tramo de la temporada con solo tres torneos: el porteño, que se había ilusionado de ser “promovido” a finales de 2023 pero perdió a manos de Dallas, Munich y Doha; el ATP 500 de Río de Janeiro, que arrancó ayer, y el de Santiago de Chile, otro 250 que se realizará del 24 de febrero al 2 de marzo.Para “compensar”, en octubre se anunció el nacimiento de un nuevo Challenger 125, segundo nivel en importancia, que finalmente se jugó la semana pasada pasada en Rosario. Y la modificación no dejó nada contentos a los argentinos.En la última semana se escucharon en Palermo varias críticas contra la ATP. El más duro fue Diego Schwartzman, un referente del tenis celeste y blanco y muy respetado en el circuito. El Peque, que el jueves jugó su último partido como profesional ante Pedro Martínez, no se guardó nada cuando le consultaron sobre la preocupante realidad de la gira.“Los pocos torneos que hay en Sudamérica deberían ser de otra categoría porque se lo merecen. Primero por la cantidad de jugadores latinoamericanos que hubo y que hay. Hay demasiadas semanas en el año como para que la ATP

A cancha llena. Hubo 66.343 espectadores en el Argentina Open, récord del torneo, emmanuel Fernández

Campeón. Muchos brasileños alentaron a Fonseca.emmanuelFernández
CERÚNDOLO, EL MEJOR ARGENTINO EN EL RANKING

Fonseca subió 31 puestos y será local en Río

El brasileño Joao Fonseca, que el 
domingo consiguió su primer títu
lo ATP en Buenos Aires, escaló 31 
plazas para situarse en el 68° 
puesto del ranking. En el Buenos 
Aires Lawn Tennis, resistió la pre
sión del público para superar a 
cuatro argentinos durante la se
mana de competencia, además 
de al serbio Laslo Djere en semis. 
Ahora jugará de local en Río.

En lafinal se impuso al sudame

ricano con mejor ranking, Fran
cisco Cerúndolo, quien subió al 
26° tras ganar dos ubicaciones 
por ser finalista por segunda vez 
en Buenos Aires.
Sebastián Báez se ubica 31°, To

más Etcheverry marcha 43° y Ma
riano Navone, 46°. En tanto, Fran
cisco Comesaña está 86° y Cami
lo Ugo Carabelli completa la lista 
de argentinos en el top 100 desde 
el 91° lugar. 

priorice siempre lo económico o distintos sectores del mundo. Buenos 
Aires hace mucho tiempo se merece 
ser una categoría más. Sobre todo viendo los torneos que sí subieron de categoría”, reflexionó el ex número 8 del mundo y campeón en Buenos Aires en 2021.Y cerró: “Nadie está pidiendo por dos meses en el año acá en Sudamérica. Pero que mantengan las semanas que hay. Ya sacaron una, que era Córdoba, sin necesidad alguna. No le permitieron a Buenos Aires el año pasado hacer ATP 500. ¿Por qué?”.Tomás Etcheverry coincidió. “Si acá sacás un torneo y encima no nos sumás de un 250 a un 500, que el Argentina Open está preparado para serlo tranquilamente, siento que 
nos están perjudicando y no nos es
tán dando lo que necesitamos. Sudamericanos en el top 100 o 200 hay un montón, porque podemos competir en cantidad con cualquier continente. Dénse cuenta que también 
queremos torneos acá”, aseguró el platense.“Lamentablemente el 2026 también va a ser así. Deberían analizarlo y revisarlo porque siento que nos perjudican mucho. Sumaron un Challenger 125 es muy importante, pero jugadores top 50 como Luciano Darderi no se pueden anotar. Entonces terminás sin jugar una semana.

Eso debería cambiarse. Ojalá que la ATP se dé cuenta”, agregó quien consiguió su primer triunfo a nivel ATP en Córdoba en 2021.Lo que se vio durante las jornadas de competencia en el BALTC les dio la razón. La gente no falló. No solo las sesiones nocturnas se jugaron a estadio lleno. Hubo también varias de las diurnas en las que, a pesar de disputarse en días y horarios laborales, no quedaron muchos asientos vacíos. Y el público hizo sentir el calor de la pasión sudamericana, porque en esta ocasión también hubo muchísimos brasileños que aportaron condimento a los encuentros.Hasta los días de la clasificación, con entrada gratuita, fueron a cancha llena: 10.700 fanáticos se acer
caron para ver los partidos de la 
fase previa. En la sesión nocturna del viernes, en la que Francisco Cenándolo dio el batacazo ante Ale- xander Zverev, número dos del mundo, no quedó un lugar libre, pese a la lluvia. Al igual que en la final del domingo, en la que el brasileño Joao Fonseca venció a Cenándolo ante 5.746 personas. En total, 
asistieron al torneo 66.343 espec
tadores, que rompieron el récord 
de 64.525 que estaba vigente des
de 2007.La organización hace un tiempo empezó a modernizar el club y a mejorar sus instalaciones, empezando por la sala y los vestuarios de los jugadores.Y si de nombres propios se habla,
el certamen siempre atrajo a gran
des estrellas, como en la presente edición, en la que contó con tres top 20 - Zverev, Holger Ruñe (12°) y Lorenzo Musetti, (16°)-y varios muy buenos jugadores de la región, como los mejores argentinos y Fonseca, de 18 años y la nueva gran 
aparición del tenis, que hizo historia al conquistar su primer trofeo ATP y convertirse en el campeón más joven en las 25 ediciones del certamen.En su segunda visita a la Argentina, la primera para jugar el torneo, el propio Zverev se subió al reclamo del Peque y compañía.“Creo que es muy importante tener torneos aquí, tener esta gira en Sudamérica, porque es el único 
momento del año en que hay tor
neos en la región y son de alto ni
vel. El tenis es un deporte global, es muy grande en Sudamérica, y especialmente en Argentina y en Brasil. Han surgido grandes jugadores aquí. Esta gira es muy importante para el desarrollo del tenis en la región”, reflexionó el alemán.Los jugadores volvieron a coincidir, como lo habían hecho en años anteriores Carlos Alcaraz, Stan Wawrinka, Cameron Norrie y Horacio Zeballos. Esta gira es vital para el tenis sudamericano y preocupa mucho el descuido de la ATP para este tramo de calendario.¿Se escucharán los reclamos de los protagonistas del negocio? ■
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Automovilismo La libreta de 
polideportivoA 35 anos del impacto contra un talud en Santa Teresita, su hija Yanina recuerda al ganador del TC en 1986.Angeletti, el campeón al que un choque le truncó su carrera a fondo

Sabrina Faija sfaija@clarin.comYanina Angeletti tenía dos meses cuando su papá Oscar se estrelló a 
300 kilómetros por hora en el se- mipermanente de Santa Teresita, el 18 de febrero de 1990, día en que se truncó su carrera en el Turismo Carretera. Era uno de los animadores tras el título de 1986 con Dodge y los subcampeonatos de 1988 y 1989, el último sobre el poderoso Fairlane con el que se convirtió en el piloto de TC más ganador en una temporada (4 de 14, una efectividad de 28,5%) y que la ACTC le prohibió usar en el siguiente campeonato, que comenzó y terminó con ese Falcon que preparó hasta un día antes de tomar la ruta para correr la primera competencia del año, 
una prueba que hubiese ganado 
pero no pudo terminar. Hoy Yanina recuerda a Oscar, quien se sal
vó de milagro hace 35 años y murió hace poco más de 13, unas semanas antes de cumplir 64.Ella es la tercera de la descendencia del Pupi, que tuvo a Vanesa (43) y a Francisco (41) en su primer matrimonio, y a Yanina y Victoria con Marisa, quien estaba ese día en el circuito. La historia no sólo la escuchó de su papá sino también de su padrino, Jorge Angeletti, primo hermano de Oscar.“Era el copiloto en todas las carreras, menos en el accidente. Se complementaban. Lo ayudaba a mi papá a no pasarse de rosca cuando capaz quería ganarle al tiempo y al viento. Iban peleándose adentro del auto para lograr el objetivo sin hacer una macana. Y él fue a Santa Teresita y primero le decía que 
no corriera porque el auto no es
taba para correr”, recuerda.Oscar había trabajado con su equipo en ese Falcon en el taller de Burzaco hasta el viernes previo a la carrera. Cuentan que preparar un auto con el Pupi no era una tarea difícil porque se montaban elementos nuevos en cada competencia. También alguien que integró ese grupo rememora que el 17 de febrero probaron en Oliden, una localidad sobre la ruta 36, y los tiempos demostraban que aún sin el Fairlane, Angeletti tenía chances

Estampa.Angeletti, con el Dodge, cuando se consagró campeón del TC.
de ganar y así demostrarle a la ACTC que no importaba la máquina sino el piloto. “Mi papá estaba enojado y quería correr: estaba enceguecido”, aporta su hija.Quien se subió ese día en el asiento del acompañante fue Tito Garín. “Era alguien que quería estar de copiloto pero no le iba a decir nada. Capaz fue un error. Mi tío dice: ‘Si hubiese estado conmigo no 
se habría accidentado porque yo lo 
hubiera frenado", revive Yanina.Ante casi 40 mil personas, según relatan los diarios de esa época, Juan De Benedictis ganó una carrera que pudo haber quedado en las manos de Angeletti si al esquivar un auto que estaba cruzado, no se hubiera despistado y metido en ese cambio de mano de la ruta 41 hasta impactar con un talud.“Mi papá dijo que tuvo una visión del accidente, que vio que se 
iba a accidentar”, rememora Yanina. Y amplía su relato: “Que su intuición se lo dijo un montón de veces. Hasta dijo que veía como una nube negra donde él se iba a accidentar. Empezó a ver que había algo malo ahí en ese lugar y cuando llegó, se accidentó”.Guillermo Quintana, enviado especial de Clarín, escribió en el diario del 19 de febrero: “El auto se clavó de trompa, quedó unos instantes con las ruedas traseras suspendidas en el aire y luego se apoyó sobre sus cuatro neumáticos. Ver el 

estado del auto impresionaba, realmente. Sobre todo la barra de la dirección, que estaba retorcida y levantada. El volante estaba totalmente deformado. Lo más probable es que el golpe que Oscar tiene en la cabeza haya sido contra la columna de la dirección”.Yanina remarca: ““Lo pudieron atender rápido y era joven, con un cuerpo muy fuerte. No cualquier cuerpo hubiera tolerado lo que le pasó. Sobrevivió de milagro”.Oscar Angeletti quedó en terapia intensiva con un traumatismo de cráneo severo y un traumatismo en el ojo izquierdo y el Güemes no entregó parte médico hasta el día siguiente, cuando en un escueto comunicado dijo que había “una leve mejoría”, al tiempo que precisó que el estado de Garín era “delicado y sin conocimiento”.Salió de terapia intensiva recién el 24 de febrero pero su internación fue larga y su recuperación, aún más. “Estuvo casi un año para rehabilitarse. Tuvo una lesión en la médula, porque al sacarlo del auto lo 
doblaron y por esa herida no po
día caminar. Pero después de un año ya estaba superado el accidente, ya había vuelto a caminar y lo único que le había quedado era lo del ojo”, completa quien aprendió a caminar a la par de su papá.La secuela del accidente que truncó el futuro del Pupi en el automovilismo fue la pérdida de la vi

sión en su ojo izquierdo, que las operaciones no pudieron recuperar. Debió retirarse obligadamente a los 42 años y menos de un década después de sus inicios en los zonales, donde fue campeón del Cuarto de Milla (1982) y del TC Bonaerense (1983).“Yo creo que él lo tomó como una nueva oportunidad, porque podría no haber sobrevivido y él sabía 
perfectamente que la vida que te
nía había costado mucho. Y cuando empezó a estar bien, mi mamá volvió a quedar embarazada y la tuvieron a mi hermana y le pusieron Victoria, porque fue una victoria haber tenido un hijo después de haber pasado por eso”, valora Yanina Angeletti.La pasión por los autos que alimentó en los ‘60 andando en una avenida Pavón casi sin vehículos se las heredó rápidamente a sus hijos: a todos los enseñó a manejar desde muy chicos.“Nos enseñó a manejar a todos y nos decía: ‘Ustedespractiquen, que 
esto son horas de vuelo. Esto es co
mo si fuera el fútbol. ¿Vos querés 
tener un Maradona?Desde chiqui
to lo tenés que poner con la pelo
ta’” recuerda. Francisco, el único varón y cuya mamá también se subió al auto de Oscar como acompañante, incursionó en el automovilismo y llegó al TC Bonaerense, misma categoría en la que su papá fue campeón.Oscar Angeletti se crió entre Banfield y Burzaco, donde está Aceros Angeletti, la forja fundada por su papá Francisco -exjugador de fútbol- y que ahora dirige su hermano Pancho. En su casa familiar, el comedor se había transformado en un museo cuando dejó de correr. Entre trofeos y fotos, un cuadro captaba la atención porque no solo había un auto en tres ruedas (el Fairlane en la carrera de Tandil que definió la temporada 1989) sino porque llevaba escrita una frase suya: “Así también gané”.“Contaba que cuando se le había roto la llanta y ganó en tres ruedas 
lo habían tenido en alza más de 
una hora. Decía: ‘Eso no te lo olvi
das ni en 25 vidas, te lo llevás para 
siempre’. Él era muy de lo popular. Creo que disfrutó y supo valorar lo que vivió porque son cosas únicas” explica su hija.“Mismo ahora con las redes sociales hay un Facebook en el que un montón de seguidores se la pasan subiendo videos de él y lo recuerdan después de tanto tiempo. Y a mí me encanta. Yo obviamente pienso en él, lo extraño, lo tengo sú- per presente pero soy su hija. Y ver que la gente sigue pensando en su trayectoria, en lo que pasó en ese momento, que fue en ese contexto del automovilismo con todos esos corredores súper talentosos, es relindo pensar en cómo la gente lo valora”, se enorgullece Yanina.Y el recuerdo de papá Oscar Angeletti sigue presente... ■

Vóleibol

Méndez sigue al frente 
delaSelecciónMarcelo Méndez seguirá al frente del seleccionado nacional masculino de vóleibol durante la temporada 2025. El entrenador que llevó al equipo a ganar la histórica medalla de bronce en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 encarará un año con dos grandes compromisos: la Liga de Naciones, que se pondrá en marcha a mediados de junio, y el Mundial de Filipinas, que se disputará entre el 12 y el 28 de septiembre. Méndez escribió que está “muy feliz de seguir compartiendo con mi gente, con este grupo de chicos” y de “de trabajar por y para mi país”.Y cerró: “Muchas gracias a todos lo que se están esforzando para que esto siga funcionando. Daremos siempre lo mejor para el crecimiento del volei- bol argentino”.

Sigue. Marcelo Méndez.
Automovilismo

La Fórmula 1 presenta 
sus autos y pilotos

Los 10 equipos y los 20 pilotos de la Fórmula 1 se presentarán esta tarde en un show inédito en el estadio 02 de Londres, ante 15 mil espectadores. Cantarán Kane Brown, Brian Tyler y la icónica banda británica Take That. La temporada arranca el 16 de marzo.
Ajedrez

Oro no puede contra 
los grandes maestros

El maestro internacional Faustino Oro (ELO 2447), de 11 años, sumó su tercera derrota ante grandes maestros en el Mas- ters del Festival de Djerba, Túnez. Ayer lo venció con blancas el iraní Parham Maghsoo- dloo (2680). Hoy, dos rondas.
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Música

Cosquín Rock 2025: los secretos 
del Woodstock cordobésEl domingo finalizó la edición número 25. Hubo entradas agotadas y más de 120 mil personas.

CÓRDOBA. ENVIADO ESPECIAL 

Marcelo Fernández Bitar mbitar@clarin.comPocos proyectos duran 25 años en la Argentina, donde un contexto de vaivenes económicos y sociales de todo tipo dificultan lograr una buena continuidad. Sin embargo Cos
quín Rock es un ejemplo de perseverancia y acaba de cumplir sus bodas de plata al celebrar su edición 
número 25, y confirmar una vez más que sin dudas es todo un Woodstock local.Desde sus comienzos, en febrero del 2001, el festival logró una convocatoria realmente federal, con público de todas las provincias. No se trataba solamente de una reunión de grandes bandas y solistas, sino una experiencia que se convirtió en un rito de iniciación 
post-adolescente, con grupos de amigos dispuestos a viajar solos, hacer camping y vivir dos jomadas (a veces tres) a todo rock.La comparación con Woodstock es inevitable por el enorme acontecimiento artístico en sí (con más de 100 artistas), y también por el clásico barro, las danzas de la lluvia (para atraerla o alejarla), el sol 

abrasador y hasta la simpática 
anécdota de la sandía que un fon 
regaló a Divididos hace unos años, y luego lo repitió en cada edición, con la banda entendiendo el guiño a Alvin Lee y un episodio del festival estadounidense de 1969.La edición 2025 de Cosquín Rock volvió a ratificar todas sus cualidades y virtudes aprendidas con el paso del tiempo, casi a prueba y error, además de tomar nota de los detalles de logística y producción de otros grandes festivales del mundo. Hoy tiene un nivel inter
nacional, comparable a cualquier clásico de las famosas marcas del mundo anglosajón; de hecho ya se exporta a otros territorios.Cosquín Rock es hoy un encuentro multigeneracional de gran amplitud musical (ya no es solo rock and roll) y un poder de convocatoria que este año sumó 120 mil espectadores, con entradas agotadas para el Día 1 y prácticamente agotadas para el Día 2.Si bien mucha gente compró los abonos antes de conocer los detalles de la programación, la grilla final exhibió una variedad de atractivos, desde un show del regreso de Los Piojos hasta el cuarteto-pop de 

Luck Ra, lo festivo de Los Auténti
cos Decadentes y la música urbana de Nicki Nicole, Wos, Ca7riel & 
Paco Amoroso y Dillom.También mostró figuras clásicas del rock argentinos como Dividi
dos, Las Pelotas, Ratones Paranoi
cos, Babasónicos, Airbag y Skay, además del poderoso pop actual de 
Bandalos Chinos, Conociendo Ru
sia, Nafta, Koino Yokan, Silvestre y 
La Naranja y El Zar.

Este año, el festival 
agotó sus 120 mil 

localidades en dos días.

Veinticinco años atrás, Cosquín Rock debutó en la mismísima pla
za Próspero Molina, donde aún hoy se realiza el clásico festival de folklore, pero el predio de 15 mil personas rápidamente quedó chico y hubo resistencia municipal, así que en 2005 se mudó todo a la Co
muna de San Roque. La siguiente mudanza fue en 2011, al inmenso 
aeródromo de Santa María de Pu- nilla, donde se realiza hasta la fecha. Un lugar ideal.Se trata de un terreno de 14 hec

táreas donde en cada extremo es
tán los dos escenarios principales, cada uno bautizado geográficamente y con un sponsor (Nor- te/Fernet Branca y Sur/Quilmes). También hay uno mediano (Mon- taña/Disney+) y otros dos más chi
cos (Boomerang/Paraguay/Sedal y La Casita del Blues).Como es habitual en este tipo de mega festivales, hay atracciones y 
servicios de todo tipo, por ejemplo guardarropas, áreas de gastronomía con puestos y food-trucks, activaciones de marcas con juegos (Red Bull tenía una tirolesa de 150 metros, y Pepsi un samba y un DJ set de Zorrito Quintiero y Zuker), zonas VIP, merchandising, una muestra de fotos y un parque cervecero de Quilmes.Todo esto era inimaginable hace 25 años atrás, donde el mayor atractivo gastronómico era la melancia de melón partido con vino, chori- pán, paty y empanadas. Ni hablar del sonido y las dimensiones de los escenarios. Otra virtud actual es la 
convivencia pacífica de espectado
res de distintos estilos musicales, muy lejos de los prejuicios, la intolerancia y las mentes cerradas del público del viejo rock nacional. De 

hecho, el festival de rock 2025 cerró sus noches con la música electrónica de Peces Raros, varios DJ y la popular Fiesta Polenta.El domingo, desde las 17-18 horas comenzó a llegar el público de Los Piojos con sus banderas, que al final sumaron más de 50. El inteligente armado de la grilla del Escenario Sur permitió que esa gente recibiera muy bien a Ale Kurz en el debut de su nueva etapa solista post-El Bordo, Las Pelotas (la única banda presente en todas las ediciones) y Skay y Los Fakires, que arrancó ovaciones con Oda a la sin 
nombre y el momento ricotero de 
Todo un paloy Jijiji, donde tuvo que interrumpir su set por problemas técnicos.A las 22:05, cuando el 99% de todo 
el público estaba mirando al Escenario Sur, arrancó el video de presentación de Los Piojos, que volvía a poner su máquina en funcionamiento. Pasó por la pantalla el logo viejo, apareció el logo nuevo y la banda abrió con un poderoso enganchado de Arco, Te diría y su versión rockera del tango Yira Yira.Siguió la inconfundible armónica de Vine hasta aquí, y recién entonces habló el cantante Ciro

mailto:mbitar@clarin.com
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Los Piojos. Andrés Ciro cambió la letra de "Llévatelo" para referirse al criptogate de Milei.

Radio

Bonelli debutó con 
“Nuestra mañana”Tiene ahora el horario que durante años estuvo a cargo de Lanata.

Llegó el día. Es el nuevo conductor en la franja de 10 a 13.

Skay Beilinson. Magia y problemas técnicos. Ca7riel & Paco. Su ascenso no se detiene.
Martínez, que humildemente se presentó con un “¡Buenas noches, Cosquín! Somos Los Piojos”. La banda hizo un set de 12 temas más y 10 bises, con sorpresas como la presencia de dos estríeles: Ca7riel en Tan solo/Sympathy for 
the devil y Catriel Ciavarella en 
Genius. Y en Llévatelo, Ciro cambió la letra para meterse en el escándalo del presidente Milei y las criptomonedas. Cantó: “Tienen tantas mentiras, tanta criptomo- neda, tanta libertad. Y digo fuera de aquí, y digo fuera dolor”. La lista incluyó hits como Vine hasta 
aquí, Ruleta, Desde lejos no se ve, 
Como Ali, Bicho de ciudad, Vera
no del 92, Maradóy El farolito. La vuelta del grupo al interior del país fue una fiesta.
Grandes momentos del festival Después de la reunida banda liderada por Andrés Ciro Martínez hubo una sucesión de hits y baile con el cordobés Luck Ra en el escenario opuesto, que sorprendió con una versión cuartetera de 
Yendo de la cama al living de Charly García. Antes hubo un tímido arranque aún ante poca gente, con buenos recitales de K4 

(de la escudería Rip Gang de Di- llom & Cía.) y Wayra con su rock y blues.Hacia las cinco de la tarde, con más público, sobresalieron Bhavi con su trap y la escenografía medieval de Bhavilonia, Silvestre y La Naranja con el anuncio de un nuevo álbum en mayo, Ca7riel & Paco Amoroso en un gran momento de su carrera, y Bandalos Chinos a todo hit funky-pop.
La convivencia pacífica 
de estilos es una marca 
distintiva del e\ ento.

Párrafo aparte para Nicki Nicole, que no solo dio un gran show sino que sorprendió al cantar Seminare, el clásico tema de Serú Girán, y luego invitó a Lula Bertoldi de Eruca Sativa para sumarse en Venganza. La rosarina, al igual que sus pares urbanos el día anterior, hizo referen
cia a la censura que sufrió Milo J para su reciente pre-escucha en la ex- ESMA, y las críticas del presidente a María Becerra por reclamar la falta de apoyo del gobierno en los incendios del Sur. Nicki advirtió. “¡Con 

la música no!” y todo quedó claro.El sábado, tanto Dillom como los rockeros Ryan y No Te Va Gustar, fueron más explícitos, incluso con 
Wos rapeando con un guiño a Sr. 
Cobranza: “Solo quieren el poder, pero hacen boludeces y lo van a perder”, ante una ovación general. 
Hilda Lizarazu también se solidarizó con Milo J.En cuanto al sábado, hubo otro punto fuerte del Cosquín Rock: el 
cruce de artistas y los invitados es
peciales. Dillom, por ejemplo, subió en el set de Wos para hacer Ca
bezas cromadas, que grabaron juntos, y en su recital subió a Santi Motorizado, además de cerrar la noche con Los Auténticos Decadentes en Los piratas.Asimismo, Wos subió al escenario de Conociendo Rusia para ra- pear Luz delito, Emiliano Brancda- 
ri cantó con La Vela Puerca, y Wayra estuvo con Jóvenes Pordioseros.Un rápido repaso del Día 1 tuvo hitos como la aplanadora de Divididos, la energía de Airbag, los homenajes a Pappo (con Celeste Carballo y músicos de la banda del Carpo) y Charly García (por Hilda Lizarazu), la fuerza de Ratones Paranoicos y la contundencia de Babasónicos. ■

Sebastián DuarteEspecial para ClarínY llegó el día, nomás. Marcelo Bo
nelli arrancó en uno de los horarios centrales de Radio Mitre, ocupando un espacio fundamental que quedó vacante tras la muerte de Jorge Lanata, quien falleció el pasado 30 de diciembre de 2024.De esta manera, Bonelli, con 38 años de trayectoria en la emisora, y a sus 69 años de edad, da un paso importantísimo en lo profesional, pues esa brecha horaria, entre las 10 y las 13, de lunes a viernes, antes fue ocupada no sólo por el periodista que más enfrentó al menemismo y al kir- chnerismo, sino también por Néstor Ibarra y por otra figura importantísima de la historia del periodismo político en Argentina: Magdalena Ruíz Guiñazú.En esta nueva labor, a la que bautizó como Nuestra mañana, el también columnista de la señal TN y El Trece, además de conducir el clásico A dos voces (TN) y también en Mitre Sábado tem
pranísimo. Pero adentrándonos en su debut de ayer, recibió el pase del programa de Eduardo Fein- 
mann (Alguien tiene que decir
lo se llama su programa), quien fue precisamente el primero en recibirlo al aire y felicitarlo.Aunque unos segundos antes de las 10 de la mañana, Feinmann anticipó el acontecimiento radial.“Bueno, señores, llegó Marcelo Bonelli. Hacemos apertura de su programa. ¿No hay champagne? ¿Tenemos auspicio? ¿A ver? ¡Así que tenemos auspiciante? Bueno dale... ¡Vamos, entonces!”, expresó el conductor.

Minutos más tarde, llegó el momento especial, en el que también intervino la locutora María Isabel Sánchez, de Alguien tiene 
que decirlo.

Feinmann: ¡Marcelo Bonelli “Obes”! ¡Bienvenido!
Bonelli: ¡Qué tal chicos! Aplaudamos nosotros porque no sé si alguno va a aplaudir del otro lado ¿Y los globos?
Sánchez: ¿Estás nervioso?
Bonelli: La verdad, necesitaba empezar. Los días previos estuve bastante nervioso.
Feinmann: Yo también siempre tengo nervios. Eso significa que uno está comprometido con lo que hace.Detrás del saludo final entre ambos conductores, llegó la cortina musical de Radio Mitre: posteriormente, una canción de los Rolling Stones. Y las primeras palabras de Marcelo Bonelli a su ávida audiencia: “¡Hola, hola, hola! Estamos en la mañana de Mitre. Nuevo horario para mí. Nuevo proyecto. Y nueva alegría. Esto no es joda, tenemos un equipazo”, 

anticipó. “Estaba ansioso, estaba 
esperando, es un desafío para mí. La mañana de Radio Mitre es muy fuerte por su repercusión. Y yo participé en programas emblemáticos. Además, justo estamos empezando en un año muy especial, los 100 años de Radio 
Mitre”, analizó denotando alegría.Y continuó: “Jorge Lanata es
tuvo aquí, a quien queremos 
honrar por todo lo que dejó a Ra
dio Mitre. Vamos a hacer perio
dismo, a escuchar todas las vo
ces, sin creernos dueños de la verdad”, cerró y dio paso al tema del día: la causa de la criptomo- neda promocionada por el presidente Javier Milei. ■
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CulturaEl artista de 94 años, hoy radicado en Buenos Aires, repasa su trayectoria en esta entrevista. La muestra con pinturas, dibujos, grabados y esculturas.De Itatí a Nueva York: Raúl Conti expone en el Bellas Artes
Susana Reinososeccioncultura@clarin.comHace casi 50 años dejó Argentina. Luego de una recorrida por los principales museos de Europa, llegó a Nueva Yorky Washington DC. Al volver al país le dijo a su esposa Edith que sería bueno “hacer la experiencia de vivir y trabajar un par de años en Nueva York. Europa era la gloria del pasado, Nueva York era el presente, burbujeando como un caldero”. Así recuerda el artista Raúl Conti, de 94 años, la forma en que se convirtió en un emigrante en la gran manzana, con su familia a cuestas. Sin contrato, sin traba-jo fijo, a la aventura.Con sus casi nueve décadas y media vividas y un entusiasmo desbordante, Conti inaugurará su primera muestra en un museo nacional en Buenos Aires el próximo jueves, a las 19, en el segundo piso del Bellas Artes (MNBA). Son aproximadamente 40 obras, entre pinturas, dibujos, grabados y esculturas, con producción del MNBAy la curaduría de Florencia Galesio y Pablo de Monte. La exhibición se titula Raúl Conti. Obras de Itatíy 
Nueva York.¿Por qué el título? Andrés Du- prat, director del Bellas Artes, visitó al artista en su taller, conoció la profusa obra que ocupa también el resto de su casa en el porteño barrio de Núñez y quiso que la exposición mostrara las primeras obras de Conti, realizadas en Itatí, Corrientes, en los años 50 y 60, donde conoció a su mujer, se casó, vivió y donde nacieron sus hijos, y el contraste con su extensa vida en Nueva York.En 2022 el artista cerró su estudio en Manhattan luego de 45 años y se radicó de nuevo en Buenos Aires, le cuenta a Clarín Cultura: “En 1977 nos radicamos en Nueva Jersey por dos años. Junto con mi esposa nos acompañaron mis hijos Miriam y Miguel. Los otros tres hijos se quedaron en la Argentina. Cuando volvimos al país, dos de mis hijos decidieron irse. Mi hijo Miguel vive ahora en México y Rubén, el mayor, en Italia”.En Nueva Jersey, Raúl Conti conoció a un pintor francés venezolano llamado Marius Sznajderman, quien era director de la galería del Consulado de Venezuela. “Él me fue relacionando con los artistas

-22 x 27cm-, 1953.Amigos. Óleo sobre hardboard
latinos de Nueva York y en 1979 nos mudamos al barrio de Hell’s Kitchen, en Manhattan. Ahora se llama Hud- son Yards, por su proximidad al rio Hudson y los depósitos de trenes, pero en aquella época -su nombre lo indica- era considerado muy peligroso”, recuerda el artista.Agrega que “era un vecindario estratégicamente ubicado. Allí se fusionaban la mafia, la prostitución, la droga, pero los alquileres eran más baratos. Aun así nunca sufrimos ningún acto de violencia en mi familia, porque ya entonces había una conciencia de cuidar a los vecinos. Muchos de ellos eran de familias mañosas italianas, que al saber que nuestro apellido era Conti se tranquilizaban”.“Los comienzos fueron duros; no fue fácil adaptarse. Como la mayoría de los artistas extranjeros que llegaban a Nueva York, al principio tenía que hacer lo que podía para sobrevivir: arte comercial o mozo de bar”, recuerda. A los pocos días de estar en Nueva York, conoció a Frankel, un 

pintor holandés que tenía una gale- ríay vendía copias de cuadros, quien lo contrató para pintar copias de cuadros. “Muchas circunstancias favorables fueron abriéndome camino. Como, por ejemplo, la invitación a integrar un grupo de doce artistas latinoamericanos en la sala del Museo de Queens, que por primera vez abría sus puertas a la comunidad latina. En una sala estuvimos los doce, pero en la otra estaban nada menos que las obras de Clemente Oroz- coy Diego Rivera. Nuestro grupo incluía a Cruz Azaceta, Pepón Osorio, Elba Damast, Juan Sánchez de Puerto Rico, Papo Colo y otros”, rememora Conti, quien mucho antes de radicarse en Nueva York y en algunos períodos intermedios tuvo exposiciones en galerías de Buenos Aires y hasta en el porteño Museo Sívori.“Nos costó adaptarnos a una ciudad tan abrumadora donde la actividad era tan vertiginosa. Estaba el 
eco art (arte de la tierra) la performance, el arte corporal, el arte del proceso, el retorno de la pintura fi

gurativa, junto a cientos de galerías, sobre todo, en el Soho donde deambulaban miles de artistas de todo el mundo, ¿cómo no entusiasmarse con Nueva York?”, nos dice a pesar de todas las vicisitudes que atravesó. Y recuerda a su fallecida esposa poeta, que en 1981, escribió “Domingo en Manhattan”, que en un fragmento dice: “Manhattan/es astutamente hermosa/con sus palomas y sus flores./Ven un domingo/muy temprano/cuando el sol levanta ma- riposas/desde la otra orilla./Ah! De lunes a sábado/no vengas a Manhattan.”Claro que el tirón que Nueva York significaba para los artistas en aquella época de florecimiento artístico fue un imán.
-¿Por qué se quedó más de cuatro 
décadas en Nueva York?-Había espacios creados por los latinos. Uno de esos era Galería Cayman, que estaba en West Broadway en el Soho; con el tiempo se transformó enMOCHA(MuseumofContempo- rary Hispanic Art). Me asombraban las escaleras de incendio en el frente de los edificios de ladrillos, las bombas de agua en las veredas, las co- lumnitas giratorias de las peluquerías, las señales “Stop”, “No parking”, y la gente caminando amontonadas como sombras grises sin rostros. Todas estas imágenes fueron ingresando en mis trabajos.
-¿Qué materiales trabajó en aque
llos años?-Trabajé mucho, incluidas esculturas de mármol de Alabama, piedra pizarra, madera de cerezo y de roble. Usando rollos de papel de 1,20 metro de ancho, que desechaban en la calle los diseñadores de moda, dibujé en carbonilla y con técnica propia 

un mural con336hojas de color en fotocopia. Este mural de 2,50 metros de alto por 7 metros de largo se expuso en Cayman Gallery. También pude trabajar las distintas técnicas en papel como el grabado, la serigrafía, las aguafuertes, la litografía, el dibujo y el boceto para diseños de muebles (mesas). Nuestro departamento estaba a unas cuadras de lo que se le llama el Garment District (de textil y moda), donde hay una escultura grande de un botón y una aguja que lo representa. Por eso tenía continuo suministro gratis de papel en mi taller para bocetar. En muchos de mis cuadros incluyo a los trabajadores que llevan los rollos de telas en sus carritos.
-Qué etapa inolvidable debe ha
ber sido...-Sí, había una gran cantidad de artistas latinoamericanos que deambulaban por las calles de los barrios de Soho, Greenwich Village, Chel- sea, y yo los veía como bandadas de pájaros (inmigrantes) que se alzaban repentinamente en los cam- pos de mi pueblo, de tan pesado vuelo que no pueden asentarse, pero tampoco volar muy alto. Y así los fui pintando, incorporándoles las señales de tránsito “No stan- ding”, “No parking”, “One Way”. Tener todo tan cerca, visitar los grandes museos, ver las tremendas retrospectivas de grandes artistas, como la felicidad de Poussin, Cour- bet o Caravaggio... Tener tanta y tan variada obra a mi alcance ha sido mi riqueza. Por eso pasamos tantos años en Nueva York.
-¿Quedó alguna obra suya en 
Nueva York en espacios o institu
ciones públicos o en colecciones 
privadas?-Mi obra se encuentra emplazada en Manhattan, en mi antiguo barrio de Hell’s Kitchen. Es una escultura en homenaj e a Bob, un indio cacique de la tribu Blackfoot que era nuestro vecino. Pero también hice obras en papel en los centros de comunidad de Clinton Housing, en la Sala Yamaha Artists Services en Nueva York y en la representación argentina permanente ante las Naciones Unidas, en el Consulado Argentino. También en centros médicos y en la Universidad de Rochester, así como en Geneva. También tengo obras en colecciones privadas. En la de un reconocido chef que prefiero no mencionar, en la compañía Weight Watchers, y en otras tantas que pertenecen a músicos, artistas, abogados y médicos de Estados Unidos. ■
COORDENADAS 

"Raúl Conti. Obras de Itatí y 
Nueva York". Del 21 de febrero al 
30 de marzo. Museo Nacional de 
Bellas Artes, Segundo piso. Ave
nida Del Libertador 1473.

mailto:seccioncultura@clarin.com
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MúsicaSe llama Nana y cantará el jueves en Bebop.La artista francesa que le rinde homenaje a Sandro
Una parisina ante ti es el título del show que la cantante francesa Nana ofrecerá el jueves en el Bebop Club de Buenos Aires. Junto al pianista Mariano Sana, esta ar
tista performática va a abordar clásicos inoxidables de Sandro, algunos cantados en castellano y otros en francés.

Nacida en el barrio de Mont- 
martre, Myriam Henne-Adda (es su nombre verdadero) ha viajado por muchas ciudades del mundo. Creativa, curiosa, inquieta hasta el paroxismo, y con un espíritu infantil que no pretende ocultar, esta francesa está en Buenos Aires preparando un show muy peculiar: su homenaje a Sandro. “No conocía nada de él. Pero cuando murió Sandro, justo yo estaba acá en Buenos Aires. Y me sorprendió ver todo el cortejo, la reacción de la gente en las calles. Me hizo acordar lo que había sucedido en

Francia cuando murió Edith Piaf, porque fue algo muy similar”. Más adelante, “me llamaron para hacer de intérprete entre un director francés de comerciales y el Puma Rodríguez. Era una publicidad de chicles que llevaba la canción Mi 
amigo el Puma. Y ahí aparece Sandro de nuevo. Pero la vez más potente fue con la obra de Marina Otero, Fuck me”, explica.Marina Otero es una importante directora, actriz y autora argentina que reside en Europa y ha tenido mucho éxito allí y en casi toda América con una trilogía teatral de su autoría: Love me, Fuckmey Kill 
me. Nana trabaja en ésta última como cantante, pianista y bailarina.“En esa obra usamos la canción 
Porque yo te amo para cuando va entrando la gente a la sala. Ahí lo escuché y me impactó especialmente. Pero aún no decía ‘quiero cantar Sandro’. El encuentro fue a través

Nana. Amor por Piaf y El Gitano.
de Piaf. Yo para mi show “Nana 
canta a Piaf” estaba buscaba el afiche que había hecho Edith Piaf cuando presentó a Atahualpa Yu- panqui por primera vez en París”. Suma: “Y buscando en Internet en

cuentro una nota en Clarín muy audaz, porque casi nunca se habla del apoyo de Piafa todos los artistas que apoyó. La firmaba Graciela Gui- ñazú. Así que le pedí a mi agente de prensa que la invitara a un show que di el año pasado en Jazz Voyeur y vino. Me dijo que debería cantar canciones de Sandro, porque ya en este 2025 Sandro cumpliría 80 años. Y me puse a escucharlo atentamente.
-¿Y qué te pasó?-No podía dejar de escuchar su voz. Él estaba ahí, con una identidad muy fuerte, expresividad al máximo. Pero no sabía por dónde abordarlo y lo dejé. En setiembre pasado giramos con Killmeen París, haciendo toda la trilogía. Y yo estaba en la sala escuchando cinco noches seguidas todos los temas de Sandro. Así que cuando tuve una fecha para volver acá se me ocurrió hacer todo un repertorio suyo.
-¿Qué pensás que van a decir sus 
fans históricas?-Espero que lo tomen como si ellas estuvieran cantándolas, por más que yo tenga este acento. Mi personaje Nana es como una niña que siempre busca que los demás vuelvan a ser niños. Así que espero que ellas también puedan sentir eso. ¿Sabés? Hay muchas cosas que unen a Sandro con lo que hago so

bre Edith Piaf
-¿Por ejemplo?-Yo en el “Nana canta a Piaf” pongo una rosa roja y eso lo une a Sandro. La rosa es todo un símbolo. El Principito, que leí que era un libro que le encantaba a Sandro. Las espinas, la vida, la juventud, la sangre. Además él cantaba llorando, como también hago yo. Miré muchas entrevistas, para ver en que me podía sentir identificada con él.
-¿Que canción es suyas te con
vocan más?
-Pen umbras, Así, Lluvia de rosas, 
Noche de amantes. Luego encontré esa ligazón con Aznavour, porque para mí ellos dos tienen una súper conexión. Así que empecé a escuchar las canciones de Sandro como si fueran canciones francesas, la Chanson Francaise. Hay un fraseo muy similar. ¿Y sabés qué pienso?
-¿Qué?-Que si él hubiera estado en París en la buena época de Edith Piaf seguramente ella lo hubiera tomado de amante y lo hubiera lanzado a la fama como hizo con otros artistas. Ah, y cuando escuché su canción París ante ti se me ocurrió el titulo del show: “Una parisina ante ti”. ■

Eduardo Barone

AHORRA MÁS QUE NUNCA

OFF
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Streaming Horóscopo

La serie basada en un suceso real:
motín, fuga de presos y 17 muertosUn abogado queda atrapado en una cárcel y se hace pasar por preso para sobrevivir. Imágenes violentas de lo que sucedió en una prisión mexicana.
Celda 211

Regular

Género: Drama Protagonistas: Diego Calva, Ernesto Meléndez, Karen Sandoval y Ana Sofía Gatica Crea
dor Gerardo Naranjo Emisión: Netflix Duración: seis episodios de 40 minutos.
Diego JemioEspecial para ClarínUn abogado de derechos humanos visita un penal en Ciudad Juárez (estado de Chihuahua). Apenas entra se produce el siguiente diálogo con el guardiacárcel: “¿Es su primera vez?”, le pregunta el oficial. “¿Se nota mucho?”, contesta el letrado. “Usted nomás flojito y cooperando”, aconseja el carcelero. Con esa tensión comienzan los primeros minutos de Celda 211, la miniserie que acaba de estrenar Netflix.La producción mexicana, que tiene seis episodios de unos 40 minutos cada uno, está basada en la novela homónima de Francisco Pérez Gandul y en un trágico suceso real: un motín y fuga masiva de reos en el Centro de Readaptación So
Telones y pantallas

Interpretará la obra teatral "La ballena" desde mayo

La transformación de Julio ChávezNo es un actor que les escape a los riesgos, todo lo contrario. Julio Chávez puede ser un puntero barrial lidiando con políticos y el narcotráfico (El puntero), un asesino serial (Signos), un ex convicto con problemas familiares (Un oso rojo) o un ex policía con el espíritu vacío (Epitafios). Ahora encara un desafío que a lo actoral suma lo físico: en La ba
llena será Charlie, un profesor de literatura que lucha contra la obesidad y el aislamiento, mientras intenta reconectar con suhija, Ellie. Chávez, imponente. La obra se presentará en el Paseo La Plaza.La obra que protagonizará JulioChávez está basada en la película del mismo nombre filmada en 2022 y que le proporcionó a Bren- dan Fraser el Oscar al mejor actor.

Diego Calva. Uno de los protagonistas, como el abogado Juan Olvera.
cial para Adultos (CERESO) de Ciudad Juárez, que dejó 17 muertos entre reclusos, custodios y guardias de seguridad.La historia tiene dos grandes protagonistas. Por un lado, el abogado Juan Olvera (Diego Calva), que en el motín se hace pasar por preso para sobrevivir. Y, por el otro, “Ca- lancho” (Noé Hernández), uno de los líderes entre los presos.El inicio de Celda 211 es prometedor. Hay un abogado -a punto de ser padre- que va a la cárcel a hacer una visita de rutina y queda atrapado. Entre los muros de una cár

Con dirección de Ricky Pashkus, se estrenará en mayo de este año en el Paseo La Plaza, en la sala Pablo Picasso. Y en el elenco, ade

cel atroz, viven dos bandos en lucha: La División del Norte y Los Mostros. Hay una toma de rehenes, además del escándalo político afuera de las paredes y las imágenes de violencia en carne viva.El actor Diego Calva aporta un buen trabajo en su paso de abogado a reo y de reo a criminal. Lo mismo que Noé Hernández en la piel del líder del penal; alguien que no es un villano -o no solamente- e intenta luchar por alguna causa justa. La serie, en algún momento, esboza una mirada interesante sobre la cultura de México y su vínculo con 

más del rol protagónico de Julio Chávez, se encuentran Laura Oliva, Carolina Kopelioff, Máximo Meyer y Emilia Mazer. ■ 

los Estados Unidos. Con el correr de los episodios, ese interés inicial se va difuminando y la trama se hace repetitiva. Ya no son suficientes la sensación de claustrofobia con un arte bien logrado ni los pormenores de la pesadilla carcelaria.A partir del tercer episodio, la tensión se va escapando y sólo quedan algunos recursos técnicos para pintar el infierno carcelario.Hay una frase del escritor mexicano Juan Rulfo en Pedro Páramo, que pinta la violencia normalizada y el futuro desalentador en México. Permanece vigente aunque hayan pasado 70 años desde la publicación de la magnífica novela: ‘Y del señor gobierno ya no digo nada porque le vamos a decir a balazos lo que le queremos decir”.En Celda 211, las cosas se dicen a balazos, cuchillazos o quemando vivo al otro. Pero el mundo de las series tiene un largo historial de tramas que transcurren entre rejas, como Prison Break, Orange 
Is the NewBlacky la argentina El 
marginal. En estos últimos casos, contar la brutalidad carcelaria - hacerlo con todos los detalles si se quiere- fue un elemento importante, pero nunca suficiente para sostener y hacer atractiva una historia. ■

Conciertos en Lima

Shakira,dealtay 
lista para volver

Shakira anunció ayer que realizaría su segundo concierto en Lima (Perú) como parte de su gira latinoamericana luego de suspender una presentación el domingo tras una dolencia abdominal que la llevó a ser hospitalizada. Luego de dejar el centro de salud, en su cuenta de Instagram, la cantante confirmó el concierto en el Estadio Nacional. La organizadora del evento en Lima, A23 Live En- tertainment, comunicó que en las próximas horas anunciarán la nueva fecha del concierto cancelado el domingo. Shakira tiene previsto actuar en la Argentina el 7 y el 8 de marzo, en el Campo Argentino de Polo. ■

ARIESToma otra orientación para evitar conflictos y se pone al frente de un plan que entusiasma. La simpatía genera un clima agradable.
TAUROBuena disposición para realizar el cambio que necesita. Reorganiza las relaciones laborales y mejora propuestas económicas.
GÉMINISPone en orden sus ideas para formular pensamientos. Adecúa sus métodos a otro ritmo y corrige errores. Se da un cambio profundo.
CÁNCERSe aclaran sus intuiciones con más reflexión. Modifica costumbres y rutinas del pasado, busca un vínculo con nuevos socios.
LEOUna oportunidad para realizar contactos renovados a nivel económico y social. Transita por nuevas situaciones y disipa dudas.
VIRGOCesan discusiones y se abre un espacio de comunicación.Plantea diferentes formas de actuar y logra estabilidad en la economía.
LIBRASinceridad en sus proyectos, hay respuestas que no pueden esperar. Una aprobación rápida evita que las dudas frenen proyectos.
ESCORPIOLa comparación lo favorece, mejora el diálogo con socios. Posiciones coincidentes impulsan la concreción de tareas grupales.
SAGITARIOInicia planes laborales que pueden cambiar las consignas actuales. Encuentra buena recepción en su entorno y toma decisiones.
CAPRICORNIOSus propuestas reciben un apoyo importante. Se multiplican las actividades y situaciones de la realidad, buenos reflejos.
ACUARIOToma la iniciativa y responde a la verdadera intuición. Busca la claridad en sus vínculos, se renuevan las relaciones de amistad.
PISCISEl impulso lo acompaña en propuestas que realiza. Creatividad para vehiculizar ideas que se ponen en sintonía con la realidad
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INDICE DE RUBROS

IDEPTOS D 1 alq.ofI

ZONA ) D

CABALLITO

FLORES

P. CENTENARIO

P.CHACABUCO

VILLA CRESPO

OFRECIDO
ALQUILER )ZD

DEPARTAMENTOS

CABALLITO 2amb lateral 420.000 
TE 155-658-5901

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

ZONA )

ABASTO

ALMAGRO

BALVANERA

BOEDO

ONCE

OFRECIDO
ALQUILER

DEPARTAMENTOS

ALMAGRO 2amb 1er Piso x Esc 
c/balc 420.000 TE 155-658-5901

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

DEPTOS F 1 ALQ.OFI

ZONA )

CENTRO

CENTROSUR

CONGRESO

MICROCENTRO

TRIBUNALES

DEPARTAMENTO

CENTRO 3amb 51m2 Amobl DÑO 
Muy/lumin Florida 716 5S "G" 
$550mil v/17:30-19h 4311-9063

CENTRO lamb 34 m2 Amoblado 
DUEÑO Avda. Córdoba 435 9S "C" 
Todo Luz $ 430mil ideal 1/persona 
ver 16-17:30hs TE 4311-9063

CENTRO lamb s/Av Córdoba Alquil 
$ 350.000 TE 155-658-5901

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

ZONA OESTE ) L

CASEROS

CASTELAR

L. DEL MIRADOR 

MORÓN

PQUE. LELOIR

R.MEJÍA

SANJUSTO

SANTOS LUGARES

¡AUTOMOTORES 15 VENTA¡ ¡AUTOMOTORES 15 VENTA¡

Pilar
Concesionario Oficial

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903
Q (0230) 4668866

www.hondapilar.com.ar

<5 Empleos
dasificados.darin.com

SERVICIOS 37 PEDIDO|

GOMERO Z/San Fdo 6095-1464

INSTALADOR Camaras Segur y Alar- 
mas CCTV C/EXPER 11-63077298

MASAJISTA 25a30 añ. 1122390180

MASAJISTA Fem Jov 1126912421

MECANICO Oficial c/exper p/Flota 
Taxis z/Lanus W.app 11-30964166

OPERARIO con licencia de condu
cir. WhatsApp 11-5724-5893

OPERARIO Metalúrgico Caldas 52
Chacarita CABA de 8 a 18 Hs

OPERARIO taller de llantas 18-30 
c/DNI Necochea 2298 R.Mejia

PANADERO z/0 SJusto Llamar 
8/12hs Lun a viem 11-6909-9658

¡ADMINISTRACION 24 PEDIDO

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA Para adm/consor- 
cios. 10 a 14/30. C/exp. Zona CA- 
BA. cvdeleo@hotmail.com

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

R27
PEDIDO

SERVICIOS 36 pedido]

CHOFER Taxi a/c 1130971370 CABA

CHOFERTaxi UberAPP 1131635844

CHOFER varón o mujer, c/auto 
(excl.) p/casa flia. CABA. Enviar CV 
a 1Í4938-0487 / gustavobsas5@ 
hotmail.com o presentarse en Cas- 
tex 3275 (Palermo) Martes 18 a 
Viernes 28, 9-12, 16-19h.

R37)
PEDIDO

PROMOTORAS Y 
TELEMARKETERS

PROMOTORA 15-2824-5375

R32 PROFESIONALES

PEDIDO

VETERINARIO /A 15.4915-1873

R34
PEDIDO

PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

MAESTRANZA para restaurante en 
vte lopez. excelente sueldo! enviar 
CV por mail a restauranteaquiles@ 
5mail.com o por whatsapp 

564464100

— \ CHOFERES, PERSONALR36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

| PEDIDO

CHOFER de ambulancia CABA, tie
ne que tener carnet profesional D4, 
enviar CV a arielajuarez@ 
yahoo.com.ar

OFICIOS Y 
OCUPACIONES VARIAS

AYUDANTE Panadero Presentarse 
en Av Rivadavia 2035 CABA

CAFETEROS con experiencia com
probable, excelente sueldo, enviar 
CV a restauranteaquiles@gmail.com 
o por whatsapp 1564464100

CAJERA /CAJERO CON EXPERIEN
CIA PARA RESTAURANTE EN VTE. 
LOPEZ. ENVIAR CV POR MAIL A 
RESTAURANTEAQUILES@ 
GMAIL.COM O POR WHATSAPP 
1564464100. EXCELENTE SUEL
DO!

CAJERA p/Super 115156-2110

COCINERA p/Clinica Psiquiátrica 
z/0 Pres miércoles 19 de 9 a 14 hs 
en Echeverría 278 Villa Sarmiento

COCINERO con experiencia compro
bable para restaurante en vte. lo
pez. excelente sueldo ! enviar CV 
por mail a restauranteaquiles@ 
5mail.com o por whatsapp 

564464100

EMPLEADA Mostrador p/panaderia 
confitería c/exper Alv. Jonte 5227 
CV a: cabanaspana@gmail.com

EMPLEADA p/Atención al público 
zona Villa Devoto part time Enviar 
CV a: emgdevoto@gmail.com

EMPLEADA p/Mostrador. Pres en 
Av Rivadavia 2035 CABA

PARRILLERO con experiencia, exce
lente sueldo! enviar CV por mail a 
restauranteaquiles@gmail.com o 
por whatsapp 1564464100

PEON DE COCINA . Zona norte. En
viar CV al WP 1160328222

PERSONAL limpieza masculin pana- 
dería hoy y sig Triunvirato 3771 Cap

PERSONAL p/trabajar en lavadero 
de autos en CABA 11-3319-1575

PINTOR autos oficial 1130910521

REPOSITOR 116370-0070

REPOSITOR y FIAMBRERA para su
permercado en Floresta, Gaona y 
Concordia. 11-5843-0492

SEÑORITA 11-2334-8226 Floresta

SEÑORITA p/DTO PRIV z/Microctro 
21 a 30añs Bna pres 1528479971

TROQUELADOR y Stamping, maqui
na gráfica a mandíbula, con expe
riencia. Presentarse en Asunción 
4668 Ciudadela de 9 a 16 hs.

O VIGILADOR PRINCIPAL 
CONTROLADOR/SUPERVISOR 

EMPRESA DE SEGURIDAD 
INCORPORA

ZONA C.A.B.A./NORTE/SUR
Secundario y Lie. de conducir 

excluyentes
Sueldo mínimo en mano 

$1.215.309
Asunto del mail: 

CONTROLADOR-SUPERVISOR
Enviar CV a:

cv.seleccionlaboralO l@gmail. 
com

Revisar casilla 
SPAM o NO DESEADO

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuata, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

Lunes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476

Registratey publicátu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com
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47 OFREC. | ASTROLOGIA 55 OFREC. ¡SALUDOS 58 OFREC.| MAQUINAS 70 VENTA | CONVOCATORIAS 75 OFREC.¡SALUD
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INVITACION A COMPARECER EN JUI
CIO al Sr. Gastón Carlos Ledesma: 
La demandante Sra. Rocío Ledes
ma presentó en el Juzgado de Fa
milia de la ciudad de Eilat, Estado 
de Israel demanda de divorcio con
tra el demandado Sr. Gastón Carlos 
Ledesma. Está Ud. Invitado a pre
sentar su contestación dentro de 
los 30 días de la publicación de es
te edicto. Para su conocimiento se 
fijó fecha para la celebración de la 
audiencia de divorcio para el día 
08.04.2025 a las 9.30 hs. En el 
Juzgado de familia calle Yotam 3, 
Eilat. Para recibir informes sobre el 
expediente dirigirse al Juzgado. 
Atención, si no se presenta su es
crito de contestación a la demanda 
de acuerdo a las leyes civiles de 
2018 tendrá derecho la demandan
te a recibir su sentencia de divorcio 
en ausencia parte demandada.

EDICTO El Juzgado Nacional de Pri
mera Instancia en lo Civil N9 66 a 
cargo interinamente del Dr. Chris- 
tian Ricardo Pettis, secretaría única 
a cargo del Dr. Francisco Díaz, sito 
en la calle Av. De Los Inmigrantes 
1950, Piso Primero, de la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, en los 
autos caratulados: "RIERA REGUE- 
NA, MARIA JULIA s/AUSENCIA CON 
PRESUNCION DE FALLECIMIENTO", 
Expte. Ns 37113/2024 cita y em
plaza a MARIA JULIA RIERA RÉGUE- 
NA (C.l. 7.370.724), a fin de que 
se presente a estar a derecho en el 
plazo de 15 días bajo apercibimien
to, en caso de no hacerlo, de 
declararla fallecida, y al público en 
general a que en igual plazo infor
me al tribunal cualquier noticia que 
tenga de la nombrada. Publíquese 
el edicto una vez por mes, durante 
seis meses, en el Diario Clarín. 
Buenos Aires, 15 de Agosto de 
2024. FIRMADO DIGITALMENTE. 
FRANCISCO DIAZ SECRETARIO

EL Juzgado de Primera Instancia en 
lo Civil y Comercial NB 15 del De
partamento Judicial de Mar del Pla
ta en los autos caratulados "GON
ZALEZ AMERICO JULIO C/RACHMUT 
JUAN S/PRESCRIPCION ADQUISITI
VA BREVE" Expediente: 2008 cita y 
emplaza al Sr Juan Rachmut y/o 
Rachmuth, DNI 7.404.204 , a fines 
de que comparezca dentro de los 
diez (10) días, o el plazo mayor que 
corresponda en razón de la distan
cia, de vencida dicha publicación a 
contestar demanda bajo apercibi
miento de declararlo en rebeldia.- 
Mar del Plata, de febrero de 2025. 
Publiquense por cinco días en el 
diario "Clarin". 
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54 Pasatiempos CLARIN - MARTES 18 DE FEBRERO DE 2025Claríngrilla Ns 20.383 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Cirilo Tourneur.
llf/tr] ofí í H í~\ Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

f*U LvJClt, 1 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

Definiciones1 ► Hacer entrar el aire del exterior para expeler el viciado; 2► Orgullo, soberbia; 3>Arg. Perteneciente o relativo a las obras o actividades de carácter municipal; 4►Barreta de hierro corrediza, que cierra una puerta o ventana; 5 ►Fam. Abandono temporal de las ocupaciones o actividades con objeto de divertirse o distraerse; 6>Sistema de poleas compuesto de un grupo fijo y otro móvil; 7> Aplazamiento legal del cumplimiento de una obligación; 8»Cargo de lector en las comunidades religiosas o en la enseñanza; 9►Palabra que se forma a partir de las letras iniciales de un nombre compuesto; lO^Título nobiliario inferior al de conde; 11 ►Lo que se añade a una carta ya concluida y firmada;
12►En la mitología griega, dios de la medicina, hijo del dios Apolo y de Corónide; 13► El que diseca y ejecuta las operaciones anatómicas; 14► Divulgar. 
Hfíg. Publicar lo que debía callarse; 15►Ciudad del sur de Francia, capital del departamento de Vau- cluse, a orillas del Ródano; 16^ Lugar donde se coloca algo por un tiempo; 17► Edificio pequeño; 
18Mrg. y Urug. fam. Capricho, manía, idea fija; 
19^Fijar el pensamiento con preocupación en una cosa; 20 De Alagoas, estado de Brasil.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - a - a - a - a - a - al - as - be - ca - ca - ce - cío - ele - con - eró - cu - da - da - de - de - di - di - di - e - e - es -ga- go -go - jo-jo - la - lar - lar - lee - li - lo - mo - nar - ni - no - non - pa - pa - pió - pó - post - pre - pró - re - rí - rre - rro - rro - sec - si - ta - ti - ti - tín - to - to - tor - ven - vez - vi - vig - viz.
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Sudoku
Ns 7.076

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

2 4 7

5 7 4

6 1 9

9 2 1

1

5 7 4 3

8

4 6

4 8 6 5 7 2

5

2 9

6 3 4 1

2 1 9 8 3

6 7

5 2 6

7 8 5 3 2

9 7 1

3

Soluciones
Sudoku N9 7.075

Básico

Claríngrilla N9 20.382
El mal no sabe aceptar la derrota, pero el 
bien, si. Rabindranath Tagore. Filósofo y 
poeta benita lí.

1 9 3 5 2 8 6 4 7 ▼ ▼
7 4 6 1 9 3 2 8 5 1 A C E R A

5 2 8 4 6 7 9 1 3 2 V A L L A D A R

2 5 7 8 3 6 4 9 1
3 F U M A D E R O

3 6 1 9 7 4 5 2 8
4 A B A L O R O

5 M A 1 H F R R
4 8 9 2 5 1 7 3 6

6 M O N Ó 1 O G O
9 3 2 6 1 5 8 7 4

7 O P O S T O R
6 1 4 7 8 9 3 5 2 8 F U S E l. A J E
8 7 5 3 4 2 1 6 9 9 A G A Z A P A R

Avanzado 10 S A B A N E R O

5 1 6 7 8 9 2 3 4
11 G U E P A R D O

1? C H A M R O N A
7 3 2 1 4 5 9 6 8

13 T A C H II F 1 A
8 9 4 3 6 2 5 1 7 14 T R E F L A R
6 8 9 2 5 3 7 4 1

15 R E P R O B A R
3 4 7 9 1 6 8 2 5 16 S A T Á N | C O
2 5 1 8 7 4 3 9 6 17 D । A R I E R O
9 7 8 4 3 1 6 5 2 18 B A R A Ú N D A
4 6 3 5 2 8 1 7 9 19 S A L M 1 S T A

1 2 5 6 9 7 4 8 3 20 A M A L F |

Solución Autodefinido
Horizontales. Mejoraba, veta, an-, matinal, nudos, salero, usarás, sed, doce, rico, Ag, poco, una, sondear. Verticales. Devana, Erosjet, lúdico, botines, con, ranurado, Ta, adoró, UE, baló, ácana, dan, sosegar.

Precio de los opcionales
Los juegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 11.999,90 - Arquitectura con MÁS $ 3.500 - Revista Ñ $ 10.000- Arquitec
tura $ 2.800 - ELLE $ 7.000- Jardín de Genios Edición Lanzamiento 2025 $ 6.500 - Preescolar Genios $4.000-Arq. con DNI $ 3.300 - 
One Shot Esp Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento Cocina en Casa N" 1 $ 19.999,90 -Genios Edición Lanzamiento $ 4.000 - Magalí Ta
jes $ 9.999 - Genios $ 2700- Jardín de Genios $ 3.000 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90- Relanzamiento La Ca
sa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora 
$ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90 - 
La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora$ 19.999,90 - Cocina Total N’ 2 $ 24.999,90- Cocina Total Ed. Esp. N"7$ 29.999,90.

Edición del día
Edición de 56 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Luján y 
Zárate. Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata Para el resto del país el precio de tapa es con recargo.
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743 (1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita 3220(1285), Capital. Teti 4309-7800. Fax 4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 (1139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados: 4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.
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CARTAS AL PAÍS

“La narrativa de la contrarrealidad”
Considero una irresponsabilidad tomar con ligereza las cuestiones sociales que son vitales, asimismo manipular las emociones de la gente con fines proselitistas. Vivimos tiempos donde las medidas del poder son contrarias a todo lo que sea justicia social, valores y principios universales, derechos de las minorías, más comentarios deshumanizantes vergonzosos.Hoy las neurociencias se suman a la investigación sobre la pobreza y en particular la desigualdad, cimentada en la falta de oportunidades sociales y económicas, que afectan la salud mental e inciden directamente en el cerebro, órgano influenciado por los genes, el estilo de vida y el contexto social. La ética y la moral, escrutadas como nunca, demandan la intervención de la medicina, la política y el Estado. Abordar la pobreza de manera integral y reducir con dignidad las desigualdades, también protege nuestros cerebros.Si preguntamos qué nos hace humanos, la respuesta difícilmente la hallaremos en el poder, la riqueza o la fama. Hoy nos imponen la narrativa de la “contrarrealidad”, se ignora la realidad de la calle, y a través de las redes sociales buscan crear otra realidad. Existe un discurso violento, de pensamiento único, proveniente de lugares de alta responsabilidad democrática y republicana. Y el relato carece de solidez cultural, pues, es una combinación de prejuicios ideológicos, estereotipos, medias verdades, datos falsos, certezas que cubren ignorancias, y la imaginería del odio está destinada a los débiles de

pensamiento, que creen luchar por una causa sin comprender las consecuencias.La verdadera liberación y resistencia surge de la “conciencia moral”, del pensamiento crítico, de la reflexión, de la sensatez, por eso todas las autocracias y dictaduras a través de la desinformación, buscan colonizar el cerebro como primera etapa de la hoja de ruta, y al final del túnel aguarda el sometimiento y la deshumanización. 
Prof. Dr. Roberto M. Cataldi Amatriain / rcataldi@intramed.net

cios a la sociedad, pero sí a sus bolsillos. De esto debe salir airoso y fortalecido si no tuvo nada que ver. ¿Y la jefa?
Roberto R. Sánchez
sanchezroberto03@yahoo.com.ar• Parece mentira que Javier Milei, tan ducho en economía, haya caído en tal ingenuidad. Su verborragia en las redes le ha pasado la cuenta. En algún momento iba a ocurrir. No le pido que haga más sino que hable menos. Su administración ha adquirido blasones, no lo dilapide con baldones. 
Guillermo Luis Bravo
guillermoluisbravo@yahoo.com.ar

"¿Orden y seguridad?"En recientes avisos, el Gobierno de la Ciudad anunciaba “Orden y seguridad” en el distrito. Me alegré y me acordé cuando Horacio Rodríguez Larreta y su ministro Marcelo D’Alessandro anunciaban que Buenos Aires era “...la segunda ciudad más segura de América”. ¡Qué orgullo! Pero un tiroteo entre bandas que ese mismo día dejó a una niña muerta y un apuñalado en Palermo me destruyeron la ilusión. Y ahora, la realidad ha vuelto a imponerse: edificios y monumentos saqueados de bronces; vidrios rotos de autos desvalijados; presos que se escapan; policías ausentes, mirando sus celulares o apaleando a jubilados; arrebatos por doquier; locales asaltados en noches desoladas. Buenos Aires es desorden e inseguridad.
Javier Martínez Córdoba
marcord62@gmail.com

Siguen las opiniones 
sobre el "criptogate"

• El Presidente, con su arrogancia, se hace daño y nos daña a todos los argentinos. Poner a familiares sin preparación, inteligencia ni conocimientos es un signo de soberbia. Intervenir en asuntos ajenos a la función encomendada y dejar que su gobierno se infecte de kichneristas y jueces corruptos es un gran desengaño para todos nosotros.No se rodea de buena gente. Integra a delincuentes o ignorantes. Se va hundiendo solo y con él, nosotros. La buena gente la va “guillotinando” siguiendo las instrucciones de su hermana. Es una lástima. Una vez más... erramos.
Esteban Tortarolo
etortarolo@gmail.com

• Una vez más, la excesiva exposición del Presidente le ha jugado en contra, esta vez con el affaire de la moneda cripto. Es lamentable que este episodio termine afectando su credibilidad y, peor aún, sirva de combustible para que los impresentables intenten sacar rédito. Sería sensato tomar nota de esta experiencia y enfocar tiempo y energías en lo verdaderamente imprescindible.
Enrique Vidal Bazterrica 
evidalbazterrica@gmail.com• Sr. Presidente, quienes fiscalizamos y votamos por Ud. queremos que le vaya bien para que pueda sacar al país adelante. Por eso, escuche a los ciudadanos y no a sus aplaudidores. Recuerde que Judas, antes de ser traidor, fue discípulo. Y no les dé de comer a quienes llevaron al país a la ruina. Es necesario que se investigue y se sepa la ver

dad, caiga quien caiga.
María Machmar y Mercedes Moreno 
Klappenbach Mechimorenok@gmail.com• La mejor forma de dilucidar (el criptogate) es que se investigue. Los obsecuentes no deben aceptar y justificar la falta de “interiorización” que aduce el Presidente, lo malo de su imprudencia es que no tome conciencia que “las ratas” -cómo gusta decir- están de fiesta y él deberá pagarla. Él tiene la responsabilidad de esta maniobra voluntaria o involuntaria y debe explicarlo para beneficio de la República y la democracia. No hay que darles oportunidad a los otros, mejor sería llamarse a un prudente silencio hasta que se aclare. Lamentablemente está rodeado de codiciosos jóvenes que ven la oportunidad a través de LLA de hacer negocios que aportan pocos benefi-

Los taxis en AeroparqueLlegamos al Aeroparque Metropolitano y necesitábamos ir hasta Libertador y Gral. Paz (Vicente López). Por QR, uno de lo encargados de controlar los taxis me dice que costará $ 16.000. Me pareció exagerado. Con mi esposa cruzamos la avenida fuera del Aeroparque y tomamos un taxi. Por reloj, nos cobró $ 8.000. ¿Oferta y demanda? No. Los costos son los mismos para uno, como para los que explotan la ingenuidad o desconocimiento sobre todo de los viajeros extranjeros. No comprendo cómo en esas filas hay personal “de control” del Gobierno porteño que avala este sistema nefasto para esquilmar a los cansados y distraídos pasajeros en su llegada a la Ciudad.
Carlos Spangenberg 
spancarlos@hotmail.com

Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas escritas a máquina o los 1.000 caracteres en Word con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con constancia del 
domicilio y número de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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Pasiones Argentinas

A
veces pasan días en que no lo veo, y me olvido de él. Como si no existiera. Y a veces, como hoy, me acomodo para desayunar en el bar, miro por la ventana el buen sol, los árboles del parque, y de pronto aparece. Está inclinado sobre el café con leche, desgarbado. Lleva puesta la camisa que me puse hoy, pero parece que hubiese dormido con ella. Me cuesta un instante enfocarlo en el espejo que está frente a mí. Ahí está, me mira.No me llevo bien con él, no me resulta agradable. Si puedo, lo dejo pasar, con la esperanza de perderlo de vista. Pero allí sigue. De vez en cuando salgo a caminar a buen paso, de buen ánimo, y a las pocas cuadras siento que él está allí, haciendo un esfuerzo para sostener el ritmo. Es lamentable. Porque en esas ocasiones aparecen sus pensamientos, sus temores. Mira con aprensión el suelo, teme caerse, que las rodillas se le doblen, que el aliento se le acabe. Entonces voy frenando, suspiro, y calculo la vuelta a casa.Otras veces, de la nada, aparece pensando

Miguel GayaPremio Clarín Novela 2022
en sus cosas. Qué puede ocurrirle si se enferma, si lo abandonan y no puede valerse por sí.Ciertos días, haciendo planes de viajes, de vacaciones, él empieza a echar cuentas, a hacer cálculos que no vienen a cuento. Cuánto le queda. Cuántos años, cuánta vitalidad. Si ese viaje es para él, si no habrá de agotarlo. Es difícil hacerlo callar, y más difícil escucharlo. No es que me enoje con él, pero es inoportuno. Y me agobian ese modo desgarbado de trotar, su tos intermitente, los colores 

apagados de su mirada.No hay modo de evitarlo. Se hace más visible cada día. Quienes me conocen hace poco, los empleados de los negocios a los que entro por primera vez, hablan con él. Como si yo no existiera. Incluso tienen consideraciones que no tendrían conmigo. Pero se les nota cierto desapego, cierta urgencia por tramitar rápido cualquier transacción, el alivio cuando la conversación se termina. Temen que el viejo se eternice frente a ellos, contando historias pasadas, que ya no impor

tan. Contando las cosas que fueron tan gratas para mí, tan relevantes.A veces lo miro. Miro sus pecas de vejez, su pelo ralo, las arrugas que ya no se insinúan, sino que definen su cara. Aparto la vista. Es difícil mirar los ojos de un viejo, nos devuelve una mirada que cuesta sostener. No es suplicante, no es temerosa. A veces es demasiada dura, demasiado inconforme, y se sabe que uno no debe comprometerse con respuestas fuera de su alcance.No nos llevamos bien, a veces sentimos que no hay lugar para tanto. Por eso prefiero ignorarlo, y él parece que prefiere no recordarme tampoco. Está ocupado en sus cosas, sus cálculos, sus pequeños sobresaltos. Pero vuelve a mí siempre. Soy casi toda su ocupación.Y a veces hay algo parecido a una tregua, a una paz extraña.Nos quedamos, juntos, quietos, probando el tiempo que nos toca. En ocasiones es el pasado, a veces un mañana difuso; las mejores, un presente que se dilata en una presencia inesperada.
CRIST Prueba piloto YO, MATÍAS Por Sendra


